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СОВЕТСКОЕ . /■ · 
строительстроЩ

Чрезвычайно важный ант. '“"сх
Опубликован декрет правительства о расширении прав и обязан

ностей местных органов советского управления.
Этот чрезвычайно важный документ открывает новую полосу 

в деятельности низового советского аппарата. Значительно повышая 
права низовой советской сети, упрощая порядок прохождения дел 
в нашем государственном аппарате,—он создает мощную предпосылку 
к еще большему приближению органов советского управления к массам 
и к еще большему участию трудящихся масс в управлении.

В основных своих положениях новый закон является выражением 
воли самих трудящихся масс, в формулировке которой принимали 
участие широчайшие кадры практических работников советского аппарата: 
в течение полугода проект декрета прорабатывался всеми звеньями 
нашей советской системы и затем путем обсуждения в печати и поста
новки специальных докладов был проверен непосредственно на оценке 
массовой критики самих трудящихся масс.

В чем существо нового закона?
По новому положению, Районные Исполнительные Комитеты полу

чают новые дополнительные- права по изданию обязательных поста
новлений-—по вопросам охраны революционного порядка и безопасности, 
государственного и общественного имущества; по изданию обязательных 
постановлений о времени и производстве ярмарочной, рыночной и прочей 
торговли; по непосредственной передаче сельским Советом права нало
жения административных взысканий за нарушения обязательных поста
новлений.

С другой стороны, административная часть Рик-ов получает зна
чительную часть прав, которые ранее представлялись только уездным 
административным отделам.

Соответственно расширяются права Сельсоветов. Сельсоветам пере
даются все дела, связанные с опекой, право записи браков и разреше
ния вопросов по восстановлению утраченных и пропущенных записей 
актов гражданского состояния; функции нотариальных контор по засви
детельствованию доверенностей, подписей, а также договоров по купле 
и продаже на сумму до 300 рублей; право пред‘являть гражданские 
иски о расторжении или непризнании действительными обнаруженных 
кабальных сделок и привлечения нарушителей к ответственности; право 
наложения административных взысканий за нарушение обязательных 
постановлений, в случае передоверия этого права Райисполкомами и /
право наложения штрафа в размере до 1 руб. в случае пропуска сроков 
записей рождений.

Помимо этого Сельсовет и его органы значительно разгружаются 
от целого вороха непроизводительной работы, а население освобождается 
от практиковавшихся до сих пор ненужных и бесцельных форм опеки. 
Так, отменяется регистрация милицией ненарезного оружия; органам, 
наблюдающим за рыночной торговлей, запрещается требовать от про
давцов особых справок и удостоверений о принадлежности им про
даваемых предметов, скота и т. д.
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■ В области социально-культурных вопросов новый декрет передает 
сеть учреждений (больничную, школьную), не имеющую общегосударст
венного значения, в ведение тех исполкомов, на бюджете которых она 
состоит. За высшими органами народного просвещения (Окроно, Облояо) 
остается только методическое руководство. Соответственно расширяются 
права местных органов власти в отношении назначения руководителей 
учебный и культурно-просветительных учреждений и лечебных учреж
дений. Право назначения, увольнения и перемещения руководящего 
персонала передается непосредственно в районный центр, при чем сель
совету предоставляется право выдвижения своих кандидатов и право 
отвода тех или других выдвинутых районом кандидатур.

Новое положение не останавливается на этих областях, оно 
расширяет свое организующее влияние и на сферу хозяйственной 
жизни сети социально-культурных учреждений, устраняя прежний 
бюрократический порядок централизованного снабжения учреждений 
предметами учебного, научного и хозяйственного оборудования и вводя 
порядок индивидуальных смет и право самостоятельного распоряжения 
средствами.

Определенное упрощение вносится в порядок по назначению пенсий, 
где установление состояния инвалидности передается местным меди
цинским пунктам и вопрос о самом праве на пенсию будет решаться 
на основе заключения местных органов власти.

Значительное внимание новый декрет отводит вопросам сельского 
хозяйства. Он разгружает центральные органы от ряда выполняемых 
ныне функций, передавая их местным органам и расширяет практи
ческое участие местных низовых советских органов во всех вопросах 
сельско,-хозяйственной жизни. Особо важно отметить: право Област
ного Земельного Управления выносить окончательные решения по 
вопросам, связанным с ходатайствами населения о землеустройстве; 
право районных Исполнительных комитетов утвержлтьземлеустроитель
ные планы, право окончательного утвеждения Окрисполкомами смет по 
специальным землеустроительным средствам, в пределах лимитов, 
устанавливаемых Областным Исполнительным Комитетом; передачу 
сельсоветом регистрации актов по разделам дворов и изменению состава 

' двора, с предоставлением сельсоветом прав' райисполкомов в проведении 
этих дел; право регистрации сельсоветами договоров на сдачу земли 
в аренду на весь надел сроком на один севооборот; оформления и 
регистрации продажи построек; регистрации бесспорных договоров 
о’ распределении усадеб и об отводе отдельных усадеб.

Новое положение значительно упрощеет порядок прохождения 
землеустроительных вопросов, предоставляя ведению районных земле- 

/ устроительных комиссий все без из‘ятия споры по землепользованию 
и землеустройству в пределах района и упрощая самую технику разре
шения этих вопросов.

Расширение низового советского строительства немыслимо без твер
дой материально-финансовой базы. Декрет предлагает поэтому упрощение 
и хозяйственных, и финансовых условий низовой советской сети. Спе
циальным пунктом местным исполкомам поручено пересмотреть, какие 
из мелких промышленных предприятий, состоящих в ведении низовых 
советских органов, должны быть переданы в ведение вышестоящих ор
ганов и в то же время определить те предприятия, которые должны
быть переданы в свою очередь этой сети и прочно за ней закреплены. 
Вместе с тем сельсоветам, имеющим самостоятельный бюджет, дается 
право самостоятельного заключения краткосрочных займов в· пределах
общих норм, устанавливаемых правшед 

»1^•'ии*
библиотека 

ум. В. Г. Бвлинскц· 
г. Свердловск

ьством.
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В отношении бюджета основная мысль закона направлена к тому, 
чтобы в основу построения местных быджетов было положено начало 
обслуживания бюджетом всех потребностей местного хозяйства и обес
печение за низовым бюджетом возможности покрытия их расходов прежде 
всего за счет их доходных источников. Закон считает далее необходимым 
расширение числа самостоятельных сельских бюджетов, увязывая эту 
задачу с финансовым укреплением района. Вместе с тем, новое положе
ние предоставляет достаточную возможность распорядителям кредитов 
варьирования кредитными средствами и значительно упрощает как си
стему утверждения самих бюджетов, так и порядок их расходования 
и отчетности.

Мы остановились далеко не на всех моментах нового правитель
ственного закона. Практическое его значение будет громадно, если мы 
сумеем обеспечить своевременность его проведения.

Основная трудность проведения нового закона будет заключаться 
в том, что перегруппировки прав потребуют перегруппировки сил в са
мом советском аппарате. Если перегруппировке прав не будет соответ
ствовать перегруппировка работников—проведение закона значительно 
осложнится.

Не медля, внимательно обдумывая каждый свой шаг, вся сеть со
ветских учреждений по Округу должна заняться проработкой плана по 
осуществлению нового закона в жизнь. Нужно обдумать каждое воз
можное положение, не теряя из виду одну основу и перспективу,—осу
ществить проведение закона к новому бюджетному году.

Надо начинать отчетную кампанию!
Перевыборная кампания текущего года прошла под знаком значи

тельного роста активности всех групп избирателя.
Сеть действующих по округу советских органов создавалась при 

массовом участии самих трудящихся.
Свою волю избиратель показал и в явке на перевыборные и изби

рательные собрания и в наиактивнейшем обсуждении деятельности отчи
тывавшихся органов советской власти, и в составлении наказа, и в 
выдвижении нового депутатского состава.

Перевыборная кампания заложила прочный фундамент успешного 
развития советского строительства. Но дальшейший ход его по ряду 
мест не получил необходимого поступательного движения. В отдельных 
случаях, правда единичных,—советское строительство по округу столк
нулось с понижением активности трудящихся и по необходимости при
нуждено было опереться лишь на практический аппарат Советов.

Анализируя причины такого положения, мы приходим к убежде
нию, что они кроются в заключительной мере в том, что эти единичные 
органы Советской власти не сумели найти в достаточной мере полити
ческих, организационных и экономических связей с массами и тем 
понизили свой авторитет.

Вместо того, чтобы с первого же дня практической работы на
чать выполнение наказа избирателей, положив его в основу практиче
ской работы;

вместо того, чтобы приложить все усилия к оживлению секций и 
комиссий, сделав их основными органами по проработке необходимых 
мероприятий и по контролю за их проведением и за всей практической 
советской работой;
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вместо того, чтобы изо дня в день всеми возможными способами 
нащупывать те большие и малые вопросы, которые волнуют трудя
щихся в их будничной жизни, и неуклонно содействовать их разре
шению,

— эти органы не проявили необходимой инициативы и понизили 
возросшую в перевыборах инициативу избирателя.

Этот, сам по себе еще недостаточно ощутимый, урок (вопрос каса
ется незначительного числа сел) все же должен быть учтен нами и для 
проверки связей всей системы Советской власти по округу с населе
нием и для наивозможного укрепления и упрочения этих связей.

Поэтому важнейшей задачей дня — задачей сугубо политической и 
отсюда ответственнейшей должна стать отчетная кампания органов 
Советской власти о своей работе.

В нашем округе не должно быть ни одного ни поселкового, ни 
сельского Совета, которые бы не поставили перед собой задачи широко 
отчитаться перед трудящимися массами.

Это отчетность должна в первую голову преследовать задачу осве- 
»домпения трудящихся о том, в какой мере выполнен Советом наказ 
избирателей и в какой мере принимали участие в практической работе 
Совета посланные в Совет депутаты.

Отсюда отчетная кампания должна быть не только отчетной кам
панией самого Совета в целом, но и каждого отдельного депутата о про
деланной им, депутатом работе—и по проведению общего плана Совета 
и Тех отдельных поручений, которые давались ему персонально избира
телями.

В задачу кампании входит выдвинуть на первый план рядового 
депутата, и поэтому порядок отчетных разъяснительных собраний дол 
жен быть построен с таким расчетом, что рядовой депутат играл 
в ней главную роль.

Практически отчетные участки должны совпадать в границах 
с избирательными участками и, как правило, первым должен отчиты
ваться о работе депутат, а затем уже представитель Совета о всей 
работе Совета в целом.

В предстоящую отчетную кампанию мы должны выдвинуть и 
сугубо подчеркнуть вопрос об ответственности депутата перед своими 
избирателями и отсюда о праве избирателей отзывать депутатов и заме
нять их новыми. Этот важнейший пункт нашей конституции должен 
непременно получить свое применение.

Отчетная кампания должна вновь поднять активность трудящихся 
и укрепить их связь с Советами.

Поэтому местные партийные и другие общественно-пролетарские 
организации должны к ней особенно тщательно приготовиться.

Ни одного не отчитывающегося Советского органа!
Ни одного не отчитывающегося депутата!

К вопросу о перерайонировании*)·
I.

Предложение о Бисертском районе несостоятельно.
В № 13 (46) «Округа» Н. Алексеев, касаясь вопроса о перерайо

нировании, утверждает, что наиболее целесообразно «возвратить Бисерт- 
ский район в полном составе в Н.-Сергинский район».

*) В порядке обсуждения.
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Я должен возразить т. Алексееву на такой смелый и необосно
ванный вывод. Очевидно, т. Алексеев не бывал в районах и не знает 
положения дела на местах.

Дело в том, что в случае осуществления проекта автора, населе
ние Бисертского района, являющееся чисто земледельческим (завод 
находится на консервации) будет совершенно оторвано от своего рай
онного центра Н.-Серег. Некоторые сельсоветы, например, Зуевский, 
Талицкий, Кленовский будут находиться от этого нового районного 
центра на расстоянии 50-80 верст. Кроме того, дороги на Н.-Серги 
очень плохи как летом, так и зимой (горы, леса, логи). Связь по 
железной дороге также далеко не вполне удовлетворительна (утоми
тельные пересадки, ожидание на станции Дружиничо). Следовательно 
лозунг «лицом к деревне» будет совершенно нарушен, ибо обслуживание 
населения из столь отдаленного центра будет крайне затруднено. Но, 
если бы даже и удалось наладить обслуживание, то из за дальности 
расстояния оно будет стоить очень дорого и никакой экономии от сли
яния не получится.

Второе. Для каждого районного центра весьма существенное зна
чение имеет связь с окружным и областным центром. В этом отношении, 
бесспорно, преимущество будет за Бисертыо, так как до Свердловска 
от Бисерти—прямое сообщение и несколько часов проезда, а изН.-Серег 
приходится ехать в Свердловск по, двум железным дорогам, делать пере
садки, ждать поездов и проч., что все тоже стоит денег.

Третье. Всем понятно, какое значение имеют для правильной 
постановки работы жилищные условия. Между тем, в Н.-СергаХ жи
лищный кризис не меньший, чем в самом Свердловске, усугубляемый 
к тому же почти полным отсутствием коммунальных зданий и наплывом 
приезжих на курорт. В Бисерти же никакого жилкризиса нет, и за 
небольшую плату в 2-6 рублей можно получить квартиру в 3-4 комн. 
Это обстоятельство тоже не следует упускать из виду.

Словом, прежде чем осуществлять те или иные проекты слияний 
нужно самостоятельно взвесить вопрос и семь раз отмерить прежде, 
чем отрезать.

Низовой работник.
н

Раздел Михайловского района нецелесообразен.
Соображения тов. Алексеева относительно раздела Михайловского 

района основываются на одном лишь моменте—экономической мощности 
района. '

Но есть и другие моменты, говорящие в пользу сохранения Ми
хайловского района. Первый момент—состав населения. Национальные 
меньшинства—татаро-башкиры составляют 23% всего населения. Долгое 
время пребывания этих нацменьшинств в составе Михайловского района 
(до районирования—Михайловской волости) настолько сроднило их с 
русским населением района, что они безусловно не согласятся перейти 
в Нязепетровский район, и перерайонирование по рецепту т. Алексеева 
может повести к постановке вопроса о выделении всех нацменовских 
сельсоветов (а их 4) в Башреспублику.

Можно-ли в основу разрешения вопроса об укрупнении брать 
только соображения экономического свойства?—Безусловно нет. Нужно 
учитывать и неправильную политику, проводившуюся ранее в отноше
нии окраинных волостей (Красноуфимский уезд), вследствие которой 
мы и оказались районом малодоходным.
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В данное время Михайловский район можно· считать районом, ста
новящимся обеими ногами на крепкую почву. Сейчас сельское хозяйство 
района переводится с земледельческого пути на животноводческий, и пе
реводится успешно, о чем говорят как улучшение скота, таки главное 
—основательно развивающееся клеверо-сеяние и посевы кормовых трав.

Вот краткая справка:
1925 г.' 1926 г. 1927 г.

лошадей кровных, полукровн. и улучш. — ИЗ 127
коров » » » — 106 517
свиней иоркширских ...........................   . — 193 340
Посев культ, трав (преимущ. клевер) . 633 д. 954 неизв.
Далее. Промышленность района может вполне успешно развиваться.

Михайловский металлургический завод, по плану «Гормета», про
водящемуся в жизнь, путем установки нового локомобиля (уже постав
лен), установки новой динамомашины, увеличения прокатных станов, 
постройки под‘ездного пути должен будет из года в год увеличивать 
свою доходность.

Писчебумажная фабрика путем приведения в действие имеющейся 
пятилистной машины также значительно увеличит свою, а значит и 
района доходность. (Кстати,—почему Свердловский Промкомбинат не 
приводит в исполнение решения высших органов о пуске пятилистки 
и что думает по этому поводу недружелюбно настроенный к фабрике 
Промотдел?!).

Районная промышленность, надо признать, feo сих пор влачила 
жалкое существование. Теперь и этот участок районного хозяйственного 
фронта выравнивается. Образован райпромкомбинат, который произ
водит капитальный ремонт Шемахинской лесопилки и начинает пере
страивать кирпичный сарай с расчетом1' увеличения вырабатываемой 
продукции вдвое. Уже закуплена лесопильная рама дзя намеченной к 
постройке в Михайловском заводе лесопилки и после снятия/урожая 
будет пущена в ход вальцовка, построенная в прошлом году и бездей
ствовавшая по причине неурожая. Во все это дело вкладывается 16000 р., 
являющиеся той живительной влагой, которая должна будет, увеличить 
доходность района.

По-моему, об‘единение районов Н.-Сергинского и Михайловского 
никак невозможно. Вопрос может ставиться только об укреплении Ми
хайловского района путем прирезки к нему деревень: Паташки, Бере
зовки, Суханки и даже, может быть, Заводчика, Кунгурского округа, 
а также северо-западной части Нязепетровского района вместе с Нязе- 
петррвским заводом. Юго-восточная часть Нязепетровского района должна 
будет отойти к Уфалейскому району.

Такое соединение создало бы крепкий район, который мог бы 
явиться в будущем поставщиком клевера и улучшенного скота, имел 
бы вполне цельный экономический характер и не был бы дефицитным.

Несколько слов о реорганизации сельсоветов. Надо ликвидировать 
Воронинский, Михайловский и Половинский сельсоветы, оставив в по
следнем только уполномоченного, и образовать Михайловский рабоче
поселковый совет, что в. значительной мере сократит расходы.

В заключение надо еще сказать, что степень дефицитности района 
тов. Алексеевым значительно преувеличена. Кроме того, для подсчета 
взят особенно неудачный для Михайловского района год, когда неуро-
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жай отразился на всем хозяйстве. Для большей ясности надо внести 
поправку в таблицу, приводимую в статье тов. Алексеева, в том смысле, 
что сельсоветов в Михайловском районе не 10, all. В отношении же 
оборота торговых предприятий надо сказать, что обороты взяты уста
релые—теперь они значительно ушли вперед, j

К.

. III.

Соединять Бисертский и Н.-Сергинский районы не следует.
Вопрос о ликвидации Михайловского района, как дефицитного, 

представляется вполне назревшим и своевременным.
Араслановский и Ташкиновский сельсоветы должны бы отойти 

к Нязепттровскому району, а остальные сельсоветы Михайловского 
района—к Н.-Сергинскому району.

Целесообразность проекта о присоединении к Н.-Сергинскому рай
ону Бисертского района целиком в; нынешнем его составе возбуждает 
большие сомнения. Особенного тяготения населения этого района 
к Н.-Сергинскому нет, так как по хозяйственному укладу Бисертский 
район в нынешнем его составе не может тяготеть к Н.-Сергинскому. 
Этим и было вызвано выделение сельсоветов, составляющих Бисертский 
район, из Н.-Сергинского.

Если не будет признано возможным оставить Бисертский район 
в теперешнем виде или укрупнить его путем присоединения ряда смеж
ных сельсоветов Кунгурского округа, то в таком случае можно бы 
сельсоветы Бисертский и Киргишанский присоединить к Н.-Сергин- 
скому району, а остальные передать в Кунгурский округ.

И. Сивков.

IV.

Багаряк для районного центра не годится.
Я остановлюсь главным образом на вопросе об организации 

земледельческих районов.
Тов. Алексеев указывает, что при передаче из Шадринского ок

руга в Свердловский Б'агарякскогэ района нужно организовать земле
дельческий район с центром в Багаряке. Я думаю, что организовать 
центр в Багаряке не следует, и на это не будет согласия от крестьян, 
потому что центр района окажется в хвосте сельсоветов. Как указывает 
и сам автор предложения, при передаче Б.-Куяшской волости центр 
Каслинского района остался на краю. То же получатся и с Багаряком. 
Щелкунским крестьянам придется, например, ехать в центр района 
с края на край.

Самое правильное как по мнению крестьян, так и по моему мне
нию, организовать новый земледельческий район с центром в селе 
Тюбук, а Касли, Кыштым и Полевской район присоединить к Уфа- > 
лейскому району.

В. Воронин.
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Одного руководства не достаточно.
В статье «Все дело»—в руководстве, (см. № 14 журнала «Округ») 

тов. Голоскоковым сделана попытка дать ключ к оживлению низового 
советского аппарата.

Намерение чрезвычайно хорошее, но, к величайшему сожалению, 
практическая польза выдвигаемых тов. Голоскоковым рецептов—обратно 
пропорциональна удельному весу поставленной им задачи.

Основная оценка условий и состояния низовой советской работы, 
даваемые статьей, относительно правильны.

Тов. Голоскоков прав, что растущая «активность крестьянских 
масс пред‘являет к сельсоветам все более серьезные требования, кото
рым они очень часто йе отвечают».

Низовой советскйй аппарат подчас отстает от роста активности 
деревенских масс.

Но, соглашаясь с этой оценкой, мы полагаем, что здесь-то и лежит 
причина недостаточного отражения сельсоветами основных нужд и 
настроений нашего села, и с другой стороны—никак не можем согла
ситься с тов. Голоскоковым, что «грехи» и «болезни» низовой совет
ской работы сразу же изживутся, как только будет усилено руко
водство.

Нет спору, что руководство играет свою роль, но одного его не 
достаточно.

Нужно глубоко заблуждаться относительно природы Советской 
власти, чтобы выдвигать такие положения. В. И. Ленин учил, что 
Советы—непосредственная организация самих трудящихся масс, облег
чающая им, возможность самим устраивать государство и управлять 
им... и обеспечивающая участие в управлении страной подавляющего 
большинства народа и притом поголовное участие трудящихся масс».

Это значит, что залог успешности советского строительства лежит 
в том, насколько полно низовые советские органы фактически об'еди- 
няют трудящихся и в какой мере в их практической работе будут 
отражаться инициатива и творчество трудящихся масс, и в какой 
мере трудящиеся массы чувствуют в данном советском органе свою 
доподлинно пролетарскую организацию.

Главным рычагом в оживлении Советов являются сами массы. 
Ни один более или менее важный вопрос не может быть разрешен 
в желательном для политики Советской власти направлении, если массы 
не будут привлечены в той или другой мере к участию в этом деле.

Роль трудящихся масс—-и как участника, и как массового тысяче- 
глазового контроля,—должна непрерывно расти.

Руководство низовым советским аппаратом в первую голову и должно 
преследовать задачу содействия этому ’ большому делу, отнюдь не рас
считывая самому стать главной двигательной пружиной советских 
органов.

Отсюда и сам характер руководства будет совершенно иным, чем 
представляется он тов. Голоскокову.

«Необходимо» пишет он—«перейти к настоящему живому инструк
тированию, путем непосредственного участия представителей вышестоя
щих органов в составлении планов деятельности сельсоветов на опре
деленный период».

Помимо вопиющей нелепости требовать непосредственного участия 
представителей вышестоящих органов в составлении планов деятель
ности сельсовета, так как на 144 сельсовета и 24 поселковых Совета
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не набрать необходимого количества работников,—подобное положение 
в практическом его применении породило бы на местах убеждение, что 
план будет составлен, работа будет сделана теми, «кто сидит вверху» 
и, конечно, такой опыт может и будет кое—чему способствовать, но 
только не оживлению низового советского аппарата.

Но в разбираемом нами положении есть заманчивый совет, и на 
первый взгляд как будто верный—о переходе к «настоящему» «живому» 
инструктированию вопреки существующей «случайной» и «бессистемной» 
связи Окрисполкома с низовыми советскими звеньями.

Что инструктор должен использовать свое пребывание в данном 
месте для выправления практической линии местных советских органов, 
что он обязан в течение обследовательского периода в известной мере 
стать практическим работником низового советского аппарата—это бес
спорно. Но это не является для инструктора самодовлеющей задачей, 
и, в конечном счете, не для этой задачи он командируется на село.

Ведь, если бы целевая установка наших выездов на село пресле·- 
довала задачу только научить работе,—мы для наибольшего эффекта 
должны были бы стремиться к охвату возможно большего числа 
советских единиц, а для такой задачи мы должны были бы иметь 
инструкторский аппарат раз в 6—8 больше, чем сейчас имеем.

В чем смысл наших обследований?.—Инструктор, во главу угла 
должен ставить задачу на примере данного участка советской работы 
изучить ее положительные и отрицательные стороны. Тщательным обра
зом анализируя факты местных условий и местной практики, он дол
жен уметь делать обобщающий вывод для целого ряда подобных места. 
Для него село, куда он приехал,—не мастерская, а лаборатория. Рабо
тая в данном селе, он ни на минуту не должен забывать об округе 
в целом.

И если Орготдел ставит сейчас систематическое наблюдение за 
рядом сельсоветов и поселковых Советов,—то он двигается здесь опять- 
таки этой основной целью, а не намерением найти ключ к тому виду 
«руководства», который рекомендуется тов. Голоскоковым.

Естественно, мы расходимся с тов. Голоскоковым и в установке 
самой обследовательской сети: за май и июнь Окрисполком обследовал 
2 района и четыре сельсовета, причем обследование Режевского района 
заняло несколько недель.

Мы считаем, что не нужно гнаться за количеством,—зато обсле
дование хотя бы одного-двух пунктов должно дать возможно полную 
картину состояния советской работы.

Таким образом, по нашему глубокому убеждению, центр тяжести 
лежит не только в руководстве, а в том, что существующие на местах 
формы массовой советской работы не соответствуют росту активности 
масс и не в достаточной степени и. недостаточно своевременно отра
жают основные нужды деревни.

Отсюда сельсовет подчас не чувствует на себе общественного конт
роля, и важнейшие мероприятия села (сельхозналог) проводит бюро
кратически. Отсюда сельсовет подчас не справляется с задачей во-время 
заметить и тот основной вопрос, который в данную минуту волнует 
крестьянство; не умеет на этой основе организовать вокруг себя массы, 
пустить их мысль и волю по руслу собственно советской работы и тем 
самым допускает направление массовой инициативы в русла других 
общественных организаций деревни (зем. общество, зем. группы ит.д.) тем 
самым принимая авторитет сельсовета.
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Не случайно, что сельсоветы, полож В!пие наказ избирателей 
в основу своей работы, составляют редкое исключение.

Отводя такое большое значение формам массовой советской работы, 
мы отнюдь не впадаем в излишнее преувеличение. В основе любой 
более или менее общественной организации лежит треугольник, между 
отдельными сторонами которого лежит прямая и последовательная 
зависимость—политико-экономические условия, задачи и организа
ционные формы, причем задачи определяются условиями, а формы 
задачами.

Задачи деревенской работы, намеченные нашей партией на основе 
тщательного марксистского анализа существующих политико-экономи
ческих условий деревни не требуют пересмотра, но формы работы тре
буют определенного изменения.

Не случайно правительство на этих днях издало новое положение 
в секциях, допустив их практику не только при сельсоветах, но и при 
вол. и рай-исполкомах. По этому положению секциям обеспечивается 
широкий общественный состав работников и совершенно определенный 
и притом интересный в смысле практической важности круг вопросов 
и кроме того обеспечивается контроль за проведением решенных сек
циями и утвержденных сельсоветом вопросов. Сейчас надо только 
проявить определенную дозу упорства—и «вовлечение широких народ
ных масс найдет свое отражение в повседневной длительной, упорной 
работе низового аппарата».

Но реорганизацией секций нельзя ограничиваться, нужно пересмот
реть и весь другой арсенал массовых форм советской работы и в первую 
голову форма привлечения к работе деревенского актива, временные ко
миссии и работу сельревизкомов.

В любом селе округа мы можем найти довольно прочное ядро ак
тива. Он группируется внутри земобществ, кооперации, работает в круж
ках изб-читален, выполняет эпизодические поручения односельчан по 
отдельным вопросам деревенской жизни (землеустройство, ходатайство 
и т. д.), но систематического участия актива в работе сельсовета почти 
не видно.

Пленум Сельсовета и его секции до сих пор не исчерпали задачу 
наибольшего охвата всех активных сил села. Есть случаи, когда прак
тикуется расширенный пленум Сельсовета, но частая его практика может 
на деле смазать лицо сельсовета, превратив его в широкую, но вместе 
с тем расплывчатую организацию—поэтому наравне с вовлечением дере
венского актива в секции и комиссии—будет полезно сельсовету время 
от времени для прощупывания деревенских нужд и проработки отдель
ных звеньев практической работы созывать специальные совещания наи
более активных сил деревни.

Вторым важнейшим звеном обшей цепи форм общественно-советской 
работы являются временные комиссии.

У некоторых групп крестьянства эта форма находит большое со
чувствие. Не долюбливая постоянного и систематического участия в пос
тоянных органах Сельсовета, отдельные их представители с большей 
охотой уделяют и время, и силы эпизодическим комиссиям, созываемым 
по коренным вопросам села. Практика временных комиссий должна быть 
расширена, причем, как правило, сельсовет должен самым внимательным 
образом относиться к каждому их решению.

В связи с рассматриваемой нами задачей нужно особо остановиться 
на Сельревизкоме. Сельревизком может быть средством по раскачке
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общественно-советского мнения по двум причинам: как орган, вовлекаю
щий в практическую работу трудящихся; как орган, непосредственно 
выражающий контроль масс за важнейшим участком деятельности сель
совета.

В жизни сельревизкомов мы до последнего времени наблюдали не
который кризис: с одной стороны, положение отводило комиссиям до
вольно узкий круг обязанностей—контроль хозяйств—финансовой деятель
ности сельсовета; с другой,·—на местах подчас не придавали этому 
участку работы необходимого значения.

Весною этого года Областной Исполнительный Комитет расширил 
круг ведения ревкомиссий, включив в него вопросы обследования поста
новки техники работы низового советского аппарата и тем самым борьбы 
с бюрократическим извращением, кроющимися в недостаточно четкой ра
боте отдельных звеньев аппарата.

С другой стороны, мы должны с корнем вытравить предубеждение 
относительно того, что финансово-хозяйственная отрасль работы сельсо
вета настолько узка, что она не оставляет сколько-нибудь заметного 
поля для работы.

Сельсовет по нашему, округу имеет подчас и серьезное коммуналь
ное хозяйство, и солидную финансовую базу, если и не целиком из смет
ных ассигнований Районного Исполнительного Комитета, то из местных 
общественных добровольных фондов (землеустройство, дорожное строи- । 
тельство и т. д.)

Добиться правильной постановки местного коммунального хозяйства, 
правильного учета и расходования средств и периодической отчетности 
перед населением за каждую общественную копейку—Значит в большей 
мере разрешить задачу усиления доверия к советским органам со стороны 
населения.

Проводя работу по реорганизации форм советской работы, мы ни 
на минуту не должны забывать об ее. увязке с классовой политикой на
шей партии. Отсюда в первую очередь нужно обратить внимание на ра
боту среди бедноты. Усиление организующего влияния бедняцких слоев, 
укрепление их связи с средняцкими слоями деревни, вместе с неуклон
ным проведением намеченной коммунистической партией хозяйственной 
политикой в деревне—будет служить тем фундаментом, на котором только 
и можно проводить большую работу по оживлению”сельсоветского аппа
рата.

Вот те моменты, которые в соединении с правильной политикой 
руководства, могут дать толчек к росту советской общественности на 
селе.

В заключение я считаю необходимым остановиться на количествен
ной и качественной оценке руководства, даваемого в статье тов. Голос
кокова.

Количественная сторона уже проведенных обследований знЛительно 
сильнее, чем как она освещается в статье. В течение зимы Окрисполко- 
мом было проведено 47 выездов, причем обследованы 17 районов и 30 
сельсоветов. Может быть, тов. Голоскоков не принимает эти работы в 
рассчет, так как они проходили в связи с перевыборной кампанией, но 
совершенно ясно, что было бы особой нелепостью требовать, чтобы Окр- 
исполком разграничил в этот период обследовательскую работу, посылая 
в один и тот же район двух лиц—одного специально по советской ра
боте, другого—по перевыборам и, интересуясь ходом перевыборной кам
пании, не заглядывал бы в другие области работы советского аппарата. 
Период с 20 марта по 1 мая был выкинут из плана, так как распутица,
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отрывая деревню от районного центра, лишала смысла обследовательскую 
работу в этот период.

Что же касается качества, главным образом, письменного руковод
ства, то и сам тов. Голоскоков впадет здесь в большое противоречие. 
Заявляя в начале статьи о „случайном“ и „бессистемном“ руководстве, 
он в конце статьи пишет: „Президиум Окрисполкома принял решительные 
меры и имеются достаточно существенные результаты. Путем процежива
ния циркуляров через Орготдел удалось значительно сократить и систе
матизировать циркулярный поток“.

Наконец, вряд-ли можно согласиться с оценкой, даваемой тов. 
Голоскоковым инструкторскому аппарату Орготдела—Он молод, но „не 
весьма слабый“;' У товарищей, работающих в Орготделе, есть желание 
работать, есть любовь к этому делу и уже не плохие знания. Инструк
торские аппараты не родятся сразу, они постепенно выращиваются, и мы 
верим, что тот материал, который мы в Орготделе имеем, даст в бли
жайшем будущем хороший инструкторский аппарат.

И. Харитонов.



КУСТАРНО - РЕМЕСЛЕННАЯ

Ж

Меры поднятия кустарной промыш
ленности округа.

Вопросам поднятия нашей кустарной промышленности у нас уде
лялось за последние годы довольно значительное внимание, и некото
рые результаты этой работы уже есть.

Число артелей увеличилось с 28 на 1-е октября 1925 г. до 38 на 
1-е апреля 1927 г.

Число мелких промкомбинатов «артелей» достигло на 1-е апреля 
с. г. 140 против 100 на 1-е октября 1925 г.

Кооперирование кустарей-одиночек увеличилось на 50% (660— 
1/Х-25 г. и 997—1/1У-27 г.).

Всего артелями было охвачено членов на 1/Х-25 г.—2178 чел., 
на 1/1У-27 г,—3262 чел.

Валовая продукция артелей выразилась в 1925-26 году в сумме 
600.000 р. (не считая кустарей-одиночек).

Паевой капитал некоторых артелей значительно увеличился.
Таковы достижения.
Но есть и.немало недочетов, которые можно отнести частью к 

организационной, частью—к технической стороне.
Недочеты организационного порядка наблюдаются следующие:
1. Слабый охват кооперированием городского кустаря!—в то время 

как общий процент не кооперированных, «диких» артелей составляет 
42, по г. Свердловску он равен 82%.

2. Пробел закона, разрешающего организацию артелей с количе
ством членов в 5 человек, вследствие чего зачастую артели являются 
лишь формальным прикрытием для частного предпринимателя, стремя
щеюся избежать налогов.

Пробелом в законе является и непредоставление регистрационной 
комиссии права входить в обсуждение вопроса о целесообразности орга
низации той или иной артели, вхледствие чего регистрация носит по 
существу исключительно явочный порядок.

Непредоставление органам, регулирующим кустарную промышлен
ность, права ликвидации нежизненных артелей.

Недостатки технического порядка таковы:
1. Сокрытие доходности, особенно кустарями-одиночками и слабый 

учет этой доходности финорганами.
2. Разбухание отчетности артелей.
3. Несоблюдение условий охраны труда как в артелях, так и в осо

бенности у кустарей-одиночек.
4. Недостаточная обеспеченность артелей сырьем и другими необ

ходимыми материалами.
Для устранения всех этих недочетов нужно принять следующие 

меры.
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В части организационной:
1. Для недопущения возникновения фиктивных артелей, возни

кающих с целью обхода закона об обложении частников, проработать 
вопрос об изменении положения в смысле предоставления права орга
низации артелей минимум 10-ти человекам.

2. Предоставить регистрационной комиссии право входить в рас
смотрение вопроса о целесообразности организации данного кооператив
ного об‘единения артели, с необходимым учетом ее социального со
става *). х

3. ПредоЬтавить органам, регулирующим кустарную промышлен
ность, право ликвидации нежизненных артелей и непосредственной пе
редачи дела судебным органам (з случае обнаружения злоупотреблений).

4. Усилить ответственность артелей за нарушение положений и 
уставов об организации и ликвидации артелей.

5. Ускорить рассмотрение дел по злоупотреблениям в артелях.
1· б. Усилить работу соответствующих организаций (партийных, со

ветских и профессиональных) по кооперированию кустарей в артели.
В части технической:
1. Сократить и упростить отчетность.
2. Усилить работу органов охраны труда по надзору за артелями 

и кустарями-одиночками.
3. Решительно искоренить случаи превышения установленных по

ложением норм найма рабочих.
4. Усилить надзор со стороны финорганов в части учета доходно

сти артелей и особенно частников—кустарей и всякого рода кампаний 
и товариществ.

5. Для охвата рынка и удовлетворения потребностей крестьянства 
ввести в производство артелей плановое начало (составление производ
ственных программ) под контролем соответствующих регулирующих 
органов.

б. Госучреждениям обратить внимание на снабжение артелей 
сырьем и материалами с целью рационализации производства и уде
шевления себестоимости продукций кустарной промышленности.

С. Суханов.
*) Эти два мероприятия одобрен^ пленумом промсекции Горсовета.



Пути использования ельников.
В эксплоатации лесных массивов округа до последнего времени, 

не говоря уже о дореволюционном периоде, нет и не было хотя бы от
носительного равнозесия ежегодной нормальной лесосеки, в связи с со
стоянием и составом насаждений лесных дач. Так, наиболее ценное на
саждение—сосновое, благодаря исключительному, все возрастающему 
спросу на сосновую древесину, не только эксплоатируется до крайних 
пределов нормы, но часто, почти из годл в год, особенно в дачах, обла
дающих хорошими путями транспорта, практикуются сверхсметные от- 
пуски сосновой древесины за счет последующих лет. Наоборот, лесные 
дачи с преобладанием еловых насаждений эксплоатируются в самых 
незначительных размерах; как общее явление—годичная лесосека здесь 
далеко не используется и, в конечном результате, накопляются из года 
в год переходящие недорубы елового леса на больших площадях с со
лидным запасом древесины. Иными словами—сосновые насаждения, иной 
раз недостигшие спелого возраста, энергично вырубаются, в то же время 
созревший в наибольшей своей массе перестойный еловый лес, остает
ся на корню и, в безнадежном ожидании прихода лесоруба, воору
женного топором, то уничтожается подчас пожарами, то образует на 
больших пространствах »угнетающие кладбища бурелома и валежа, пред- 
ставляющие' прекрасные питомники для гнездования и размножения 
лесных вредителей-короедов.

Здесь на лицо полнейшее несоответствие в системе эксплоатации, 
приносящей, с одйой стороны, ощутительный вред лесному хозяйству 
в целом, с доугой,—не менее важной—понижающей в известной степени 
сумму лесных доходов.

В чем же скрыты коренные причины слабой эксплоатации еловых 
насаждений?

Прежде всего, как на основное препятствие к разработке ельников, 
указывают на затруднительный сбыт еловой древесины, обгоняющийся 
отсутствием постоянного потребителя.

Местный лесной рынок, почти не пред‘являл спроса на ель, по
этому и сбыт древесины еловой породы до последнего времени носил 
чисто принудительный характер, т. е. если потребитель покупает со
сновую древесину, будь то бревна, шпалы и проч., лесозаготовляющая 
организация выторговывает за собой право поставки и известного ас
сортимента ели. Так, в коммерческой практике Свердловского окцлесозага 
за последние годы размер принудительного сбыта ассортимента ели 
обычно колебался между 10—15%. Только в отношении дров еловой по
роды этот принудительный процент несколько выше, а в иных случаях, 
в зависимости от назначения дров, и не соблюдается.

Очевидно, такое же примерно положение со сбытом еловой древе
сины и у других местных лесозаготовляющих и лесоторгующих орга
низаций.
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Правда, в текущем операционном году, местная металлургическая 
промышленность пред'явила требование на специально еловую крепь 
и чураки, но потребность эта, ограничиваясь небольшим количеством 
определенных сортов, вполне удовлетворялась наличием ели, получен
ной при вынужденной разработке смешанных насаждений и насаждений 
с примесью ели, совершенно не затрагивая специально еловой лесосеки.

Возможен, конечно, и в будущем периодический спрос на этот род 
продукции; возможно спрос будет и возрастать, но покамест емкость 
местного лесного рынка на подобные сортименты, кстати сказать, рас
цениваемые почти наравне с дровами, не определилась.

Помимо того, указывают еще и на другие об‘ективные причины, 
исключающие благоприятные моменты для разработки ельников, как-то: 
удаленность вывозки, редкая сеть путей транспорта, как гужевого, так 
и железнодорожного и, наконец, недостаток рабочей силы в районах, 
прилегающих к еловым массивам.

Вся сумма приведенных выше причин, помех и препятствий, оче
видно, и является решающей в вопросе об эксплоатации ельников. Ума
лять значение их нет надобности. Об1ективные препятствия хотя и воз
буждают сомнения в отношении своей серьезности, всетаки заслужи
вают внимания.

Но и ельники еще в большей степени требуют к себе самого серьез
ного, сугубо делового внимания. И в первую очередь внимание дол
жно быть направлено на изыскание способов и возможностей рентабель
ной эксплоатации их, ибо при современном состоянии лесного хозяйства 
округа, наиболее ценные насаждения·—сосновые, подвергающиеся рубкам, 
в подавляющем большинстве основанным исключительно на одних гада
тельных данных, истощаются; истощение, к сожалению, носит неуклонно 
последовательный характер.

Принято считать лесное хозяйство округа интенсивным. В общем, 
конечно, так. Но в отношении ельников следует внести некоторые суще
ственные коррективы, ибо, повторяю, есть дачи с преобладанием еловых 
пород, гд# годичная лесосека не вырубается и на половину.

К разряду таких дач, характеризующихся слабой эксплоатацией, 
в первую очередь надо отнести Сылвинскую, на которой я и остановлюсь.

Сылвинская лесная дача, расположенная в северо-западном углу 
территории округа, на границе с Кунгурским округом, занимает пло
щадь в 59.635 гектар. Площадь распределяется так:

покрытой лесом ...... 45.339 гект.
гари, пустыри, прогалины . 12.490 »
угодья и неудобной земли . 1.806 »

Покрытая лесом площадь характеризуется следующим составом на
саждений:

ель, пихта —28.826 гект. или 63,6%
лиственные—16.513 » » 36,4%

На ближайший эксплоатационный период годичная лесосека по 
Сылвинскому лесничеству установлена в размере:

хвойная —713 гект. с запасом 147.184 куб. метр.
лиственная —225 » » 44.700 » »

Это значит, что насаждения дачи позволяют безболезненную вы
рубку ежегодно до 938 гектар, с общим запасом древесины в 191.884 к. м., 
или до 30.800 куб. саж.
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Посмотрим же в каком сб^ме использована здесь годичная лесо
сека за последние годы:

Продано гект. Осталось свобод
ной гект.

Хвойной Листвен. Хвойной Листвен.

За 1923-24 год . . 145 — 568 225

» 1924-25 » . . 476 154 237 71

» 1925-26 » . . 442 • 225 271 —

Итого . . 1063 379 1076 296

Если в прошедшие годы размер продажи лесосеки почти стоял на 
одном уровне, с незначительными колебаниями, то в текущем 1926-27 
операционном гону, сбыт лесосеки резко пал. Весь отпуск текущего года 
выразился в продаже Окрлесозагу 190 гектар, с запасом древесины 
в 40.426 куб. метров. Значит, только за один последний год не исполь
зовано лесосеки:

хвойной —523 гект. с запасом 106758 к. м.
лиственной —225 » » 44.700 » »

В целях урегулирования пользования лесами — хоть частичного 
смягчения напряженного состояния сосновой лесосеки за счет повыше
ния интенсивности еловой, со стороны Окрлесотдела были предприняты 
попытки забронировать здесь в текущем году до 100.000 к. м. дровяной 
древесины за трестом «Гормет», но, надо полагать, попытки эти, отно
сящиеся к категории паллиативных мер, не увенчаются успехом. По 
крайней мере, «Гормет—не скрывает своего отрицательного отношения 
к разработке ельников в Сылвинской даче,' имея громадный избыток 
равноценной дровяной древесины в недавно приписанной к тресту со
седней Старо-Уткинской даче.

Подводя общий итог эксплоатации ельников в Сылвинской даче, 
отметим, что только за последние четыре года осталось здесь свободного 
недоруба 2120 гектар., с запасом древесины до 435 куб. метр., или 
около 70.000 куб. саж..из которой на долю деловой, древесины падает 
более 15.000 куб. саж. Однако, эти цифры надо считать теоретическими, 
преуменьшенными; действительная, фактическая масса недоруба гораздо 
больше. Лесозаготовители, получая тем или иным путем лесосеку в Сыл
винской даче, в большинстве случаев ограничиваются выборкой только 
одной более ценной деловой древесины, дровяная же остается на корню. 
Пример: только один Лесозаг имеет там недорубов от разработок прош
лых лет, своевременно оплаченных попенными пошлинами, более 50.000 
куб. мет. А с‘умеет-ли Лесозаг использовать свои старые дровяные недо- 
рубы—сомнительно, как вообще сомнительно, чтобы лесозаготовитель вновь 
приступил к разработке недоруба, брошенного два года тому назад.

Какие же следствия неполного использования лесосеки?—Прежде 
всего государство недополучило по Салвинскому лесничеству более 
250.000 рублей лесного дохода, а, следовательно, и местный бюджет те-
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ряет здесь значительную цифру отчислений от попенных пошлин. Сточ
ки зрения лесоводственной оставление недорубов не только препятствует 
закономерному росту и развитию насаждений, но вместе с тем ведет 
и к естественному количественному ухудшению насаждений.

Неприглядную картину представляют сылвинские ельники сегодняш
него дня. Громадные площади захламлены валежом. Изреженные но 
незаконченные робкою делянки, а иногда и целые куртины леса, нетро
нутые топором, завалены, загромождены буреломом. Неглубокие почвы, 
не в состоянии укрепить корневую систему, и постоянные ветры 
на склонах холмов вываливают, выводя из строя перезревшие сосны. 
Не мудрено: ведь на долю перестойных насаждений, подлежащих немед
ленной рубке, падает здесь 82%, а приспевающих лишь 3%. Лесово
зобновления на вырубках и гарях или совсем нет, или же крайне сла
бое, из-за громадной травянистой растительности. Меры воспособления 
естественному лесовозобновлению нужны, конечно, но пока не будет 
разрешен основной вопрос с эксплоатацией, пока не будет повышена 
интенсивность ельников, меры эти будут преждевременны и никакого 
эффекта не дадут.

Вот в основном таким состоянием и характеризуются еловые мас
сивы Сылвинской дачи.

Какие же возможности могут быть здесь реальными, разрешающими 
вопрос с использованием лесосеки Сылвинсксй дачи? И вообще, есть-ли 
эти оздоровляющие возможности и насколько они обеспечивают рента
бельность разработки ельников?

Как на первый, так и на второй вопросы можно ответить утверди; 
тельно: возможности использования годичной лесосеки на 100% есть- 
разработка ельников экономически выгодна, рентабельна. Надо только 
не боясь прикоснуться к ним. Древесина ели, произрастающей на ураль
ских почвах, имеет самое широкое, разнообразнейшей применение и во- 
все не заслуживает недоверчивого, пренебрежительного отношения к себе.

Лесозаготовителей на пути к разработке ельников, как известно, 
охлаждают первопричины: удаленность вывозки, редкая сеть путей тран
спорта и недостаток пешей и конной рабочей силы. Надо сказать, что 
тут или грубый просчет, недооценка или же сплошное тенденциозное 
предубеждение против ельников. Ведь условия «расстояний» в Сылвин- 
ской даче более благоприятны, нежели в других дачах. До последнего 
времени среднее расстояние вывозки не превышало здесь 10 километров. 
А возьмите для сравнения хотя бы Монетную и Косулинскую дачи— 
среднее расстояние вывозки в первой более 12, а во второй свыше 20 ки
лометров. Между тем обе эти дачи всегда интересовали лесозаготовите
лей: соревнования на продажу лесосек происходили здесь в напряжен
ной обстановке ажиотажа, высоких торговых наддач. Значит, если при 
расстоянии вывозки, превышающем 20 километров, при сравнительно 
высокой торговой наддаче (66%) выдерживает и оправдывает себя заго
товка в Косулинской даче такой продукции с'нормированными ценами 
как дрова, то в отношении Сылвинской дачи—гем более опасений нет. 
Тут ниже и таксовая стоимость леса и торговая наддача, да и рассто
яние для вывозки ближе.

Пойдем в сопоставлениях дальше. Применяя торговую наддачу- 
установленную для монетного лесничества в 166%, Косулинского--66% 
и Сылвинского—38%, при указанных выше расстояниях вывозки, каль, 
куляция даст следующую стоимость одной куб. саж. еловой древесины 
франко линия железной дороги:
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Элементы стоимости

’ Монетное лесни
чество

Косулинское
лесничество

Сылвинское 
лесничество

■Деловой Дров. Деловой Дров. Деловой Дров.

Попеиная плата .... 29.50 7.86 18.40 4.90 13.60 2.72

Заготовка ....................... 5.50 5.00 , 5.50 5.00 5.50 5.00

Вывозка ........................... 10.00 9.20 16.65 15.30 7.70 7.40

Накладные расходы 20 % 9.00 4.41 8.11 5.04 5.36 3.24

Итого . . . 54.00 26.47 48.66 ЗЙ24 32.16 18.36

Приведенные цифры, кажется, не требуют каких-либо коммента
риев. В то время как стоимость одного кубофута елового бревна, фран
ке линия, по Монетному лесничеству определяется в 24,5 коп., по Ко: 
сулинскому—22,1 коп., по Сылвинскому только лишьв 14. 6 коп. Цифра 
убедительнейший аргумент рентабельности разработки лесосеки в Сыл- 
винской даче! Даже в том случае, если ввести в калькуляцию некото
рый поправочный коэффициент на ремонт и вообще приспособление гу
жевых дорог, стоимость кубофута бревна в Сылвинской даче будет го
раздо ниже, нежели в Монетной или Косулинской дачах.

Иное дело слабая населенность районов, прилегающих к еловым 
массивам, а отсюда и недостаток рабочей силы. Но ведь и Монетное 
лесничество находится в аналогичных условиях; лесоразработки там 
в подавляющем большинстве проводятся через пришлую, главным обра
зом, внеокружную, рабочую силу, однако заготовка и вывозка там вы
полнялась успешно. Следовательно, недостаток рабочей силы — вопрос 
общий для большинства дач.

Что же касается рынков сбыта еловой древесины, надо определенно 
сказать, что этот коммерческий вопрос, к сожалению, недостаточно изу
чен, оттого и сбыт еловой древесины находился в прямой зависимости 
от насыщенного и требовательного местного лесного рынка. Между тем 
еловая древесина вне всякой конкуренции может с успехом отправляться 
на южные лесные рынки по водной системе: река Сылва, Чусовая, Кама, 
Волга. Ведь соседний Пермский округ, в частности Окрлесозаг, за
готовляя еловую древесину в смежных с Сылвинской дачей лесниче
ствах, сплавляет ее в Сталинград, находя эти операции выгодными. 
А Сылвинская дача как раз обладает вполне удовлетворительными усло
виями для сплава: река Сылва берет начало в Сылвинской даче; целая 
сеть впадающих в Сылву речек может быть, без особых затрат на про
чистку, приспособлена для сплава.

Остановлюсь теперь на мероприятиях, которые могли бы прямо 
или косвенно способствовать повышению интенсивности Сылвинской дачи.

Первое. Дачу прикрепить к одной из основных лесозаготовитель
ных организаций для эксплоатации на длительный период. Это даст возмож
ность лесозаготовителю, постоянно или продолжительное время работа
ющему в одной даче, в плановом порядке проводить и улучшать пути тран
спорта, вводить в эксплоатацию механизированные способы лесоразра
боток, и вообще проводить целый ряд мероприятий, с одной стороны 
обеспечивающих рентабельность разработок, и с другой—гарантирующих 
лесозаготовителя от потери затрачиваемых на * реорганизацию лесозаго?
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товоксредств. Практикующаяся до настоящего времени система отпуска 
леса путем соревнований и торгов не может создавать у лесозаготови
теля уверенности постоянного получения [лесосеки в определенных, од
них и тех же лесничествах. Места работ ежегодно меняются, лесозагото
вители не «стационарны». Ясно, что при таких условиях любой лесо
заготовитель воздержится от каких-либо затрат на улучшение и меха- 
низирование лесозаготовок, не окупающихся одним годом, поскольку он 
не уверен в дальнейшем получении лесосеки в этом же лесничестве.

Второе. В последние годы при отпуске леса древесина оценивается 
со средней торговой наддачей. Для привлечения лесозаготовителей, не
обходимо было бы, в поощрительных целях, торговую наддачу в Сыл- 
винском лесничестве вообще на древесину как деловую, так и дровяную, 
отменить, хотя бы на ближайший двух или трехлетний период. В этом 
случае нет надобности опасаться, что доходность понизится, так как от
мена торговой наддачи, обратным своим действием, безусловно вызовет 
повышенный интерес к ельникам.

Третье. Развитие подсобных промыслов и добывание разного рода 
древесных суррогатов в Сылвинской даче имеет благоприятные условия. 
В первую очередь заслуживает особого внимания добывание елового 
корья, идущего на выработку дубителей, потребляемых кожевенной 
промышленностью. До настоящего времени, на 80% мы зависим от ду
бителей, ввозимых из-за границы. В случае войны или экономической 
блокады, под угрозой которых мы находимся каждый день при нынеш
нем враждебно-провокационном окружении капиталистического мира,— 
эта зависимость станет особенно чувствительной. Следовательно, не 
только экономика, но и политическая сторона настоятельно требуют вни
мания к развитию добычи елового корья.

Здесь, на Урале, в частности в Свердловском округе, имеет ши
рокое распространение добывание ивового корья. Заготовка же елового 
корья вовсе не практикуется. А ведь добыча елового корья имеет 
здесь богатейшую базу, хотя бы в той же Сылвинской даче. Хотя 
еловое, корье и относят ко второму сорту, но, благодаря содержанию 
в нем до 10—12% таннидов и большому проценту сахара, оно мало усту
пает ивовому корью. Ель, в целях получения коры, эксплоатируется 
в возрасте от 50 до 100 лет. На одном гектаре можно получить корья 
примерно до б тонн. Стоимость заготовки одной тонны около 40 руб., 
продажная цена—60 рублей. Простой арифметический подсчет указывает 
на получение с одного гектара чистой прибыли до 120 рублей. А ведь 
это только в порядке побочного пользования, когда древесина остается 
на корню, в ближайший период времени не теряющая своих качеств. 
Интересно сравнить: заготовляя дрова (в среднем около 30 куб. сажен 
на гектаре) предприниматель может рассчитывать на получение с одного 
гектара прибыли не более ста рублей.

Насколько добыча корья вообще у нас не организована, показы
вает характерный случай. Оренбургский кожтрест, нуждаясь в корье, 
еще с зимы разыскивал в Свердловске поставщика на 1000 тонн. Заказ 
выгодный, поставщики, как и следовало ожидать, нашлись, но когда 
приехал представитель треста оформить договорным порядком поставку, 
кстати, сопряженную с исключительно выгодными условиями авансиро
вания,—заказ на корье был размещен не более как на 50%. Порази
тельное неуменье использовать мертвые богатства!

Кроме добычи корья, здесь может быть с успехом развита под
сочка смолы, идущей на выработку канифоли и в небольшом количе-
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. стве скипидара,- а также и добывание пихтового масла. Этот последний 
продукт добывается в некоторых дачах кустарным способом и в насто
ящее время. Если добыча его кустарным способом рентабельна, то при 
некоторых совершенных формах добычи, процент получения полезных 
химических продуктов будет значительно выше.

Четвертое. Огромные запасы дровяной древесины могут быть ис
пользованы на древесный уголь. Для массивов, расположенных в юго- 
восточном углу дачи, с этой целью могут быть использованы ближай
шие группы углевыжигательных печей в соседней Старо-Уткинской даче. 
На остальной части дачи—кучное углежжение. При кучном способе, 
считая выход из одной куб. саж. дров 4 короба угля, стоимость одного 
короба франке линия, не превысит б-ти рублей. Стоимость эта склады
вается из следующих расходов:

попепные пошлины ...... на короб 50 к. 
рубка дров ....................................... » » 1 р. 50 к.
свозка, клажа, дернение, осып

ка, выжег ............................... » » 1 р. 50 к.
перевозка . ....................... ...» » 1 р. 50 к.
накладные расходы в разм. 20% » » 1р. —

Итого . . 6 рублей.

Цена вполне приемлемая (а этим самым обеспечивается и гаранти
руется переработка древесины на уголь).

Пятое. Постройка мощного лесопильного завода, производительно
стью до 30.000 куб. метров в год, годичная лесосека Сылвинской дачи 
дает до 190.000 к. б. древесины, из которой до 30%, или около 57.000 
куб. метр., деловой. Запас этот вполне обеспечивает годовую потреб
ность в сырье Двухрамного лесопильного завода. Если же принять во 
внимание перестойность еловых насаждений, вырубка которых в бли
жайший период должна быть расширена, размер годичной лесосеки есте
ственно увеличится. Во всяком случае на 10-ти летний эксплоатацион- 
ный период двухрамный лесозавод имеющимся запасом сырья обеспе
чивается. Место установки завода не предрешается. Но самым удобным 
надо признать пристань в 3-х верстах от ст. Шамары Пермской желез
ной дороги, на реке Сылве. В этом случае лесозавод будет питаться 
сырьем из Сылвинской и соседней с ней Молебской дачи Кунгурского 
округа. Река Сылва с целой сетью притоков, изрезавших Сылвинскую 
дачу, станет той главной артерией, по которой, из самых неудобных 
для эксплоатации отдаленных массивов, будет доставляться сплавом нуж
ный заводу лес.

Конечно, постройка мощного лесопильного завода потребует зна
чительных средств, а при нынешних общих финансовых затруднениях, 
испытываемых промышленностью, такие затраты под силу только лишь 
крупным предприятиям. Поэтому более жизненным, практически осу
ществимым надо признать другой вариант. Это переброска одного из 
консервированных или обреченных на консервацию лесопильных заво
дов, например, Илимского, находящегося на ст. Илим, Западно-Ураль
ской железной дороги, или же постройка менее мощного однорамного 
лесозавода с пропускной возможностью до 15.000 куб. метр., стоимостью 
максимум 50—60 тысяч рублей. Конечно, такой завод полностью не раз
решит проблемы использования сылвинских ельников, тем не менее, 
даст импульс интенсивной эксплоатации мертвых пока ельников.
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Приблизительная стоимость завода:
а) жилые помещения 5 по 4.000 руб. . . 20.000 р.
б) корпус . . ............................................ 5.000 ».
в) локомобиль до 35 сил ........ 10.000 ».
г) рама (Болиндера или Стелла) ..... 8.000 ».
д) обрезной станок . .................................... 5.000 ».
е) трансмиссия, шкив ...............................  5.000 ».

ж) ремни и мелкие оборудования .... 2.000 ».

Примерно . 55.000 р.

Расчитывая эксплоатацию на 10 лет, при выходе в среднем 55% 
полезного материала, получим такую примерную себестоимость кубофута 
пиломатериала:

а) стоимость сырья на заводе . . 18 коп.
б) стоимость распила ...... 17 ».
в) аммортизация....................  ■ . 2 ».

Итого . . 37 коп.

Конечно, эти выкладки общие, приблизительные, они нуждаются 
в некотором уточнении, но не подлежит сомнению одно,—что затраты 
на оборудование окупятся, а лесозавод ежегодно будет давать прилич
ную сумму прибыли. А установка обрезного станка даст возможность 
рационально использовать для ящичной тары и проч, менее ценный пи
ломатериал, относимый к браку и отходам.

В заключение надо сказать, что вопрос о постройке лесозавода, 
в целях использования Сылвинских ельников, года три тому назад под
нимался одним из лесничих. Производилось по этому поводу обследо
вание, кажется, состав-ялся и проект постройки. Но какова судьба этого 
проекта—неизвестно, очевидно, он нашел себе приют в одном из бесчи
сленных наших архивов.

За три года проект отлежался, надо его разыскать, и, может быть 
было бы целесообразным, именно теперь, оживить его. ·

Для разрушающихся ельников вопрос этот актуальнейший.
Н. Горн.
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г* **

Как торгуют в Свердловске.
Для проверки выполнения свердловскими торгующими организаци

ями директивы о десятипроцентном снижении цен к 1 июня на 10 про
центов торговокдоперативной секцией Свердловского Горсовета и Сверд
ловским Окрвнуторгом были организо аны т. н. «контрольные закупки». 
В определенный день и час обследователи—члены Горсовета, командиро
ванные союзами и рабочие с произзодства рассыпались по государствен
ным и кооперативным магазинам и·лавкам. В магазинах гыбирали нуж
ный товар, уплачивали в кассу деньги и... при получении покупки 
неожиданно для продавцов пред'являли удостоверения, заставляли пере
меривать и перевешивать товар, сличали ею цену с ценой прейс-куранта 
и если обн руживалось, что цена не соответствует прейс-курантной 
составляли соответствующий акт.

В таком обследовании Свердловских' магазинов приняло участие 
76 человек; из них:—42 члена горсовета, 10 чел. металлистов и 24 чел. 
совторгслужащих, из которых быю организовано 28 обследовательских 
групп.

«Контрольные закупки» были произведены в 27 торговых и коопе
ративных предприятиях:—з 15 магазинах и лавках ЦРК, в 3 магазинах 
ТПО, в 3 маг зинах Уралто, га, в 1 магазине Текстильторга, в 1—Ленин- 
градкожтреста, 1—Москюшвея, 1—Уралкомбинатг, 1 — Резинотреста, 
1—Жилсоюза, при чем были также обследованы правления ЦРК, Урал- 
торга и ТПО.

Обследователи сделали 29 контрольных покупок; из них: ману
фактурных—7, галантерейных—1, бакалейных—11, железо-скобяных—3, 
посудных—1, мясо-рыбных—1 и смешанных—5. Причем в ЦРК было 
сделано 19 покупок, в ТПО—3, в Уралторге—4, в Текстильторге, Урал- 
комблнате и Жилсоюзе по одной.

Кто нарушает прейскурантные цены?
В большинстве магазинов и лавок товар был отпущен обследова

тельским группам по прейскурантным' ценам, установленным правления
ми. Но в некоторых магазинах и лавках установлены нарушения прейс
курантных цен.

В лавке ЦРК № 36—кета пластовая отпущена по 56 коп. при цене 
в 46 коп., указанной правлением. За мыло взято вместо 49 коп. только 
29 коп., а за мясо 1 коп. лишняя.

В лавке ЦРК № 24—гвозди проданы на одну копейку дороже.
15 универмаге ЦРК № 4—нельма соленая отпущена по 1 р. 04 коп. 

вместо установленных 83 к.
В универмаге ЦРК 2—ботинки дамские хромовые на винтах

«Скорохода» проданы вместо 9 руб. 45 коп. за 9 руб. 60 коп.
В лавке № 2 ЦРК—-ботинки мужские хромовые винтовые проданы 

за 10 руб, 20 коп., вместо 10 р. 10 коп.
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В лавке ЦРК № 18—хрупа гречневая отпущена на 1 коп. дешевле расценки правления: вместо 17 коп. взято 16 коп.
В лавке ЦРК № 38—за рис взяли на полкопейки больше.
В магазине № 1 ТПО—бязь односторонняя станд. 2—52 см. продана за 43^2 коп., вместо 43 коп., сапоги 13 вершковые Кунгурского Промкомбината имелись в продаже по 14 руб. 25 коп., между тем как в акте правления было указано, что их в продаже нет.

В разных магазинах разные цены.При сравнении цен на одни и те же товары у разных торгующих организаций обнаружена неодинаковость их. Например, сапог л мужские 
яловые 11 вершк. Кунгурского Промкомбината у ТПО стоят 14 р. 20 ксп. в ЦРК—14 р. 25 коп., в Уралторге—14 р. 85 к. Ботинки дамские 
хромовые винтовые 306 гр. в ЦРК, Уралторге и «Сксроходе» стоят 9 р. 45 коп., в ТПО дороже —9 руб. 50 коп. Подошва тяжелая в Уралторге—2 р. 60 коп. за клгр., а в ЦРК—2 р. 77 коп. Это по группе кожтоваров и обуви.По группе металлоизделий: ведра оцинкованные в Уралторге проданы по 1 р. 82 коп. за пару, а в ЦРК—2 руб.По мануфактуре найдены такие несоответствия. Мадеполам отб. 69 ст. 14 б/щ. в Уралторге—38 коп. метр, .в ЦРК и ТПО по 37 коп. метр. Мадеполам 78 ст. 14 в Текстильторге 4б1/г коп., в ЦРК, ТПО и Уралторге—46 коп. Гарус наб. Тверского треста в ЦРК и ТПО по 50 коп. метр, в Текстильторге—49^2 коп. Сукно Шодди Уралтексти- ля в ЦРК, ТПО и Уралторге—по 3 р. 88 коп.,, в Текстильторге—3 р. 96 коп. Твин Уралтекстиля в ЦРК, ТПО—4 р. 50 коп., в Уралторге и Текстильторге—4 р. 40 коп. Артикул № 17 в ЦРК и Уралторге— 2 р. 44 коп., в ТПО-—2 р. 43^2 коп.По бакалее:—Сахар рафинад в ТПО и Уралторге—71 коп. кгр., в ЦРК—72 коп.; Рис инд. в ТПО и Уралторге—40 кол., в ЦРК—43 к.; 
сельди астраханские—в ЦРК и Уралторге по 48 кол. клгр., а в ТПО— 43 коп.; крупа манная в ЦРК и ТПО—35 коп. клгр., в Уралторге— 37 коп.; яблоки сушеные в ТПО—40 коп., в ЦРК—38 ксп, в Уралторге—36 коп.

Цены снижены не на все товары.При обследовании обнаружилось, что к моменту контрольных закупок на ряд товаров цены не были снижены.Свердловский ЦРК не снизил цен на: цытары—котелки оцинкованные № 0, сахарный песок, спички, семейное мыло 4-х тузов, семейное мыло белого цвета, молотую корицу, клюквенный экстракт, курительную бумагу № 9, соленый моксун, соленый мелкий селезень, соленую нельму цельную, чай № 2 Центросоюза.В ТПО остались те же самые цены на—гречневую крупу, соленый моксун, судак мерный, колезень средний, сырок средний, спички вятские, яблоки сушеные, груши сушеные, печенье смесь народное Моссельпрома, монпансье, корицу, вермишель и макароны, перец' молотый, перец горошком, курительную бумагу Полесторга, курит, бумагу Промкомбината.По Уралторгу цены не были снижены на сукно твин Уралтекстиля, одеяла суконные, кровельное железо, сахарный песок, соленый колезень, судак, спички, прессованный чай, чай № 32, сушеные яблоки, печенье «Пушки», новый перец, синьку, стеариновые свечи.
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Жилсоюз не снизил цен на:—листовое железо 10 ф., оцинкованную 
посуду, чугунную посуду и проволочные ГВОЗДИ 4^2.

Уралкомбинат торговал по прежней цене вытяжными простыми 
сапогами.

Нарушают предельные наценки.
И, наконец, обследованием установлено, что не все торгующие ор

ганизации соблюдают установленные Облисполкомом предельные наценки 
на товары. Так, например, Свердловский ЦРК наценивал на ножи 
и вилки от 21 до 28 проц., на вытяжные 11 вершк. сапоги Кунгурско
го Промкомбината 16^2 проц.—выше на 4^2 проц. ТПО наценивало 
на уссурийский рис 13,6 проц, вместо установленных 11 проц. Урал- 
торг наденивал на мужские ботинки 25 пр.—30 проц.—на 8 проц, боль
ше; чулки и носки в магагингх Уралторга продавались с наценкой 
в 28 проц, вместо 17-18 проц.; наценки на круглое железо превышали 
установленные на 14 проц., на гвозди проволочные—на 7,3 проц.

Почему цены не снижаются?
Почему высоки цены на товары, что является причиной высоких 

наценок?
Ответ на эти вопросы дают данные, полученные при обследо- 

вании торговых и накладных расходов.
Обследователи не только проверили цены в магазинах, но и зашли 

в правления ЦРК, ТПО и Уралторга для ознакомления с накладными 
и торговыми расходами.

В ЦРК удалось установить, что рост торговых расходов значитель
но обгоняет рост оборотов. Торговые расходы в марте, например, вы
росли по отношению к 1 кварталу на 19,4 проц., оборот же вырос 
только на 3,2 проц. Рост торговых расходов происходит, во-первых, 
за счет роста расходов по процентам за пользование чужим капиталом, 
например, расходы по банковскому кредиту только за один месяц вы
росли на 256 проц.—правление ЦРК привлекает чужой капитал не со
размерно своим средствам.

Во вторых, растут расходы ио арендной оплате помещений не смо
тря на то, что ставки арендной платы остались прежними.

В третьих,—увеличились расходы на содержание аппарата и по 
командировкам. Аппарат не сокращается, а увеличивается; командиро
вочные расходы за месяц выросли на 33 проц.

Накладные расходы в ЦРК также растут. Только за один месяц 
они увеличились почти на 200 проц. Рост их происходит в основном 
за счет увеличения командировок за товарами.

В ТПО немного лучше. Торговые расходы заметно снижаются, но 
по отдельным статьям наблюдается рост. ^Цапример, увеличились рас
ходы на содержание аппарата, по аренде помещений, по оплате процен
тов за чужой капитал (на 38 проц.). Накладные расходы в ТПО сни
зились, но, за отсутствием сведений по отдельным статьям (команди
ровки, тариф, гужеперевозки и проч.), обследователи не могли устано
вить, за счет чего это снижение происходит.

Такая же примерно картина в Уралторге, но и здесь, за отсут
ствием необходимых данных, обследовательские группы не могли сделать 
каких-либо детальных выводов.

Но и этих отрывочных данных достаточно, чтобы заключить, что 
если снижение цен в ЦРК, ТПО и Уралторге и достигнуто, то оно про-
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шло механическим путем’и, в частности, за счет сокращения накоплений, 
а не за счет рационализаций аппарата. Основная задача, поставленная 
директивой партии и правительства о десятипроцентном снижении цен, 
—рационализация аппарата свердловской госторговлей и кооперацией 
еще не разрешена.

Качество товаров ухудшается.
В связи с жалобами потребителей на ухудшение качества некото

рых товаров, обследовательскими группами было обращено внимание 
и на эту сторону. Обследователи установили отдельные случаи ухудше
ния и снижения качества.

Качество мануфактуры ухудшилось почти по всем трестам. Молес- 
кин крашеный ст. 56 ширина 62 см. < Богородско-шелкового треста 
имеет много фабричных близн-редину. Сатин ПО ф. ст. 45 темного цвета, 
2-й разбор, Богородско-Ореховского треста слаб на разрыв и ймеет вид 
гнилого товара. Нанбук ст. 45 шир. 59 см. черн. Тверского треста стал 
уже против старой нарезки (вместо 59-57 см.). По хлопч..то-бумажной 
мануфактуре прейскурантные цены трестов в среднем по сравнению 
с прежними не изменились, но качество ухудшилось. Уралторг получает 
товар, вырабатываемый из тонких номеров пряжи, отчего он значительно 
легче и добротность его ниже. Например, молескин Иваново-Вознесен
ского треста снижен трестом в цене только на 2,15 проц., а Качество, 
вследствие редины и сухости, ухудшилось не менее как на 10 проц.

Снизилось качество и некоторых других товаров. Так, аллюминие- 
вые ложки московского платинового завода не имеют отделки по шли
фовке краев. Ларек ЦРК № 21 отмечает ухудшение качества папирос 
нисших сортов. Лавка ЦРК № 25 жалуется на случаи поступления 
недоброкачественного топленого масла, которое приходится отправлять 
на перетопку. Магазин ТПО № 3 стал получать кожевенную обувь Мос- 
копромсоюза, Ленинградсоюза и Ленинского объединения кооперативов 
г. Талдым гораздо худшего качества, чем до снижения цен. У Москьошвея, 
в связи с ухудшением качества мануфактуры, значительно снизилось 
качество готового платья, особенно суконного.

Не всегда купишь то, что нужно.
Ознакомившись с качеством, обследовательские группы не забыли 

проверить и подбор товаров. В ряде магазинов и лавок не оказалось 
самых необходимых товаров.

Не всегда купишь то, что тебе нужно—вот заключение обследова
тельских групп. А в актах они отметили:—в универмаге ЦРК № 3 
недостаток ходовой мануфактуры, залежи не ходовой, не достает топле
ного масла, рису и др. круп;

— в лавке ЦРК № 2 бывают перебои с топленым маслом, мукой 2-го 
сорта, ржаной мукой, крупой, урюком, компотом, черносливом; не хва
тает семени, овса, ячменя, колбас и сельдей;

— в универмаге ЦРК № 4 отсутствует топленое масло;
— в лавке ЦРК № 24 перебои с оцинкованной и эмалированной по

судой и чугунным литьем;
— в универмаге ЦРК № 2 наблюдаются систематические перебои 

в топленом и растительном масле, в крупах, особенно в рисе, отсутствие 
бельевого товара, камвольных летних тканей и сукна;
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— в мануфактурном отделении центрального магазина ЦРК отмечено 
полное отсутствие бельевых тканей, сукна и шерстяных материалов; 
в обувном отделении нет думской и детской брезентовой обуви;

— в посудном отделении центрального магазина ЦРК отмечае 'ся 
постоянное отсутствие дешевых сортов посуды, перебои в эмалированной, 
чугунной посуде;

— в магазине ТПО № 1 в День обследования не оказалось и посто
янно не бывает дамских и детских чулок, ядрового мыла, бельевой ма
нуфактуры, сатина, хукна, камвольных и костюмных товаров, брезенто
вых полотен; '

— в магазине Уралторга № б в дель обследования не оказалось топ
леного масла и чаю 1 сорта;

— в магазине Жилсоюза постоянные перебои в кровельном железе, 
в подковах и проволочных гвоздях;

Москвошвей ощущает недостаток готового платья гражданского об
разца и бельевого товара;

— в магазинах Текстильторга не хватает высших и низких сортов 
сукон, нет бельевого и трикотажного товара;
> — в магазине ЛенинградкОжгреста «Скороход» перебои в сезонной

обуви—сандалиях и парусиновой.

Прейскуранты не для потребителя.
Обследовательские группы проверили также положение с прейску

рантами в магазинах и лавках. Прейскуранты имеются во всех магази
нах, но не., везде они доступны для обозрения потребителей. Например, 
несмотря на то что правлением ЦРК неоднократно давались распоряже
ния завмагами о вывешивании и правильном ведении прейскурантоз, 
в лавке ЦРК № 2 прейскурант был вывешен не на видном месте и не был 
доступен для широкого пользования. Кроме того, на нем не обозначены 
цены некоторых товаров, в частности, сливочного и горчичного масла.

Жалобные книги есть, а потребитель о них не знает.
С жалобными книгами хул&. Обследователи отметили, что не толь

ко магазины и лавки не исполняют инструкций о жалобных книгах, 
но и правления торгующих организаций не совсем аккуратны. Правле
ние ЦРК получило жалобные книги для магазинов 15 апреля, а разо
слать их удосужилось только 30 апреля, полмесяца они пролежали 
в правлении. По отдельным магазинам установлены такие недочеты:

— в лавке ЦРК № 36 жалобная книга, находится у заведывающего, 
но плаката об этом нигде нет. Жалобный ящчк 8 месяцев не вскрывался 
не смотря на то, что в нем имеются жалобы и потребители поне- 
сколько раз приходили справляться о их результатах;

— в лавках ЦРК №№ 21 и 24 жалобные книги имеются, но никто 
не знает о их существовании,—нет необходимых об'явлений;

-— в центральном магазине ЦРК не вывешено плаката там, где нахо
дится жалобная книга;

— в магазине Уралкомбината № 1 об‘явлейие о жалобной книге вы
весили только в момент обследования.

Текстильторг и магазин Жилсоюза № 1 жалобных книг в день 
обследования не имели.

I
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Мера и вес не в порядке.
Некоторые магазины и лавки, как показало обследование, допус

кают нарушение правил об отмере и отвесе. При проверке отмера и от
веса товаров и при сдаче их обратно установлено, что:

— в лавке ЦРК № 18 не все товары отпускаются чистым весом; 
при контрольной покупке орехи и сушеные яблоки бы пи свешаны 
с кульком:—при сдаче обратно яблок не хватило 5 грамм;

— в лавке ЦРК № 24 при контрольной покупке оказалась недостача 
сахарного песку и росу по 5 грамм—тоже свешали кулек;

— в ларке ЦРК № 21 тозар был взвешен с излишком: сахару отпу- 
щено больше на 10 гр., сахарного песку—на 10 гр., пшена—на 15 гр., 
риса на 5 гр. и крупы на б гр;

— в лавке ЦРК № 3 было недовешено сзхару 20 гр., монпансье 15 гр.
— в лавке ЦРК № 35 продавец Галмитин вместо 400 гр. сахарного 

песку свесил 500 грамм;
— в лавке ЦРК№ 25 свешены с излишком: масло сливочное—на 15 

гр., колбаса—на 10 гр., сыр—на 10 гр., сахарный песок—на 10 гр;
— в магазине ТПО № 1 в ранее приготовленном (свешенном) сахаре 

обнаружена недостача в каждом кульке на один кгр. от 3 до 10 гр., 
на две кгр.—до 20 гр.

При проверке измерителей оказалось, что они не везде верны и точ
ны. Так, в лавке ЦРК № 2 все весы требуют проверки и ремонта. 
В лавке ЦРК № 3 весы старые ржавые со слабым ходом, требуют ре
монта. В магазине ТПО № 1 десятичные весы мучного отделения оказа
лись неверными на 1 грамм. В магазине Уралторга № 6 обнаружено 
несколько со старым штампом 1925 г., не клейменных в 1927 г.

На борьбу с недочетами.
Выводы из обследования ясны для каждого:
—нужно продолжать работу по снижению цеп, сократить торговые 

и 'накладные расходы, решительно взяться за работу по рационализации 
аппарата;

— необходимо усилить контрол ьза работой торгующих организщий 
и продолжить опыт контрольных закупок;

— нужно повысить ответственность за соблюдение правил торговли 
завмагами и ответственными за работу каждого предприятия лицами;— 
прейскуранты и жалобные книги должны быть в каждом магазине 
и потребитель должен о них знать, весы и,др. измерительные приборы 
должны быть тщательно проверены;

-»и, наконец, нужно усилить наб юдение за качесттом товаров; 
поставить вопрос с привлечением предприятий, ухудшающих качестзо, 
к ответственности; отказаться от покупки недоброкачественных товаров.

Борьба за снижение цен еще не окончена. Хотя срок выполнения 
директивы истек, ее необходимо продолжать с еще большей настойчи
востью и упорством. Основные усилия при этом надо направить на вы
явление недочетов торговой практик : и борьбу с ними.

Эта работа трудная и большая—не может быть выполнена силами 
одного торгового и кооперативного аппарата. К активному участию 
в ней необходимо привлечь широкие массы трудящихся—потребителей 
и широкий кооперативный актив. Только при этом условии мы добьем
ся действительных успехов в этой сложной, трудной и ответственной 
работе.

А. Невзоров.
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Организуйте складское хозяйство.
У нас до сих пор недостаточно уделялось внимания складскому 

хозяйству, а между тем. это большая отрасль нашего хозяйства, тре
бующая в данный момент исключительного внимания.

Возьмем, например, Свердловск. В каком положении в нем нахо
дится складское хозяйство?

Нужно прямо сказать, что у нас нет правильно организованного 
складского хозяйства. Все торгующие организации города вынуждены 
пользоваться оставшимися в наследство от прежних купцов складами и 
подвалами. Эти склады строились и приспособлялись в прошлом к инди
видуальным потребностям того или другого капиталистического торгового 
предприятия и совершенно непригодны для нынешнего Свердловска, 
впитывающего в себя громадные товарные массы.

Миллионы пудов различных товарных грузов, прибывают в Сверд
ловск, транспортируются на склады торгующих оптом организаций, 
откуда после откупорки и отборки вновь транспортируются на станцию 
для переотправки в адрес торгующих организаций округа и частично 
области.

Нужно-ли указывать на всю вредность такого положения, когда 
товары принимаются не станцией, а завозятся на склад, приходуются, 
раскупориваются, вновь отбираются кооперативами, укупориваются, спи
сываются в расход и вновь транспортируются, только более мелкими 
партиями опять на ту же железнодорожную станцию, откуда были 
получены.

Это искривление пути продвижения товаров оптовой и мелкоопто
вой торговли.

То же самое, только в пределах города, мы имеем и в розничной 
торговле, например: товары, прибывающие в адрес Свердловского ЦРК, 
транспортируются на городские склады, и, по заявкам отделений, ларь
ков и магазинов, развозятся по торговым предприятиям города.

В первом и во втором случае мы имеем двойную перевозку това
ров и, как следствие этого, получаем повышенную естественную трату 
и порчу товаров и главное—лишние расходы на перевозку товаров, что 
увеличивает торговые расходы и удорожает товары.

К этому необходимо еще прибавить, что складочные помещения 
разбросаны по всему городу и не отвечают по емкости количеству посту
пающих в город товарных масс, что нахождение их в городе опасно и 
в пожарном отношении, что кустарное оборудование не дает возмож
ности правильного хранения товаров, и что разбросанность складов 
требует значительных средств на их охрану.

Оставлять дальше в таком виде складское хозяйство города нельзя.
Что же нужно для того, .чтобы организовать складское хозяйство 

правильно, по современному, применительно к потребностям города и 
с учетом количества поступающих товарных грузов и наличия основных 
торгующих организаций города?

Президиум Горсовета должен взять на себя инициативу разра
ботки вопроса о постройке центральных складов, с таким расчетом, 
чтобы в будущем хозяйственном году уже практически приступить к их 
постройке. ·

Центральные завозные товарные склады необходимо строить обя
зательно около линии ж. д., где бы можно было подвести к складам 
железнодорожные под‘ездные пути. Поступающий товар вагонами дол
жен разгружаться на платформы складов, на особых вагончиках пере-
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правляться в распределительное помещение склада, откуда по лифтам 
в склады. Склады должны быть механизирован^, т. е. снабжены электри
ческими под'емниками. При складах должна быть организована разве
сочная сыпучих товаров. Это позволит значительно ускорить отпуск 
товаров в магазинах и лавках, уменьшить естественную трату и увели
чить нагрузку на работников прилавка. Подвальные помещения складов 
должны быть приспособлены под холодильники, для хранения скоро
портящихся продуктов.

Постройка центральных товарных складов около линии железной 
дороги позволит централизовать городское складское хозяйство, значи
тельно уменьшит траты и порчу товаров, имеющие место в данное 
время, устранит излишние перевозки товаров и вообще удешевит торго
вые расходы, связанные со складским хозяйством. Кроме того, будет 
освобождена большая часть складочных помещений города, что даст 
возможность приспособить их под жилые помещения.

Нельзя допустить, чтобы местные торгующие организации сами, 
кустарно, только для себя начали строить склады—получится только 
лишняя трата средств.

Вот почему мы считаем, что Президиум Горсовета должен взять 
на себя инициативу по составлению проекта постройки центральных 
товарных завозных складов—об'единить для этой цели торгующие орга
низации города—ЦРК, ТПО, Уралторг и другие и изыскать средства 
для постройки путем отчисления из бюджета будущего хозяйственного 
года, выделения средств торгующими организациями города, а также 
исходатайствованием .для этой цели соответствующих кредитов.

Нужно принять все меры к тому, чтобы в будущем году мы с'умели 
приступить к постройке вполне оборудованных механизированных цен
тральных складов.

) Бородин.



Кооперация

Сельхознооперация и 3-й кресть- 
янский заем.

II 1-й крестьянский заем рассчитан на привлечение распыленных 
сбережений крестьянства для укрепления и расширения сельского хо 
зяйства страны.

Ранее выпущенный 2-й крестьянский заем (в 100 милл. рублей) 
был также рассчитан на привлечение крестьянских сбережений, но в ре
зультате проведенной реализации его вышло, что заем почти целиком 
был размещен в городе, и только лишь 1,3% оказались реализованными 
среди крестьянства. Это об‘ясняется:

1. Недостаточным усвоением крестьянством роли и значения зай
мов для государства и выгодой для себя, что произошло в виду слабой 
раз‘яснительно-осведомительной работы на местах.

2. Слабостью сети контр-агентов.
3. Недостаточным участием общественных организаций в реализа

ции займа.
В интересах более успешной реализации 3-го крестьянского займа 

нужно принять меры к тому, чтобы все указанные препятствия бы
ли устранены.

Третий крестьянский заем (в 25 миллионов рублей) должен быть 
целиком реализован в среде крестьянства, которое должно знать, что 
держатели облигаций этого займа получают 6% годовых и 11% падаю
щих на выигрыши, что в среднем составляет 17%.

Реализацию 3-го крестьянского займа намечено осуществить через 
систему сельхозкредита. Кредитные т-ва, как контр - агенты, кроме 
установленного комиссионного вознаграждения с общей суммы реализо
ванных ими облигаций займа, получают еще 10% отчисление в свой 
основной капитал, что в большей мере должно заинтересовать коопера
тивы в полном и успешном распределении облигаций среди крестьян
ского населения.

Подготовительная и организационная работа обществами сельско
хозяйственного кредита должна быть развернута теперь-же, для чего 
необходимо:

Ознакомить сеть кр. т-в с постановлением правительства о вы
пуске 3-го крестьянского займа;

Выявить кадр работников по распространению займа на местах.
Установить тесную связь с общественными организациями в деле 

популяризации займа;
Проработать вопрос о порядке снабжения агит-литературой своих 

филлиалов и увязать свою работу с местным финорганом.
Ф. Кокшаров.



НАЛОГИ 
КРЕДИТ

Наши внутренние займы.
Недавно исполнилось пять лет существования госкредита. За это 

время было выпущено 14 госзаймов (не считая займа хозяйственного 
восстановления). Продажа облигаций этих займов дала около полутора 
миллиардов рублей.

Сумма доходных поступлений по госзаймам ежегодно возрастает. 
В 1922 году она составляла всего лишь 2 милл. 514 тыс. руб., а за 8 
месяцев текущего года сумма эта достигла уже 353.060.500 р., что на 
40 милл. руб. больше суммы доходов от госзаймов за предыдущий, 
1925-26 год.

Таким образом, мы наблюдаем интенсивный рост внутреннего 
долга, достигающего на 1-е апреля текущего года 900 милл. руб. (по 
номиналу). Это все же значительно менее того внутреннего долга, ко
торый имело царское правительство в последнем довоенном (1914) году, 
когда внутренний долг составлял около пяти миллиардов рублей.

Вначале у нас выпускались займы натуральные, выпуск которых 
был вызван отсутствием у населения на заре новой экономической поли
тики сколько-нибудь значительных сбережений в условиях падующей 
валюты.

К натуральным займам относятся: 1-й хлебный заем, 2-й хлебный 
заем и сахарный заем. Все операции с этими займами были закончены 
еще в 1924 году, и в настоящее время облигации этих займов никакой 
ценности не имеют. .

К выпуску денежных займов было приступлено в 1922 году, при
чем первоначальный успех этих займов был весьма незначителен, и 
только с проведением денежной реформы положение коренным образом 
изменилось к лучшему.

1-й 6% выигрышный заем 1922 г. выпущен на сумму 100 милл. / 
руб., сроком на 10 лет с 1-гр декабря 1922 г. по 1-е декабря 1932 г. 
Погашение его начинается с 1928 года путем ежегодных тиражей пога
шения. Купоны сроками с 1-го июня и 1 декабря каждого года. Сроки 
тиражей выиграшей установлены: с 1924 г. по 1927 г. включительно— 
каждое 1-е января и 1-е июля, а с 1928 г. по 1930 г.—по одному ти
ражу, 1-го января каждого года. По последнему постановлению ЦИК 
Союза, количество тиражей выигрыша, на время с 1927 г. по 1930 г. 
включительно увеличено с одного до двух тиражей ежегодно, и с 1931- 
32 г. также намечено по два тиража в каждый год—1-го июля и 2-го 
декабря.
с Второй выигрышный заем 1924 г., выпущен на сумму 100 мил. р., 
рэ ком на 5 лет—с 15/111-24 г. пэ 15/111-29 г. Погашение займа будет 
производиться в течение 4-х "лет, начиная с 1926 г. ежегодными [тира-
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жамч погашения в январе каждого года. Купоны в 6% годовых сроком 
15/III каждого года. Тиража выигрышей: в 1924 г. два раза в год— 
1/ХШ и 1/1Х; в 1925 г,—1/111 и 1/1Х; в 1926-28 годах—15/1У и 1/1Х 
каждого года; в 1929 г.—один тираж 1/Ш.

Восьмипроцентный внутренний золотой заем 1924 г. выпущен на 
сумму 100 мил. руб., сроком на 6 лет—с 1924 г. по 1929 г. включи
тельно. Погашение займа должно производиться в течение 4-х лет еже
годными тиражами. В 1926-28 г. тиражей погашения намечено по 2 
ежегодно—в январе и июле, в 1929 г.—в июле и декабре.

Первый крестьянский выигрышный заем выпущен первоначально 
на сумму 50 мил. руб., а затем увеличен на 38,5% мил. руб., сроком 
с 1-го апреля 1924 г. по 31-е декабря 1926 г. Выкуп облигаций займа 
был с 1-го апреля по 31-е декабря 1926 г., и в настоящее время обли
гаций этого займа в обращении нет.

Второй крестьянский выигрышный заем 1925 г. выпущен на сумму 
100 мил. руб. сроком на 2 года—с 1/Х1-25 г., с 12% доходом в год. 
Купоны сроком на 1-е число каждого месяца Тиражи выигрышей: 7-й 
тираж—1-10 августа с. г. и 8-й тираж, последний, на 30 октября с. г. 
Выкуп облигаций данного займа начинается с 1-го ноября 1927 г. по 
нарицательной цене *).

Выигрышный заем 1926 г. выпущен на сумму 30 мил. руб., сро
ком на 5 лет—с 1-го октября 1926 г. по 1-е октября 1931 г. Этот заем 
беспроцентный, и вся выгода для подписчиков сссредоточена в выигры
шах. Тиражи выигрышей будут производиться по 4 раза в год, а всего 
20 тиражей. Сроки для тиражей устанавливаются в каждом случае от
дельно. До сего времени было произведено 3 тиража. Тиражи выигры
шей займа являются вместе с тем тиражами погашения. Облигация 
займа, на которую выпал выигрыш, тут же и погашается. Число выиг
рышей за весь период, т. е. в 20 тиражах, равняется 300 тыс., и соот
ветствует числу облигаций, так что каждая облигация обязательно 
выигрывает. При выплате выигрыша стоимость облигации входит состав
ной частью в выигрыш, и отдельной оплаты за облигацию не произво
дится, так что, если выигрыш на облигацию выпал в 100 руб., то он 
является по существу погасительным платежей, возвращающим держа
телю номинальную стоимость облигации.

Особое место среди всех выпущенных государственных займов за
нимает 10% государственный выигрышный заем 1927 года, который 
действительно проник в самуюч гущу рабочей и служащей массы и от
части крестьянства. Этот заем выпущен на сумму 100 миллион, рублей, 
сроком на 8 лет с 30 тиражами на общую сумму выигрышей 16.800 т. р. 
Проценты по купонам начисляются 2 раза в год: 1-го сентября и 1-го 
марта каждого года. Тиражи выигрышей намечены: в 1927 году—1-й 
тираж был 28-29 мая; 2-й тираж 15 августа; 3-й тираж 15-го ноября; 
с 1928 г. по 1933 г. включительно по 4 тиража ежегодно, в 1934 году 
2 тиража и в 1935 году—один, тираж. Погашение займа начинается с 
1-го марта 1931 года по 1-е марта 1935 года путем ежегодных тиражей 
погашения.

Фомин.

*) О третьем крестьянском аайвде см. нйяф-статью Ц. Петрова, Ред.
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3‘ Крестьянский выигрышный 
заем.

Всем' известно, что разрешение задачи индустриализации, постройка 
новых фабрик и заводов, повышение техники упирается в необходимость 
привлечения для этого огромных средств. Здесь одними средствами госу
дарства не обойтись. Привлекать же средства извне, скажем, из-за гра
ницы мы не можем, ибо это означало бы зависимость нас от иностран
ных государств.

Очевидно необходим другой путь изыскания и привлечения средств. 
А у нас этот путь, другие и большие возможности имеются. В стране 
еще слишком мною распыленных средств, привлечение которых в каче
стве вкладов сбережений и проч, составит огромные суммы, получив 
которые заимообразно, государство может значительно расширить об‘ем 
работ по индустриализации страны. Это, главным образом, средства 
крестьянские, избыточные средства, которые крестьянство держит «про 
черный день».

Но эти средства сейчас не организованы, они находятся на руках 
у отдельных держателей, хранятся «в кубышках». Крестьянство не совсем 
сознало еще пользу и выгоды хранения этих средств в сберкассах, в бан
ках, вложения их в займы, в кооперативные паи и т. д.

Правда, за последние годы, в связи с укреплением авторитета сбер
касс, с развитием политики займов, крестьянство постепенна осознает 
необходимость передачи своих сбережений на сохранение государству. 
Первый и второй крестьянские займы достаточно ярко это доказали. 
Будучи реализованы почти полностью, они с одной стороны показали рост 
доверия крестьянского населения к кредитным операциям, с другой— 
наличие у крестьянства значительных неорганизованных средств.

Теперь, когда мы встанем лицом к лицу с угрозой срыва нашего 
мирного строительства, когда военная опасность наиболее близка и ощу
тима, необходимы новые, дополнительные усилия в области привлече
ния средств населения в русло государственного кредита.

Английские консерваторы порвали с нами торгозые и дипломати
ческие отношения. Мы прекратили торговлю с Англией. Несмотря на 
то, что от этого разрыва мы потеряли немного, ибо все заграничные заказы 
и торговые операции мы быстро передали в другие страны, в частности, в 
Германию, но все же некоторые временные перебои в нашей хозяйствен
ной работе в связи с этим неизбежны, особенно в части финансовых 
затруднений.

Учитывая наличие в стране св= бодных распыленных средств, Со
ветское правительство решило выпустить новых займов и в их числе 
3 крестьянский выигрышный заем.

Начинается реализация этого займа, и широкие массы крестьянства 
должны знать, на каких условиях выпущен новый заем, какие он пре
следует цели и какие дает преимущества.

В декрете правительства о 3 крестьянском выигрышном займе го
ворится, что этот заем выпускается для усиления средств, отпускаемых 
по единому государственному бюджету на поднятие сельского хозяйства.

Заем выпускается на сумму 25 миллионов рублей, сроком на три 
года—-с 1 апреля 1927г. по 1 апреля 1930 г.—облигациями пяти и деся
тирублевого достоинства. Облигации займа будут продаваться по поми
нальной цене. По этой же цене они будут приниматься в уплату сель-
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ско-хозяйственного налога, в погашение семенной ссуды и в платежи 
по обязательному окладному страхованию в сельских местностях.

Заем выгоден для крестьянства. Помимо того, что облигации займа 
имеют хождение наравне с деньгами при уплате крестьянством указан
ных платежей, заем будет приносить б процентов в год чистого Дохода, 
при чем оплата купонов Займа будет производиться через каждые два 
месяца.

Главный же доход заключается в выигрышах. Общая сумма выиг
рышей в течение трех лет должна выразиться, в 8 мил. 250.000 т. руб. 
Выигрыши распределяются таким образом, что самые крупные из них— 
от 500 руб. до 5000 рублей—-составляют незначительное количество, в то 
время как мелких выигрышей много. 10-ти рублевые выигрыши, напри
мер, составляют огромное большинство.

Держатели облигаций 3 крестьянского выигрышного займа будут 
пользоваться следующими льготами. Доход от облигаций, выигрыши и 
сделки с ними никакими налогами не облагаются. Облигации прини
маются в залог по государственным поставкам и подрядам и в обеспе
чение уплаты ври рассрочке акцизов и таможенных пошлин, а также 
в обеспечение арендных договоров при аренде государственных и комму
нальных имуществ.

Доходность 3 крестьянского выигрышного займа выше предыдущих 
займов; в среднем вместе с б проц, по купонам и 11-пр; ц,^-по выиг
рышам,—она составляет 17 проц. Первый же и второй крестьянские 
займы давали доход 13—14%.

Как будут распределены выигрыши по займу? Крупные выигрыши 
'для каждого тиража остаются без изменений. В каждом тираже круп
ных выигрышей будет разыграно 161 на сумму 125 тысяч рублей. Ко
личество же ме жих десятирублевых меняется: в' первом и втором ти
раже будет разыграно 350 тыс. таких выигрышей на сумму 3% милл. 
рублей; в третьем и четвертом—250 тыс. выигрышей на сумму 2% мил. 
рублей, в пятом и шестом тиражах—150 тыс. выигрышей на 1% мил. 
рублей. При таком распределении выигрышей в среднем один выигрыш 
приходится на каждые 7 облигаций, т. е. одна из 7-ми облигаций обя
зательно гыигрывает.

Первый тираж выигрышей предполагается произвести 15 сентября 
1927 г. В этом тираже будет разыграно 175161 выигрыш на сумму 
1 миллион 875 тысяч рублей. В числе выигрышей имеются:—один 
выигрыш в 5 тысяч рублей, 10 выигрышей по 2 тысячи рублей, 50 вы
игрышей по 1 тысяче рублей, 100 выигрышей по 500 рублей, 175 тысяч 
выигрышей по 10 рублей.

Правительство позаботилось о том, чтобы 3 крестьянский заем 
попал, главным образом, в деревню. Наркомфин СССР заключил с 
Центральным С.-Х. Банком договор, по которому продажа облигаций 
будет производиться отделениями этого Банка. Продавать заем будут 
областные с.-х. банки, их отделения, общества с.-х. кредита и низовые 
с.-х. кредитные товарищества, почтово-телеграфные отделения и сберега
тельные кассы в тех местностях, где нет с.-х. кредит, товариществ. Органи
зуется размещение облигаций займа и среди частей Красной армии.

Продажа облигаций 3 Крестьянского выигрышного займа начина
ется на днях.

Все организации, привлеченные к распространению займа, должны 
поставить дело таким образом, чтобы размещение его не вызывало ни
каких технических затруднений для крестьянства.

Необходимо развить широкую агитацию за приобретение облигаций 
займа среди крестьянства. Для этого надо использовать все культур-
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ные учреждения деревни: библиотеки, избы-читальни, школы, больницы 
и проч. Сельская интеллигенция—учителя, агрономы, врачи и др.— 
должны помочь на местах этой работе. Раз‘яснение целей и задач займа, 
дача необходимых справок и раз'яснений—их прямая обязанность. Не
обходимо также широко использовать стенные газеты, снабдить деревни 
в достаточном количестве плекатами и об'явлениями.

Органам Сельхозбанка и кредитным товариществам необходимо 
своевременно позаботиться о том, чтобы облигации займа попали бы 
в каждую деревню и туда, где нет отделений банка, кредитных товари
ществ.

Местные советские органы—сельсоветы и райисполкомы должны 
оказывать полное содействие финорганам и кредитным товариществам 
в их работе по распространению займа.

Особенно широко необходимо наладить распространение облигаций 
займа в частях Красной армии. Нужно привлекать красноармейцев не 
только к покупке облигаций, но и к работе по распространению.

Крестьянство округа должно учесть значение и выгоды 3 крестьян
ского займа. Оно должно помнить, что приобретая облигации этою 
займа, оно получает выгодные условия хранения своих сбережений и 
в то же время помогает развитию сельского хозяйства, укреплению 
хозяйственной мощи страны и усилению ее обороноспособности.

Н. Петров.

Очередные задачи по сельхоз
налогу.

Одним из важных моментов в работе по сельхозналогу, предопре
деляющим в основном успешный ход кампании в дальнейшем, является 
полнота и качество учета об‘ектов обложения. По Свердловскому округу 
срок первого периода подготовительных работ по сельхозналогу на 
27-28 год истек 15-го июля. Учетная кампания приняла несколько за
тяжной характер и проводилась с нарушением сроков намеченных пла
ном работ. В проведении самой работы был ряд недостатков. Борьба 
с этими недостатками является очередной важнейшей задачей не только 
административного аппарата, но и всех общественных организаций и са
мого крестьянства.

Прежде всего обнаружена слабая активность, а в отдельных слу
чаях отсутствие всякой работы сельских учетно-налоговых комиссий, 
слабая работа с.-советов и недостаточное руководство со стороны РИК‘ов. 
Это обстоятельство отразилось на результатах учета об‘ектов обложе
ния, особенно в части учета посева, рогатого скота и неземледельче
ских заработков.

Недоучет посевной площади против прошлого года по ряду рай
онов достигает весьма солидных цифр: по Михайловскому — менее на 
40%, Белоярскому—23%, и Уфалейскому—12,5%. Наряду с имеющи
мися причинами об'ективного характера, повлиявшими на уменьшение 
посева (плохое качество семян и проводимое землеустройство),—обнару
жено много случаев укрытия об'ектов (по Егоршинскому району из 
числа обследованных 1б-ти хозяйств укрытый посев обнаружен 
у 11 *ти).
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Имеющиеся данные говорят за то, что укрытие об‘ектов имеется 
и в отношении рогатого скота (по Егоршинскому району учтено меньше 
скота против прошлого года на 21,6%, по Баженовскому—9,7%).

В части учета неземледельческих заработков недоучет имеется 
только в отдельных районах. Например, по Михайловскому району 
учтено меньше против прошлого года на 60% и по Егоршинскому — 
на 25,5%. Недоучет этого вида заработков об'ясняется главным обра
зом слабостью работы аппарата, проводящего учет: сельских учетных 
комиссий, сельсоветов и РИК‘ов.

Из материалов обследований видно, что в основном укрытие 
об'ектов падает на более мощные хозяйства. Бедняцкие хозяйства, по
лучающие значительные льготы по налогу, не заинтересованы в укры
тии источников дохода. Неправильное определение доходов по более 
зажиточным хозяйствам приводит к несправедливому распределению 
налога между отдельными категориями плательщиков.

Какая же стоит задача перед органами Советской власти, на 
местах?

Прежде всего обеспечить планомерный ход кампании по сельхоз- 
налогуи окончание учета к назначенному сроку.

Далее, принять самые решительные меры к выявлению1 скрытых 
источников дохода и к борьбе с укрывателями, привлекая их к судеб
ной ответственности.

Необходимо производить фактический обмер посевов; поверку на
личия скота путем подворного обхода и получить контрольные сведе
ния о суммах выплаченного учреждениями и предприятиями вознаграж
дения за работы, пересмотреть в сельских учетно-налоговых комиссиях 
и районных комиссиях суммы доходов, полученных от неземледельче
ских заработков. Целесообразно также об‘явление двухнедельника для 
добровольной заявки неучтенных об‘ектов.

Наряду с привлечением к ответственности плательщиков путем 
создания показательных процессов—необходимо в сельсоветах с значи
тельным недоучетом об'ектов и обнаруженным их скрытием из-за ха
латного отношения к делу сельских комиссий или других должностных 
лиц привлекать последних к дисциплинарной и судебной ответствен
ности. х

Необходимо придать больше общественности проводимой кампании, 
шире развернуть работу по раз‘яснению крестьянству его обязанностей 
и ответственности по налогу.

Надо к этой кампании широко привлечь бедняцкие слои деревни, 
заинтересованные в полном выявлении доходов и этим самым отраже
нии их в местном бюджете и лучшем обслуживании культурных нужд 
населения.

Коцюба.



Вопрос требует разрешения.
Органы милиции, ведущие непосредственно борьбу с преступностью, 

встречаются С несовершеннолетними преступниками до 1б-ти летнего 
возраста. В борьбе с несовершеннолетними имеются некоторые затруд
нения. Циркулярным распоряжением Адмотдел в категорической форме 
предложил наЧ&ьникам частей, чтобы последние не приступали к 
Производству дознаний о несовершеннолетних преступниках. Это дело, 
дескать, комиссии по делам о несовершеннолетних при Риках.

При Райисполкомах означенные комиссии ие организованы, рас
поряжений, на этот счет от Окрисполкома не было. В практике работы 
в районах встречается, что несовершеннолетний (15 л.) совершил кра
жу, В милицию поступает заявление от потерпевшего, милиция, на 
основании распоряжения Адмотдела, отказывает в принятии этого заяв
ления и раз‘ясняет потерпевшему, что он должен обратиться в комис
сию по делам о несовершеннолетних при Райисполкоме, Райисполком 
отказывает и раз‘ясняет, что комиссия имеется при ОЦРОНО, куда и 
надлежит обратиться. Потерпевший обращается к следователю. Следо
ватель поручает начадмчастй произвести дознание, но и тут подсовы
вают распоряжение Адмотдела и хотя производят дознание, но неохот
но. Быть может, следователь не прав, давая такое поручение, но воп
рос требует немедленного разрешения, принятия мер розыскного ха
рактера, производства обыска и прочее, иначе следы преступления 
будут скрыты.

Нужно или организовать при районах исполнительных комитетах 
комиссии по делам несовершеннолетних или разрешить органам мили
ции производить дознание и собранный материал направлять в комис
сию в порядке 38 ст. УПК.

Нарследователь.

Правильно-ли думает РИК?
I

Конечно, это очень хороню, что мы ведем работу по режиму экономии и 
изыскиваем различные пути к урезыванию расходов на те или иные нужды. Все это 
хорошо, когда урезка происходит правильно, без нанесения ущерба делу,—но очень 
•плохо тогда, .когда мы вынесем постановление, проведем его в жизнь, а впоследствии 
видим, что целесообразности-то в проведенном мероприятии очень уж мало.

Я недавно писал («Округ», № 13), что с легкой руки т. Кириллова некоторых 
из нас охватило ликвидаторское настроение. Егоршицский РИК хочет ликвидировать 
следственный аппарат, а вот сейчас Невьянский РИК хочет ликвидировать весь 
аппарат нар. Суда 22-го участка, а оставшегося судью слить (так и пишет) с другим 
невьянским судьей.

7-го июля, протокол № 24, § 10, Невьянский РИК постановляет:
1) Констатировать, что наличие 2-х судебных участков в районе в 2-х местах их 

нахождения (В.-Нейвинск и Невьянск) имеют по своему территориальному располо
жению несоответствие пропорциональности обслуживания населении — Невьянский 
36 тысяч населения и В.-Нейвинский — 17 тысяч и что содержание 2-х отдельных 
единиц вызывает излишние расходы по содержанию аппаратов и хоз. расходы.

2) Учитывая названное обстоятельство и, в целях однородности, признать 
целесообразным сконструировацие народных судей 13 и 22-го районов в г. Невьянске, 
слив в одну единицу.
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3) По предварительной проработке этого вопроса^ устанавливается, что при 
слиянии сократится сумма в 1040 руб. в год расхода по содержанию, с одной 
стороны, и с другой—в целях приближения суда к массам, один из народных судей 
будет иметь возможность производить частые выезды на места для разборачдел и про
ведения общественной деятельности среди населения, тем более, что расходы на 
раз'езды значительно увеличатся.

, 4) Настоящее постановление на окончательное разрешение вопроса по слиянию 
нарсудов представить в Облсуд через ОКРИК.

Основной мотив—-экономия в 1040 руб.—с одной стороны, и с другой — при
ближение суда к массам.

Так-ли это? — Попробуем разобраться.
Из отчетов судов мы видим, что в предполагаемом к ликвидации 22-м участке 

за время с 1 января по 1 июля было на производстве 507 дел, а в 13-м участке, 
с населением в два раза больше,—549 дел, т. е. на 42 дела больше. Видно, население 
22-го участка, почти сплошь состоящее из рабочих (а не крестьян)—больше обращается 
к помощи суда. На каждую тысячу населения в 13-м уч. падает 15 дел, а во 22-м 
участке—-почти 30. Это говорит за то, насколько необходим аппарат участка в 22-м 
районе.

Трудно судить, не имея под руками риковских соображений, откуда он наде
ется получить экономию в 1040 руб. Ведь если сейчас имеется в обоих судах по 
3 технических работника, так разве при слиянии аппаратов можно будет обойтись 
меньшим количеством или одним секретарем? По моему убеждению, слияние двух 
судебных аппаратов, с равной почти нагрузкой, сокращения штата не вызовет, кроме 
разве сокращения сторожа.

На чем же, значит, экономия? — Только на стороже и отоплении. Ну, тут 
больше 200 руб. не сэкономишь. Правда, и это деньги, но, сэкономив их, мы 
расширим больше бюрократизм и волокиту. РИК говорит, что приблизим аппарат 
суда к населению, а я думаю, что безнадежно-далеко отдалим и заставим крестьянина 
и рабочего крыть нас и крыть за дело, ибо с каждым заявлением, жалобой, за каждым 
советом придется ходить и ездить из конца Невьянского района в центр—за 80 кило
метров .

Полагаю, что РИК'у следует от своего проекта отказаться, а соответствующим 
судебным и административным инстанциям оставить положение судов таким, каким 
оно было.

Мы должны стремиться не к уменьшению, а к увеличению числа судебных 
участков, чтобы судья не прел, как угорелый, за двумя десятками дел в одно судеб
ное заседание, не гнался за количеством, а гнался за качеством судебных решений и 
приговоров. А то до сих пор мы видим довольно безотрадную картину в наших 
нарсудах: сотни дел нерешенных, отмененных, сотни недовольных.

Не об уменьшении следует думать, а об открытии новых участков.
А. Евдокимов.

К сокращению подходить осторожно-
На страницах журнала «Округа» читаем в № 10,' что нужно сократить Нязе- 

Петровский следственный участок, в № 13, что нужно сократить Егоршинский след
ственный участок.

В силу режима экономии, Бисертский Райисполком в январе месяце сократил 
делопроизводителя, добавив некоторую нагрузку рассыльному, который и выполнял 
иногда обязанности делопроизводителя. В июне месяце, по тем соображениям, РИК 
сокращает и рассыльного. .Остается один следователь, выполняющий всю техническую 
работу. Разумеется, при таком положении следователь оказался через меру загружен
ным, не мог уделять достаточно внимания надзору за органами дознания и обществен
ной работе.

С 1-го января по 1-е июля с. г., т. е. за полугодие, поступило для расследо
вания и доследования 17 следственных дел и оставалось на 1-е января с. г. 2 след
ственных дела, всего было на производстве следственных дел 19. Окончено расследо
ванием 17, и осталось на 1-е июля не оконченных 2 дела. Если разбить поступление 
дел по кварталам, то в первом квартале всего числилось на производстве 8 дел, окон
чено из них 5 дел, во второй квартал перешло 3 дела, возникло 11 дел, всего на 
производстве 14, из них оконченных 12 дел. Таким образом, во втором квартале число 
следственных дел увеличивается па 44°/о,

Несмотря на то, что район крестьянский, и население занято на нолевых рабо
тах, преступность не уменьшается, а идет на увеличение.

В порядке 105 ст. УПК от органов дознания поступило 267 уголовных дел. 
Из этих дел возвращено для дополнительного дознания 25 дел, вынесено постановле-
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ний о предании суду и передано в суд 12 дел. Прекращено 224 дела, направлено на 
прекращение в порядке 6 и 8 ст.ст. УК, за маловажностью преступления, 2 дела, 
приступлено к производству предварительного следствия 2 дела, рассмотрено жалоб 
на действия органов дознания 4, произведено обследований 4, проведено бесед по 
правовым вопросам 6, оказана юридическая помощь в 63 случаях 74 человекам, выез
дов по району было 5, с проведением докладов. Был еще целый ряд работ следователя, 
которых я перечислять не буду.

Из приведенных цифровых данных видно, что следователь загружен в достаточ
ной мере. Следователь, не имея технических работников, вынужден был поставить 
перед РИКОМ вопрос о восстановлении должности технического работника или, в 
крайнем случае, о сокращении следственного участка, т. к. одному без технического 
работника трудно. РИК постановил следственный участок сократить.

По моему мнению, нельзя так ставить вопроса' сокращать, сокращать и сокра
щать органы, ведущие борьбу с преступностью. Я скажу на основании практики ра - 
боты, хотя бы по борьбе с хулиганством, что если не будет следователя, то вести 
борьбу с хулиганством органам милиции будет труднее, т. к. дела проходят через 
нарследователя, находящегося в одном районе с милицией, через день хулигана судят, 
а тогда, когда следователь будет в другом районе, то дела будут проходить через ме
сяц или 2. Вообще, по всем видам преступности работа милиции станет труднее.

Экономить на органах, ведущих борьбу с преступностью й правовую пропаганду 
среди населения, нецелесообразно. к. Тарасов.

В нарсуде 10 уч. волокиты нет.
В последнем номере журнала напечатано в числе других заметок о волоките и 

б случае в нашем суде 10 уч. по делу Фролова. Сообщаю, что селькор, недостаточно 
проверив факты, поторопился написать неосновательно. Участок Фролова (усадьба) 
взят под территорию курорта в 1918 г. в числе других. До 1923 г. владелец Фролов 
не пред1 являл требования, и только в 1923 г. вздумал искать убыток и требовать 
перенесения построек на другое место за счет курорта. Почему дело в зем. комиссии 
не решено до 1927 г.—об'яснить затруднительно, но в июне оно, поступив в нарсуд, 
было назначено к слушанию без задержки и по ходатайству сторон отложено до 27-го 
июня, т. к. завхоз курорта сообщил суду, что он, по договоренности с Облздравотде- 
лом, сможет удовлетворить претензию истца добровольно в известной части, но пред
варительно с'ездив в Свердловск. При согласии истца дело было отложено, а по воз
вращении и договоренности стороны сошлись миром. Таким образом, отложение дела 
в суде вызвано сторонами, что они в порядке ст. 114 ГПК могли сделать. Всего на 
производстве дело было не долее 1-го месяца.

А потому просьба означенное поместить на страницах журнала «Округ».
Нарсудья 10 уч. Свердл. округа Покосов.



Не неделя, а 52 недели.
17 июля закончилась «неделя обороны».
«Неделя обороны» должна явиться лишь началом, первым могу

чим усилием в той работе, которую рабочий класс и вся страна с ве
личающей настойчивостью, изо дня в день, должны проводить для 
обеспечения обороны СССР, для защиты социалистического строитель
ства—так определил тов. Рыков основную задачу «недели обороны».

И мы отнюдь не должны рассматривать проведенную «неделю», как 
какую-то временную, ударную кампанию. В современной обстановке 
«неделя обороны» должна превратиться в 52 недели упорной, постоянной, 
систематической работы всей страны, всей советской общественности 
над укреплением обороноспособности Советского Союза. «Неделя обороны»— 
лишь начало этой большой и длительной работы.

Почему мы должны так настойчиво готовиться к обороне? Почему 
в данный момент укрепление нашей обороноспособности мы должны 
считать задачей задач?

Это должно быть ясно всем рабочим и крестьянам; всем трудя
щимся Советского Союза.

Скоро десять лет, как рабочий класс и все трудящиеся Советского 
Союза строят единственное в мире пролетарское государство. Строят 
с успехом, победив в вооруженной борьбе белогвардейские банды оте
чественной и международной буржуазии, преодолевая все трудности 
хозяйственного строительства, укрепляя социалистический фундамент 
растущего и развивающегося хозяйства. Колоссальные успехи нашего 
культурного и хозяйственного строительства не дают иностранной бур
жуазии покоя. С величайшей ненавестью и злобой следят империалисты 
за развитием нашего социалистического строительства. Их заветная 
мечта—сорвать наше строительство и вновь восстановить власть капитала. 
Они хотят отнять у трудящихся СССР завоевание Октябрьской револю
ции. Они великолепно понимают и учитывают, что каждая наша новая 
фабрика и завод, каждая лишняя школа и больница, каждый новый 
рубль в нашем бюджете—все глубже и глубже забивают осиновый кол 
в нутро капитализма, а каждый месяц существования страны Советов 
все приближает окончательную гибель капиталистического мира.

Поэтому иностранная буржуазия, империалисты всех стран при
лагают все усилия к тому, чтобы отстрочить час своей гибели, употре
бляют все меры, чтобы напасть на Советский Союз.

Поджигатели мира за работой.
Первый шаг к нападению уже сделан. Его сделало самое неприми

римое по отношению к СССР правительство английских консерва
торов, разорвавшее торговые и дипломатические отношения с СССР.
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Вся политика английских консерваторов провоцирует войну и не
избежно приведет к ней, если они не сломят себе голову раньше, если 
их не прогонят до этого английские пролетарии и угнетенные народы.

Под их руководством идет бешеная подготовка к новой войне. 
Они стремятся создать единый фронт .империалистов против СССР. Под 
руководством английских консерваторов ведется широкое наступление 
против революционного Китая, расстреливаются китайские рабочие 
и крестьяне. Они организуют и поддерживают все контр-революционные 
силы в Китае. Они заносят нож над китайской революцией с тем чтобы, 
потопив ее в крови, попытаться разбить и оплот мировой революции— 
СССР. Они, наконец, вдохновляют все белогвардейские шпионские, 
бандитские силы, пытаются организовать их для налетов, поджогов, 
взрывов, убийств внутри Советского Союза. Совсем недавно, не без 
участия английской ахранки—Скотланд Ярда, был убит в Польше наш 
полномоченный представитель, хорошо известный уральским рабочим 
и крестьянам, бывший комиссар продовольствия на Урале,—тов. Войков. 
В Москве ОГПУ недавно расстреляло 20 шпионов—белогвардейцев, ра
ботавших в СССР по заданиям английской охранки. Совсем недавно 
в Ленинграде раскрыта английская шпионская организация, подготов
лявшая поджоги и убийства видных политических работников.

Словом, английская буржуазия хочет войны с СССР. Она непре
рывно готовится к ней, обманывая английских рабочих и в то же время 
надевая на них узду в роде нового закона о профсоюзах.

Война может быть нам навязана в любой момент, несмотря на то, 
что мы ее не хотим·. Передышка, которую мы получили после граждан
ской войны и используем для укрепления нашего хозяйства, может быть 
сорвана в любой момент.

Военная угроза к СССР обострилась. Военная опасность смотрит 
нам в лицо. Вот почему лш сейчас более чем когда либо должны гото
виться к отпору, готовиться по настоящему, твердо, по большевистски 
укреплять оборону, чтоды опасность не застала нас врасплох.

Капиталисты бряцают оружием.
Об усилении военной опасности не только говорит политика ан

глийских консерваторов. Мы видим ее обострение и в бешеной военной 
подготовке других империалистических государств. И острие этой под
готовки, несомненно, направлено против/ СССР, существование которого 
американских, французских, итальянских, японских и прочйх импери
алистов не менее беспокоит чем английских.

Капиталисты всех стран много и давно говорят о «разоружении». 
Лига Наций созывала в Женеве даже специальную комиссию с участием 
27 государств по подготовке конференции по разоружению. Сейчас про
исходит конференция трех морских держав—Америки, Англии и Японии— 
по аграничению морских вооружений. Однако, все эти разговоры, заяв
ления и предложения являются величайшим лицемерием и издеватель- 
ством. Под прикрытием этих разговоров происходит бешеный рост воору
жений и подготовка новых войн.

Вот данные, которые показательны для военной политики импери
алистических государств.

Военные бюджеты капиталистических государств по сравнению 
с 1913 годом возрасли почти в два раза. Так, Франция, Англия, Италия, 
Америка и Япония в гбд перед войной израсходовали на военные нуж
ды 2.106 миллионов руб., а в 1927 году их военный бюджет перевалил 
за 4 миллиарда руб. Военные расходы на одну, душу населения в этих
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капиталистических государствах в этом году в среднем больше в три 
раза, чем в СССР.

Численность сухопутных армий растет из года в год. В 1913 году 
во Франции, Англии, Италии, Америке и Японии численность армий 
достигала 1.888 тыс. чел., в 1923 году она поднялась до 1.917 тыс. чел., 
а в 1927 году в армиях этих государств уже насчитывается 2.262 тыс чел. 
В то же время у нас численность Красной армии по сравнению с б. цар
ской армией сокращена в 2% раза.

Но этими цифрами не исчерпываются вооруженные силы империа
листов. Регулярными армиями буржуазия не ограничивает. Она стара
ется превратить каждую из своих стран в большой военный лагерь. Она 
воспитывает в военном духе свою общественность. Вся Европа покрыта 
сетью военных организаций. Например, в Италии одна фашистская орга
низация—«Добровольная милиция национальной безопасности» насчиты
вает 300 тыс. вооруженнйх людей. В Финляндии имеется несколько 
военно-общественных организаций:—«Шюцкор», «Стрелковый союз», «Об
щество офицеров резерва», «Союз воздушной обороны», «О-во морских 
офицеров», в которых состоит более 100 тыс. человек членов. В Эстонии 
«Лига защиты» имеет не менее 25 тыс. человек. «Латвийская органи
зация защиты» насчитывает 300 тыс. человек. В Польше организовано 
об'единенное общество—«Лига воздушной обороны», которое имеет целью 
«способствовать развитию польской авиации во. всех се проявлениях, 
а также всесторонне изучать средства химической обороны» (читай:— 
и нападения! Н.С.).

Но и это—не все. Во всех странах с общеобязательной воинской 
повинностью сроки действительной военной службы значительно сокра
щены; вместо двух и трехлетнего срока службы довоенного времени 
теперь в большинстве стран введена 18-месячная военная служба. В бли
жайшее время в некоторых странах, например,—во Франции,—предпо
лагается перейти к годичному сроку службы. Благодаря этому, про
пускная способность армий по военной подготовке населения значительно 
возрасла.

Кроме того, в капиталистических странах имеются разнообразные 
органы по военизации населения. Военизируется физкультура, прово
дится специальная военная подготовка среди молодежи и женщин. Обу
чение в школах сопровождается военным воспитанием, а в Англии в двух 
университетах—Кембриджском и Оксфордском введены обязательные 
кафедры авиации и имеются свои воздушные экскадрильи, на которых 
студенты получают военно-воздушную подготовку. Во Франции недавно 
принят новый военный закон. По этому закону—«в военное время все 
французы и французские поданные, без различия возраста и пола, 
а также все легально организованные группировки, обязаны участвовать 
в обороне страны, способствовать обеспечению ее материального и мо
рального существования»...

Технические военные усовершенствования капиталистических стран 
подняты на небывалую высоту. Пехотное оружие совершенствуется по 
мнению его амортизации, увеличение подвижности (уменьшение веса), 
упрощение конструкции и улучшение прицельных приспособлений. Аме- 
.рика и другие страны хотят перевооружить свои армии изобретенными 
за последнее время автоматическими винтовками. Армии усиленно снаб
жаются пулеметами новейшей конструкции, наиболее легкими и удоб
ными. В 1914 году во Франции, например, на одну пехотную дивизию 
приходилось станковых пулеметов 24, а теперь количество их увеличи
лось до 152. Кроме того, каждая французская дивизия снабжена теперь
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331 легкими пулеметами, которых в 1914 году совсем не было. Т кая же 
картина в Америке и Англии.

Большие успехи имеются и в области усовершенствования артил
лерии. В 1918 году дальность стрельбы американского орудия была 11,5 ки
лометра, а теперь американские орудия стреляют уже на расстояние 
23,5 километра. Во Франции, по достоверным сведениям, изобретено 
орудие, стреляющее на 150 километров, т. е. на росстояние, равное 
почти расстоянию от Свердловска до ст. Уфалей. В ряде стран вводится так 
называемая «тракторизация» орудий, т. е. широко используется для 
передвижения их тяговая сила тракторов.

В здушный флот капиталистических государств с каждым годом 
усилива йся. Следующая табличка хорошо характеризует рост воздуш
ных военных сил отдельных стран.

Число сухопутных и морских самолетов в строю.

Государства 1923 г. 1927 г.
По пла
нам на 

1930-32 г.

Франция ..................................... 1.350 1.640 2.650

Англия......................................... 385 700 900

Италия .......................................... 250 800 1.350

С.-А. С. Штаты......................... 420 700 950

Япония ..................................... 250 500 700

Итого. . . 2.655 4.340 6.550

Данные этой таблички показывают, что за последние 3-4 года воз
душный флот пяти капиталистических государств—Франции, Англии, 
Италии, С.-А.-С. Штатов и Японии увиличился больше, чем в полтара 
раза. Еще через три—четыре года он должен увеличиться еще в столько же 
раз. Вместе с этим увеличивается скорость полета самолетов:—военный 
разведывательный самолет в 1918 году в среднем в час покрывал рас
стояние в 130 километров, сейчас—190; средний радиус действия бомбо
возов увеличился с 300 километров до 450—600 километров.

Морской флот, несмотря на постановления морских конференций 
по разоружению продолжает расти. Англия предполагает к 33 году 
увеличить^«легкие» морские силы:—надводные —на 54%, подводные— 
на 45% С.А.-С. Штаты увеличивают надводные силы на 24% и подвод
ные—на 14%. Япония—подводные—на 70%, надводные—на 80%, Фран
ция—на 300% надводные и на 200% подводные, Италия—на 115% над
водные и на 122% подводные.

Химические средства нападения привлекают усиленное внимание ка
питалистов. Производство химических истребительных средств в капи
талистических странах с каждым годом увеличивается. Например, произ
водство связанного азота*), во Франции достигает теперь 200 тысяч 
тонн в год, производство хлора—25—30 тыс. тонн. Англия интенсив-

♦) Связанный азот необходим для приготовления взрывчатых и отравляющих
веществ.
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нейшим образом развивает свою красочную промышленность; уже теперь 
она покрывает ее продукцией более 80% внутренней потребности. Япон
ское правительство отпустило на военно-химические исследования 5 мил
лионов золотых рублей в год. Годовая производительность связанного 
азота в Польше достигла 30 тыс. тонн в год и т. д. и т. п.

Сваливают вину на СССР,
Чтобы оправдать перед трудящимися своих стран рост вооружений, 

империалисты усиленно обрабатывают в соответствующем духе общест
венное мнение. Они говорят, что вооружаться их заставляет СССР. Они 
распространяют самые невероятные сведения о росте вооружений Совет
ского Союза, об угрозе военной опасности с востока, и хотят всю вину 
за будующую войну свалить на рабочих и крестьян Советского Союза. 
На IV Всесоюзном С‘езде Советов Наркомвоенмор тов. К. Е. Ворошилов, 
выступавший с докладом о состоянии Красной армии, между прочим, 
сообщил, что военный министр Англии Вортингтон Эванс заявил в пар
ламенте:—«Изучение химической войны активно производится в Совет
ской России. Открыты и строятся многочисленные заводы в большом 
масштабе... Нет сомнения, что советские военные власти энергично изу
чают этот род войны и готовятся к его применению в широком масштабе... 
Без малейшего сомнения, приготовление России гораздо больше, чем 
в любом другом месте»...

Эта клеветническая кампания простирается значительно дальше. 
«Руль» в № 1932 от 7 апреля 1927 года сообщил о том, что мы ведем 
бешеную подготовку нападения на Китай. Один из продажных литера
торов этой клеветнической газеты изображает дело таким образом, что 
он, якобы, проехал по Сибирской ж. д. побывал в Монголии и добрался 
до Улан-Батара. На всем пути он, якобы, видел беспечное множество 
поездов, автомобилей, орудий, аэропланов и др. страшных средств истре
бления, которые 'непрерывным потоком тянутся по железной дороге 
и трактом от Иркутска до границ Манчжурии и через Монголию в глубь 
Китая. Далее следует фантастическое сообщение о мобилизации, произ
веденной в Сибирском военном округе с целью нападения на Манчжурию. 
Эту клевету, между прочим, приводит и английская правительственная 
газета «Дейли Телеграф» в номере от б апреля 1927 года.

Перед грозой.
Какие же из всего этого мы должны сделать выводы?
Основной вывод тот, что мы не должны забывать что, живем в ок

ружении государств, готовых во всякий удобный для них момент на
пасть на нас.

Мы не должны забывать, что угроза войны обостряется.
Это заставляет нас с особенной заботой думать об обороне, о на

ших вооруженных силах, об обороно-способности.
«Неделя обороны» должна была только разбудить активность тру

дящихся, заострить их внимание на военной опасности, всколыхнуть 
массы, мобилизовать силы советской общественности для углубленной 
и интенсивной работы по укреплению обороноспособности. И мы этого 
в «неделю обороны» достигли. Сотни тысяч, миллионы трудящихся при
нимают сейчас активное участие в подготовке страны к обороне. Ураль
ские рабочие и крестьяне строят на добровольные сборы два самолета.
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Рабочие и крестьяне Свердловского округа приступили к сбору 
средств на самолет «Свердловский округ». Рабочие, крестьяне и широкая 
советская общественность активно работают в добровольных организа
циях, состоят членами военных секций, кружков и т. п.

Но этого мало. Впереди—большая работа.

Готовы ли мы к войне?
В чем же наши задачи?
Чтобы ответить на этот вопрос, посмотрим в каком положении на

ходится у нас оборона страны.
Трудящиеся Советского Союза великолепно знают, что советское 

правительство всегда ведет и будет вести политику мира. Мы ни на кого 
никогда не нападали и не собираемся нападать. Мы не хотим войны, 
нам нужен мир для развития нашего народного хозяйства, для укреп
ления и развития социалистического строительства Но, находясь под 
постаяннымл угрозами врагов, мы зорко следим за их враждебной по
литикой и готовимся к тому, чтобы в нужный момент отразить их напа
дение. ‘

Как мы подготовлены к возможному наскоку врагов?
За последние годы мы имеем значительные достижения в деле укре

пления своей армии, воздушных сил флота.
Армия у нас небольшая. Против царской армии наша Красная 

армия меньше в два I половиной раза:—в рядах Красной армии насчи
тывается 562 тысячи бойцов. Но Красная армия выросла теперь в мо
гучую силу, организующую трудящихся для защиты социалистического 
строительства, готовую в любой момент по первому зову рабоче-кресть
янского правительства развернуться для охраны завоеваний Октябрьской 
революции.

Рядовой состав Красной армии проходит хорошую политическую 
и военно-техническую подготовку. На 562 тысячи бойцов у нас прихо
дится 100 тысяч человек младшего командного состава из передовых 
рабочих и крестьян. Этот командный состав также достаточно подготов
лен и в политическом и в военном отношении. (

Проделана и неустанно ведется работа пб подготовке военных 
социалистов. За последние годы через военные академии, готовящие 
высококвалифицированных военных работников, пропущено более 2000 че
ловек.

Четыре задачи?
Но, если наша Красная армия достаточно крепка и мощна в отно

шении личного состава, то в отношении снабжения ее техническими 
средствами борьбы мы Есе же отстаем от современных западно-европей
ских армий. Отстали мы и в области авиации и химической обороны. 
Это является следствием общей технической отсталости нашей промыш
ленности и техники. В эту сторону и должны быть направлены все 
усилия трудящихся масс по укреплению обороны.

Четыре основных задачи стоят перед нами в дальнейшем. Первая— 
Красная армия, ее игральное состояние и боеспособность должны быть 
по прежнему нашей постоянной заботой. Необходимо продолжить работу 
по усовершенствованию политической, учебно-строевой и технической 
подготовки Красной армии и повышению квалификации командного со
става. Непрерывно улучшать довольствие, обмундирование и квартир-
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ные условия. Продолжать . подготовку и сплочение комсостава запаса, 
усиливать конструкторскую работу, привлечь к ней все наличные 
научно-техничеекие силы страны. Наряду с Красной армией необхо
димо постоянно заботиться об укреплении и совершенствовании терри
ториально-милиционной системы. Обязанность исполкомов и сельсоветов 
обеспечить части Красной армии и переменные части помещениями, 
необходимыми средствами и проч.

Вторая задача—трудная и сложная—касается подготовки Красной 
армии в техническом отношении. Необходимо вооружить нашу армию 
не хуже любого из капиталистических государств. Нужно снабдить ее 
оружием—новейшими винтовками, пулеметами, орудиями. Надо разви
вать наш военный воздушный флот и химическую промышленность.

Третья задача—подготовка крепкого тыла на случай нападения 
врагов. Решающее значение в современной войне имеет способность всего 
хозяйства страны и в первую очередь промышленности и транспорта, 
перейти в случае войны с мирных рельс на военные. Мы должны так 
вести свое народное хозяйство, чтобы в нужный момент оно могло «пе
реключиться» военные рельсы, чтобы наши фабрики и заводы могли, 
в случае необходимости, производить ружья, снаряды и проч. Необхо
димо подготовить на случай нападения и сельское хозяйство — нужно 
обратить усиленное внимание на развитие коневодства и распрастра- 
нение в крестьянском хозяйстве улучшенной повозки.

И, наконец, —четвертая задача, без осуществления которой немы
слимо провести и первые три,—это мобилизация внимания широких масс 
на вопросах обороны страны, при лечение их к практической работе по 
укреплению обороноспособности. Наша задача — превратить страну 
в огромный военный лагерь.,Широкие круги рабочих и крестьян постепен
но уже осознают необходимость военной грамотности, и тесного сближения 
и крепкой спайки с Красной армией. Растет сеть военных уголков кружков 
военных знаний, количество членов добровольных обществ. Но этого не
достаточно. Надо удесятерить усиления на этом участке работы. Надо 
добиваться, чтобы каждый рабочий и крестьянин считал своим долгом 
делать все возможное для поднятия военной мощи страны. Надо развить 
в массах любовь к социалистическому отечеству. Надо усилить вовлечение 
их в общественные организации и, в частности, в Осоавиахим. Надо, на
конец, стремиться к тому, чтобы каждый гражданин умел владеть винтов
кой, знал как обращаться с химически оружием, как обороняться, надо 
стремиться к тому чтобы каждый гражданин помогал практически укреп
лению обороноспособности страны.

О военной точности.
Но готовиться к обороне страны, работать над разрешением этих 

задач,—это не значит забросить повседневную работу на фабриках, 
заводах, в сельском хозяйстве. Наоборот,—это значит — продолжать 
всякую работу, как бы она мала не была, с невиданным еще ранее упор
ством, добиваясь величайшей энергии, точности и испонительности во всем. 
Именно потому, что война может быть навязана нам в любой момент, 
мы буквально каждый день должны использовать для укрепления нашего 
хозяйства, нашего социалистического строительства, беспощадно борясь 
с расхлябанностью и безответственностью, повышая дисциплину, внося 
военную точность и исполнительность во всякую работу, которую каждый 
из нас ведет.

Соединенное напряжение усилить в мирной работе и в работе по ук
реплению обороноспособности — то основное, что требует советская
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страна от, каждого трудящегося в настоящий ответственный момент, когда 
военная опасность смотрит нам в глаза.

Мы не дрогнем перед опасностью,
И пусть каждый рабочий и крестьянин, каждый гражданин Совет- 

сквго Союза перед лицом военной опасности дадут твердое слово:
— усиливать помощь Красной армии, крепить и держать связь 

с ней;
— проверять и совершенствовать свою боевую выучку;
— улучшать работу стрелковых кружков, кружков военных знаний, 

и общества Осоавиахима;
— усиливать организованность, активность во всей работе, быть 

бдительным стражем на своем посту;
— бороться [с расхлябанностью, разгильдяйством, недобросовест

ностью в работе;
— не день, не неделю, а 52 недели в году, добросовестно и усиленно 

вести порученную работу и практически помогать обороне.
Не оставляя и не ослабляя своей повседневной работы, каждый 

рабочий, крестьянин и гражданин советского государства, должен го
товить себя к тому, чтобы в любой момент стать на защиту своего проле
тарского отечества. I

Дорогой ценой, кровью, жизнью завоевали рабочие и крестьяне 
свою свободу, уничтожив капиталистический и помещичий гнет. И нет, 
и не может быть силы, которая могла бы вырвать у нас завоевания Ок
тября. Организованный в стальные ряды, под испытанным руководством 
своей Коммунистической Партии, рабочий класс поведет за собой много
миллионные массы трудящихся на безпощадный отпор всем, кто посмеет 
напасть на Советский Союз. Мы не дрогнем перед военной угрозой 
Объединенному фронту империалистов противопоставим несокрушимую 
силу Союза рабочих и крестьян!

Н. Спиридонов.

Военизация в'школах повышенно
го типа.

Сейчас задача укрепления обороноспособности СССР выдвигается 
на первый план среди других задач рабочего класса. Одним из важ
нейших условий обороноспособности страны является усвоение широ
кими массами трудящихся военных знаний и навыков. В первую оче
редь эта работа должна быть, конечно, развернута среди организован
ного населения: членов профсоюзов, рабочих на предприятиях, служа
щих в учреждениях, среди учащейся молодежи высших и средних учеб
ных заведений, в том числе в таких школах повышенного типа, как 
школы II ступени, семилетки, профшколы, ФЗУ и т. д. В своей бе
шеной подготовке к войне буржуазия ушла далеко вперед нас в поста
новке военного обучения в учебных заведениях. Например, в Японии 
мы имеем такое явление, что в специальных начальных школах для де
вочек производится обучение стрельбе из винтовки.

Настоящей статьей я хочу поставить на проверку одно из реше
ний, вынесенных 5-й сессией Окрисполкома в марте 1926 г., а также
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поделиться тем опытом, который проделан мною *) по существу этого 
постановления. Сессия в пункте 5-м резолюции по докладу Завед. 
ОКРОНО сказала: „Считать необходимым провести в жизнь военизацию 
в школах II ступени и старших группах семилеток“. Выполнено-ли 
это решение? Нет. Разве только за небольшими исключениями в шко
лах II ступени, в порядке кружковой работы, позанялись стрельбой. 
ОКРОНО же не подошел в плотную к разрешению этого вопроса, и 
никаких предложений и указаний по школам не дал.

Мною в одной из семилеток Округа, в которой я работаю, в ны
нешнем учебном году приступлено к проведению военизации. Правда, 
я не являюсь лицом командного состава, знающим военное дело, но не 
так уж это условие обязательно для того, чтобы приступить к воени
зации в школе. При желании на месте всегда можно разрешить этот 
вопрос, достаточно установить больше связи с кружком военных знаний, 
ячейкой Осоавиахима, военным столом Райисполкома, с советскими, 
партийными и комсомольскими организациями—и тогда многое можно 
сделать. Всегда найдется (в особенности в районном центре, а о городе 
я уж и не говорю) человек, который может помочь военными знаниями, 
а если нет возможности вести занятия в школе, так учащихся можно 
ввести в местный КВЗ или ячейку Осоавиахим, как юношескую секцию 
кружка или ячейки.

Не говоря уж о школе II ступени, можно многое сделать и в 
семилетке. Учащиеся очень интересуются изучением военного дела и с 
увлечением берутся за него, в особенности в действиях с винтовкой. 
Сильно увлекаются этим и девочки, элемент, который, казалось бы, не 
поддается увлечению военным делом.^Во время занятий у меня, девочки 
не могли овладеть сборкой и разборкой винтовки,—не хватало силы в 
руках, тогда мальчики принялись обучать, и в результате все достигли 
этой премудрости.

Что же можно сделать в вопросах военизации в школе?
Конечно, брать нужно только такие вопросы, которые будут для ребят 

наиболее понятны. Здесь я перечисляю ряд вопросов, которые нами в 
некотором об‘еме задеты и которые можно вообще ввести в военное 
обучение учащихся.

1. Беседы о технике и способах ведения войн (в историческом разрезе). ,
2. Какой будет война будущего (роль авиации, химии, других родов оружия 

и самого населения).
3. Кто вызывает войну и зачем (современность и история).
4. Маскировка, применение к местности (занятия в поле, в лесу, в селении).
5. Строй и порядок передвижения военных частей и тактические строи при 

ведении боя (цепочка, стойка, змейка).
6. Поведение стрелка в бою.
7. Сборка и разборка винтовки, полное ознакомление с ее частями и их вза

имодействием. Уход за винтовкой.
8. Прицеливание.
9. Стрельба из винтовки в цель дробью, а затем патронами.

10. Ознакомление с караульной службой и разведкой.
11. Об организации, построении и родах оружия Красной армии.
12. Беседы по истории Красной армии, биографии ее вождей, о гражданской войне.
13. Защита от аэроплана в разных условиях местности; способы защиты от 

химических атак.
14. Игры и соревнования, расчитанные на развитие сметливости, внимания, 

осторожности, чуткости слуха, глазомера, ориентировки на местности, игры военного 
характера.

15. Составление плана местности, пользование планом и картой.
16. Санитарная помощь в военной обстановке, первая помощь раненому.

*) В Семилетке Старо-Уткинского завода.
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17. Планеростроение, изготовление противогазов, моделей орудий, аэропла
нов и т. д.

18. Состояние химической промышленности у нас и за границей, производство 
опытов с добычей известных газов, применяемых на войне

19. Устройство военного уголка.
20. Участие в работе местной ячейки Осоавиахима и КВЗ.
Занятия по военизации были начаты со средины февраля, и шко

лой проведены вопросы (некоторые краДко) с 1-го по 14-й включи
тельно. Больше всего, конечно, сделано с 7-й гр., как выпускной и 
старшей по возрасту. Занятия велись в часы физкультуры и вне уро
ков. Выписывались на свои средства: журнал „Красноармеец“ и газета 
„Красная Звезда“. Был составлен маленький план с рассчетом сооб
щения известных знаний каждой группе. В этой работе была значи
тельная помощь ученических организаций.

Результаты занятий. Во-первых, учащиеся с удовольствием зани
мались этой новой учебой, во-вторых, им сообщены определенные в не
которых случаях, хотя-бы и ориентировочные, навыки и знания, напри
мер, обращение с винтовкой, ознакомление с ее действием, и целый 
ряд других приемов в области военного дела. Окончившие школу маль
чики заявили, что „теперь, когда их в свое время призовут в ряды 
Красной армии, так они уже многое для начала военного обучения 
знают“.

Вообще же как для мальчиков, так и для девочек, занятия в 
школе по вопросам военизации дают навыки к самообороне и способ
ствуют устранению тех панических „ужасов“, которые заполоняют во
ображение обывателя.

Среди учащихся было сильно развито планеростроение по готовым 
конструкциям и конструкциям, комбинируемым самими ребятами. Двое 
участвовали на окружных состязаниях планеристов и получили первые 
два приза. Принимали участие в работе ячейки Осоавиахима. Один из 
учащихся имел знак „Икара“, как активист Осоавиахима.

Во время занятий ребята сами доставали нужные в стрельбе пи
стоны, дробь, сами делали металлические мишени, наковаленки.

Все это говорит за то, что эта новая учеба в школе не будет на
вязанной для ребят, а наоборот она их интересует.

Нелишне здесь указать на один из методических путей в начале 
работы. Интереснее и легче для привлечения ребят к военизгц ш начать 
с ознакомления с винтовкой, а затем перейти к стрельбе дробью, так 
как больше всего вначале привлекает внимание ребят винтовка. Но, 
несомненно, перед этим нужно провести беседы по первым трем вопро
сам, указанным мною выше.

В предстоящем учебном году работа будет начата в начале его по 
заранее подробно разработанному плану. Если занятия физкультурой 
пойдут особо, то военизация будет построена кружковым путем. Будет 
сделан опыт привлечения неорганизованной молодежи. Привлечение к 
участию в этих занятиях 3 и 4 группы первого канцентра школы. 
Организация военного уголка. Изготовление противогазов. Агитация 
среди населения.

В работе прошедшего учебного года нам было оказано полное со
действие председателем райисполкома, как руководителем военного сто
ла райисполкома.

Всем школам повышенного типа надо приступить к этой работе, 
столь необходимой в настоящий момент навязывания нам войны, памя
туя, что и тыл должен принять деятельное участие в обороне страны. 
А в этих целях, как нельзя лучше, нужно воспользоваться нашей
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школой. (В пределах известных педагогических возможностей .и в шко
лах I ступени).

ОКРОНО же совместно с Окрвоенкоматом и рядом других органи
заций, в порядке выполнения указанного постановления 5 сессии Окр- 
исполкома, нужно к началу учебного года разработать вопрос воени- 
зацци в школах и дать единую примерную программу военных знаний 
в школах Ссцшса.

П. Наркнер.

Дом Крестьянина в неделю обороны.
Работу в проведении обороны Свердловский Дом Крестьянина проводил при 

участии Оеоавиахима и месткома союза.
Проведено: бесед (специально по неделе)—5 с числом слушателей 469, экскур

сии на выставку Оеоавиахима—2, обслужено ПО человек.
Дом Крестьянина отчислил на самолет «Округ» 100 рублей, сотрудники 

«Дома»—однодневный заработок. Кроме того, сотрудники решили вступить'в члены 
Оеоавиахима и организовать кружок сестер первой помощи, куда уже записались 
31 челов.

При Доме Кр-на организуется постоянный уголок Оеоавиахима. Распродаются 
лотерейные билеты.

К неделе был приурочен выпуск стенгазет (месткомовской и Дома Крестья- 
1ипа).

Присутствовавшие на докладах о военной опасности крестьяне проявили особый 
интерес к вопросам химоборопы. Многие из крестьян участвовали в империалисти
ческой войне, в которой применение газов практиковалось; в своих выступлениях эти 
крестьяне подчеркивали, что с развитием авиации необходимо всем трудящимся Сов- 
страны быть на чеку, т. к. прежнего тыла быть не может.

На беседах были случаи, когда докладчик из Оеоавиахима затруднялся ответить 
на вопросы, какие именно меры защиты должны применяться при том или ином 
газе—крестьяне просили по этим вопросам ответить через газету.

А. Савин.



Взносы, отчисления, вызовы.
П. Зырянов вносит 1 р. 50 к. и вызывает на 5 рублей т.т. И. К - 

новалова, Бородина (ЦРК), Бабец (Уралзолото), Тарыгина (Гормет), 
Шафкина (Лесопромтрест), Разгильдяева (Гормет).

Председатель Невьянского Райисполкома Порошин вносит 5 рублей 
и вызывает на такую же сумму: секретаря Райисполкома т. Сиухина, заг- 
финчастью т. Клепинина, бухгалтера т. Клековкина, председателя Невь
янского Горсовета т. Ягупова, район, и гортехников т.т. Бузанова и Ки
селева.

Невьянский Райисполком вносит 1.000 руб.
Комитет Невьянского цементного завода вносит 100 руб.
Невьянский Горсовет вносит 500 руб.
Проф. В. К. Шамарин вносит по вызову т. Морозова 10 руб.
Ответственные работники Свердловского Коммунтреста вносят I10 

рублей.
Местком № I Свердловского Коммунтреста отчисляет 9 р. 95 к.
Крестьяне Глинского сельсовета вносят 26 руб. 15 коп. и вызывают 

всех крестьян Режевского района.
Крестьяне Клевакинского сельсовета, Режевского района, собрали 

38 руб. 09 коп.
Клевакинский сельсовет отчисляет из своего бюджета 5 руб.
Егоршинский Райисполком отчисляет 200 руб.
Полевской Райисполком отчисляет 500 руб.
Полевской рабочком союза Всеработземлес вносит 20 руб.
Полевской союз строителей вносит 30 руб.
Полевское Кредитное Товарищество вносит 100 руб.
Полевской союз работников просвещения вносит 10 руб.
Полевской РайККОВ вносит 50 руб.
Полевской союз Совторгслужащих вносит 10 руб.
Полевской союз Медсантруд вносит 5 руб.
Свердловский ЦРК вносит 50 руб.
Пленум Осиновского сельсовета, Невьянского района, постановил 

отчислить на постройку самолета «Свердловский Округ» по 50 коп. с каж
дого члена, а с председателя и секретаря сельсовета—по I рублю.

Н.-Сергинский Райисполком отчисляет 300 руб.
Баженовский Райисполком вносит 1.000 руб.
Щелкунский сельсовет вносит 15 руб.
Согласно вызову группы товарищей в № 13 (46) «Округа», Н. Ру

даков вносит 10 руб. и вызывает на такую же сумму следующих товари
щей: Кирина, Глухих, Ци'карева, Щукина, Водяных,. Добровольского,
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Евдокимова (Горкомхоз), Тимченко, Решетина (Тепло и Сила) Ретнева 
(Промотдел), Золотина (Обл. Отдел Труда), Подвязникова (Союз Строите
лей) и Муслакова (Горкомхоз).

Граждане Сарафановского сельсовета собрали 5 руб.
Полевской химической завод отчисляет 1.000 руб.
Режевскол Райисполком отчисляет 300 руб.
Паршинский сельсовет, Режевского района собрал 47 р. 25 к.
Н. Ананьин по вызову группы товарищей вносит 10 руб. и вызы

вает на такую же сумму т.т. С А. Сиухина агрономов А. Я. Егорова 
и И. И. Сычева (Окрземуправление) Бурова (Каслинский Рик) и на пять 
рублей т. т. Кучина (Егоркопи), Стриганова, Скутина и Черемных (Егор- 
шинский Рик, и Сабурова М. И. (Сысертский завод)

По вопросу председателя Перво-Уральского Райисполкома тов. Ба
саргина председатель Бисертс ого РИК а Козьманов вносит 5 руб. и 
вызывает на такую же сумму следующих товарищей: Алексеева (Скр- 
внуторг) Косых А. Д. (Бисертский РИК) Горина Г. П. (Кыштымский 
РИК) Мухлыгина (Сысертский ЦРК), Данилова М А (Арамильский Пром
комбинат). Копытова И. П. (мельница № 183 б. Степанова), Коршунова 
М. А. (Арамильский Райком ВКП (б), Вагина (мельница № I80 бывш. 
Макарова).



Жи^иь Р^ОНОЕ^

Почему слабо работает сельсовет?
(Уфалейский район).

В № 12 «Округа» тов. Феденев поместил статью под приведенным выше заго
ловком. В этой статье он указывает, что в Райисполкомах штат служащих 18-20 
человек и что все эти люди ежедневно пишут, печатают, составляют отношения, 
предписания, справки, сводки и т. д., а ¡в сельсовете, который непосредственно свя
зан с массами населения, — работать некому: председатель часто малограмотный, 
и выходит, что всю работу должен вести на себе один секоетарь.

Совершенно правильно изложил все это тов. Феденев. Я думаю, что все сель
советы согласятся с его статьей и указанными в ней предложениями.

Возьмем пример: в Уфалейском РПК‘е штат служащих — около 20 человек, 
и несколько перегородок — столов. А в нашем Ушатовском сельсовете председатель 
и секретарь занимаются за одним столом. За другим столом занимается избач. Тут 
же и клуб — сделана маленькая сценка.

Населенные пункты разбросаны на 20 — 25 и и больше верст. Председателю 
нужно проводить в жизнь все предписания верхов, еженедельно созывать заседания 
президиума и ежемесячно—пленум. В то же время нужно об‘езжать все 12 поселков, 
в каждом проводить собрания и т. д. А из райисполкома каждую почту (2 раза 
в неделю) сыплются и сыплются предписания.

Взять, например, секции. До нынешнего года в Ушатовском сельсовете секции 
даже не были образованы. Нынче секции есть, но никакой работы нет, почему? — 
А потому, что мало культурных сил, работать некому.

Даже пленум сельсовета трудно собрать. Рассылаются повестки—и несколько 
повесток приходит обратно, а на обороте корявыми буквами написано: «приехать 
не могу в виду дальней и плохой дороги», «оторваться от летней работы невозможно» 
и т. п. В итоге на пленум прибывают только из ближайших поселков.

Не хватает сил. Члены сельсовета в большинстве и понятия не имеют о работе 
сельсовета, т. к. совершенно оторваны от этой работы. Председатель сельсовета вся
чески старается раз‘яснить, втолковать каждому, каким образом он должен оказы
вать содействие в работе сельсовета. Но в конечном счете получается, что опять же 
приходится корпеть—потеть над работой самому председателю.

Райисполкомы должны побольше уделять внимания работе сельсоветов и не 
предписаниями, а на практике. Нужно освещать, развивать такие темные углы, 
как наш. ·.

А. Анисимов.

Наводнение в Невьянске.
15-го июля, примерно с полудня, пошел дождь и до вечера шел с перерывами 

(были сильные перевалки), к самой ночи и всю ночь, а также и весь день 16-го 
и в ночь с 16-го на 17-е июля шел беспрерывный ливень. Только утром 17 числа, 
около 5—6 часов утра, ливень прекратился.

Уже 16-го июля вода начала выходить из берегов рек, и в ночь с 16-го 
па 17-е число стала сильно угрожать плотинам, мостам и другим сооружениям. 
Были затоплены строения населенных пунктов, находящихся вблизи рек.

Той же ночью со стороны Районного Исполнительного Комитета были приняты 
все меры против угрожающей опасности: высланы в более опасные места работники 
адмчасти РИК‘а и президиума РИК‘а, установлены постоянные дежурства для связи 
во всех заводах и сельсоветах района, предупреждено население об угрожающей 
опасности.

С раннего утра 17-го числа население было привлечено к работам по охране 
плотинного хозяйства,' мостов и др. сооружений. Все лодки были поданы в опасные 
места, установлены постоянные дежурства—командами, пожарные команды полностью 
работали, особенно в городе.
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Весь день 17-го. хотя дождь и прекратился, но напор воды все усиливался 
и делал большие разрушения.

Несмотря на все принятые меры напор воды был так силен, что часть плотин 
и мостов не выдержала.

В общем итоге ущерб от наводнения выражается в следующем.
На Невьянском механическом заводе сильно пострадали: весенний прорез, 

мосты внутри завода, механический цех, кузница, болтовой цех, станция (старая), 
и литейный цех—все были затоплены водою заводского пруда, поднявшейся выше 
уровня на 600 см.

По приблизительному подсчету, общие убытки по заводу составляют 150.000 р.
Кроме того, пострадал склад Центрального Рабочего Кооператива, в котором 

подмочено водой около 2С0 мешков муки и 10 ящиков спичек. Убыток около 
1.000 рублей.

Были затоплены две улицы, расположенные в нижней части города, близ реки 
Нейвы. Население, своевременно предупрежденное, спаслось.

В селе Быньговском (по реке Нейве, ниже Невьянска) вода поднялась на че
тыре с половиной аршина против уровня. К утру 17-го июля были залиты три 
улицы на расстоянии 200 сажен. Водою снесены; один большой мост, два малых 
и недостроенная плотина. Утонул один человек и незначительное количество скота. 
Убытки, по приблизительному подсчету, выражаются в сумме около 7.000 р., не счи
тая убытков по покосам, где подкошенная трава была унесена водой.

В селе Шуралинском прорвало водослив на плотине, сильно повредило мост 
через речку Шуралку и местами размыло дорогу Невьянск—Шурала.

Значительные опустошения произведены водой в селе Тагил. Вода в реке 
Тагиле поднялась на 8 аршин против уровня, а в Вогульском пруду (около 3 верст 
от селения)—на 10 аршин. Сильно повреждена построенная в нынешнем году новая 
плотина, снесены до основания новый мост и переездной мост около самой пло
тины пт. д.

Повреждены водой посевы и сенокосы.
Особенно серьезное положение создалось в Ц.-Рудянском заводе. В реке 

Нейве вода поднялась против уровня (в пруду) на 4 аршина 11 вершков. Утром 
17-го июля вода стала переходить через заводскую плотину, й к 3 часам дня размыла 
плотину до 30 саж. в ширину, и с уклоном в 8—9 аршин бросилась вниз в ста
рый, заброшенный открытый проход.

Напор воды стал угрожать разрывом этого прохода, снесением железнодорож
ных мостов ширококолейной и узкоколейной заводской и Калатинской веток, затоп
ление и снос угрожали также мельнице, лесопилке и Невьянской плотине.

В виду такой опасности, было мобилизовано население в числе 607 чел. пеших 
и 92 конных и был вызван паровоз и порожние площадки Калатинского комбината. 
Борта прохода были завалены камнем — до 55 куб. сажен, и опасность была 
устранена.

Водой было залито 30 населенных мест и до 1.000 дес. сенокоса. Снесено 
несколько мостов и размыты .дороги, залиты рудники Калатинского комбината.

Сумма убытков пока ие установлена.
Порошин.

Полтинником по Чемберлену.
(Невьянский район).

Кампания по сбору средств на постройку самолета «Свердловский Округ» 
развернулась в самых глухих местах Невьянского района. Так, например, происхо
дивший 16 июля пленум Осиновского с. с. постановил отчислить на постройку само
лета «Свердловский Округ» по 50 коп. с каждого члена, а с председателя и секре
таря с. с.—по 1 руб.

Не ограничиваясь этим плзпум принял постановление об организации ячейки 
ОСО-Авиахима.

Так отвечает уральский крестьянин и рабочий на выпады английских твердо
лобых консерваторов.

Н. Токарев.

Видит око, да зуб неймет-
(Каслинский район).

В Каслях есть склад частей сельско-хозяйственных машин. У населения по
требность в этих частях огромная, но получить оно их никак не может: склад около 
4-х лет стоит на запоре.
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Обратились крестьяне к председателю кресткома т. Голышеву: „ККОВ—наша 
организация, помоги в беде—заставь ¡склад зашевелиться“.

Надо найти хозяина склада—решил т. Голышев—и пошел, как говорится 
в сказках, ,,из дверей в двери, из ворот в ворота“: был в Рике, был в поселковом Со
вете, был в кредитном товариществе, Госсельскладе, завернул даже в потребитель
скую кооперацию, и у всех получил, как по уговору, один и тот же ответ:”„Не знаем 
чей это склад·'.

; Кто же знает?!
А. С.

Режимят.
(Н.Сѳргинский район).

Ъ гм
Член Правления Н.-Сергинского ЦРК Кузнецов ня с того нас сего заявил 

однажды приказчику Шибакину: ,
— Ты опять на службе? — Ведь я не велел тебе выходить на службу!

( А так как Шибакин не понимал, в чем дело·, то Кузнецов предупредительно 
рб,яснил, что Шибакин увольняется от службы, а на его место завтра будет поста
влен новый приказчик по его, Кузнецова, усмотрению.
Ь Конечно, приказчик Щибакин, как полагается, обратился с жалобою в союз. 
Дело тянулось два месяца, но в конечном счете Шибакин был восстановлен в старой 
должности с выдачей за прогульное время.

Выходка Кузнецова обошлась ЦРК в 100 рублей.

II.
H.-Сер гинское заводоуправление в 'декабре прошлого года построило мост 

через реку Сергу, хотя к декабрю гораздо более прочный мост был построен деду
шкой морозом. По этому мосту и ездили всю зиму, а весною заводоуправлёнский 
мост был разобран.

Затея заводоуправления обошлась в 500 рублей.
Сергинский.

Хулиганство процветает.
(Березовский район).

В Первомайском сельсовете, Березовского района, хулиганство развилось до 
невероятия: беспрерывное пьянство с браговарением, побои и издевательства пьяных 
мужей над жёнами, разгуливание пьяных молодцов с ножами за голенищем — вот 
обычные картины.

До бесчувствия напиться браги, «побить морду» безразлично, кто бы первый 
ни встретился, пырнуть без промаха ножом—вот ваши развлечения.

В честь празднования дня апостолов Петра и Павла хулиганы деревни Верхо- 
турки решили особенно отличиться и устроили побоище. Пытавшийся утихомирить 
разбушевавшееся хулиганье сельисполнитель Упоров был избит. Попало и понятому 
Ваганову и ночному обхожему Горбунову.

Среди хулиганов особенно отличился Медведев, А. П. (атаман шайки). Не отста
вали от него и его достойные соратники: Горбунов, В. Н., Бутаков, Г. М. Бутаков, 
П. Г., Бураков, Д„ Коновалов, Н. Т., и Коновалов, П С.

Между прочим. Бутаковы бахвалятся, что никто не посмеет1 тронуть их, так 
как—де «порода Бутаковых есть непобедимая».

Сельсовет для пресечения хулиганства никаких мер не принимает, считая себя 
побежденным.

Вся надежда на . милицию и нарсуд 15-го района: может быть, им удастся одо
леть непобедимую хулиганскую породу.

Очевидец.
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Обязательные постановления и = обяза
тельные > люди.

(Режевской район).
Дело было в начале июля. Прочитал я обязательное постановление Свердлов

ского Окрйсполкома № 16 и, что называется, расцвел от радости—наконец-то можно 
будет сходить в парикмахерскую с уверенностью, что за 20 коп. там меня только 
побреют и не навяжут ввиде бесплатного приложения какую лдбр кожную болезнь, 
чтобы не сказать больше,

На следующий день (так уж повезет человеку) пришлось мне быть в Режев- 
ском заводе, где есть единственная парикмахерская (сай я живу в «провинции»). 
Спешу воплотить сон в действительность. Захожу й сажусь в очередь 7-м номером. 
Смотрю и... о,' ужас—старые знакомые порядки: волосы убирают тогда, когда их 
наберется «достаточное» количество, инструменты не дезинфецируются и «пуховка» 
штукатурит выбритые подбородки, Неужели, думаю, постановление № 16 еще йе 
доехало до Режа? Ведь со дня опубликования прошло уже 1Ш месяца, и оно 
известно уже в районе. Но вот сомнения мои рассеиваются. Очередь дошла до бывш. 
завхоза больницы т. Лукина, ныне делопроизводителя финчасти Райисполкома. Кар
тин^· меняется—берется чистая салфетка со стола (до сих же пор приносились из-за 
кулис), после бритья нечаянно в руки брадобрея попадает другая коробка пудры 
и »чистая вата (вот оно постановление № 161). Ну, а дальше?—дальше опять «пу
ховка» и салфетки из-за кулис.

Кстати об участи обязательных постановлений в Реже.
№ 13. Окрйсполкома о рыбной ловле—все с.-советы в районе выполнили, а в 

Режевском пруду «Кум рыбку удит». Да не только удит, а и о неводом погуливает 
и «ботает» (относится^ к территории в Монетном Л-ве). .

№ 43 Облисполкома о борьбе с бешеными животными—в сельсоветах щенков 
на цепь сажают, а в Реже псы свободно по улицам гуляют и даже в клуб ходят 
на концерты.

Вот насчет № 54 Облисполкома—о хулиганах в Реже дело, пожалуй, благопо
лучнее, и наверное только потому, что начальник милиции Ретнев—человек не обя
зательный и спуску не дает ни хулиганам, ни-милиционерам, которые захотели бы 
быть ¿«обязательными».

И. Р-ов.

Приторжка.
(Егоршинский район).

В селе Щогрши было произведено слияние местного ЕПО с Егоршинским 
ЦРК. При передаче центральной лавки нашего ЕПО, как и требуется, была произ
ведена сначала ревизия, при которой была обнаружена довольно значительная при
торжка, тем более страдная, что еще прежним правлением было проведено сниже
ние цен.

Ясно, что эта приторжка—показатель Того, что приказчик центральной лавки 
Черенков, бывший торговец, продавая кооперативные товары, не забывал в то же 
время и себя.

Несмотря на такую очевидную ясность дела, Черенков остаетёя безнаказан
ным. Члены-пайщики кооперации склонны об'яснять такую безнаказанность исклю 
чительно тем, что председатель Егоршинского ЦРК В. А. Налимов и председатель 
сельсовета Н. И. Налимов—частые гости у Черенкова.

Шило.

Как работает Бисертсний Сельсовет.
Штат сотрудников Сельсовета—4 человека: 2 выборных и 2 технических. Обслу

живают население 8 тысяч.
С 1 января по 15 мая С. г. заседаний президиума состоялось 16, разрешено 169 

вопросов, заседаний пленума—4, вопросов разрешено 14, общих собраний граждан—2, 
вопросов разрешено 6.

Президиум С/совета большое внимание уделил руководству работой обществен
ных организаций. Заслушано докладов 17, по всем докладам выносились практиче- 
скйе указания и своевременно проверялось их выполнение. На пленуме С/совета 
проработаны вопросы с Областного и окружного Сездов Советов. Посещаемость чле
нами Совета—65%.
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Работа Сельсовета проходит по плану. План выполняется на 70%. План со
ставляется слишком обширный и выполнить его Сельсовет не в силах.

Положение о Сельсоветах с новым составом не проработано.
Ревкомиссия обследовала один раз. Отмечено: несвоевременное внесение в кассу 

РИКА денежных сумм за засвидетельствование справок и неработоспособность секций.
Руководство работой сельских исполнителей достаточное, инструктирование 

регулярное, используются правильно.
При Сельсовете создано 8 комиссий, но ни одна из них не работает. По сло

вам председателя, нет возможности созвать.
Председатель и секретарь слабо знакомы с декретом о засвидетельствовании 

сделок и договоров, были случаи неправильного засвидетельствования. Законодатель
ной литературой Сельсовет снабжен в достаточной мере. Архив Сельсовета за 
1925-26 год в порядке, что же касается архивов за прошлые годы, то они в разбро
санном виде, и на вероятность получения какой-либо справки рассчитывать трудно. 
Для приведения в порядок архива потребуется помощь со стороны РИК'а.

При Сельском Совете организованы 4 секции—культурно-просветительная, и 
здравоохранения (план работы выполнен на 30%), финансово-налоговая (план рабо
ты выполнила на 40%), торгово-промышленная и сельско-хозяйственная (план работ 
составили, но к выполнению его не приступили). Все члены и кандидаты Сельсовета 
разбиты по секциям, но сведи них отсутстаует активность, а сельсовет не может их 
втянуть в практическую работу. Большинство членов Сельсовета выбыли на зара
ботки. Рабоче-крестьянский актив в секции не втянут.

В Сельсовете имеется 44 под‘опечных дел, дело с под'опечными обстоит плохо. 
Необходимо Сельсовету в ближайшее время привести в порядок опекунские дела, 
привлечь к этой работе культурно-просветительную секцию.

При Сельсовете имеется пожарный обоз с 11-ю машинами и полным передвиж
ным составом, с одной постоянной лошадью и с 5-ю платными работниками. Здание 
соответствует назначению. Имеется пожарная дружина. Практические занятия отсут
ствуют, необходимо их проводить.

Сельхбзналоговая кампания по Сельсовету прошла слабо в виду недорода 
прошлого года. Большинство недоимщиков—беднота, с которой нечего взять, и одно
рублевики, подлежащие освобождению.

Семенной фонд у Сельсовета имеется: пшеницы 734 пуда, денежных сумм 
153 рубля.

Сельсовет мало уделяет внимания торговле. Сельсовет не интересуется, как 
проходит снижение розничных цен.

На территории Сельсовета имеется несколько частных торговцев и три коопе
ратива, весь надзор за торговлей осуществляется РИК‘ом.

Имеются леса местного значения. Организована охрана, большого хищения 
леса не замечается. С 1-го января по 15 мая отпущено древесины на сумму 1347 руб. 
Замечается, что Сельсовет без разрешения лесопользователей расходует денежные 
средства. Эту ненормальность Сельсовету необходимо изжить.

СельККОВ работает удовлетворительно, имеет одну мельницу, которая требует 
капитального ремонта с затратой около 600 рублей, арендует у РИКА базарную 
площадь и занимается выделкой кирпича.. С 1 октября 1926 г. по 1-е апреля 1927 г. 
валовой доход выражается в сумме 1501 руб., а расход 1431 руб. 13 коп. Выдано 
членам ККОВ‘а в рассрочку семян 49 пуд. 34 фун. Задолженности за членами 
ККОВА 440 руб. Имеется 2 плуга и 1 машина сеялка.

Население принимает активное участие в дорожном строительстве. Самим насе
лением отремонтировано несколько мостов и приступлено к постройке большого моста 
через речку Мельничную.

При Сельсовете организована группа бедиоты, на которой перед пленумом или 
общим собранием прорабатываются вопросы, и уже оттуда беднота выходит дружно— 
об'единена и проводит в жизнь свои решения. Сельсоветом бедноте отпущено древе
сины бесплатно на сумму 234 руб. 03 коп. Кроме того, еще отпускалась древесина 
со скидной 25%, 50 % и 75%. Создан семенной фонд. Заключено батрацких догово
ров 55. При заключении договоров Сельсовет стоял на защите батрака.

Случаев сдач в аренду земли было 9 (сроком от 1 года до 6 лет) причины: 
неимение средств на обработку. Кабальных сделок не наблюдается.

Необходимо отметить, что со стороны Сельсовета проделана большая работа. 
Работа вообще, в сравнении с последним кварталом 1926 года., значительно улучши
лась. Сельсовет должен закреплять достижения и двигаться вперед, стараться втя
нуть членов Сельсовета и беспартийный рабоче-крестьянский актив в работу секций. 
РИК со своей стороны должен больше уделять внимания Сельсоветам, давать им ру
ководящие указания, а то до сих пор РИК недостаточно обращал внимания на ра
боту Сельсоветов. Получая от Сельсоветов протоколы заседаний президиумов и пле
нумов Сельсоветов, РИК, не просматривая их, подшивает к делу.

А. Тарасов.

I
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Итоги работ по дорожному строительству.
(Бисертский район).

По плану работ, намеченных к выполнению в дорожную кампанию с участием 
населения в 1926-27 году в Бисертском районе, было предположено построить 12 мо
стов, составляющих в общей сложности 73,70 погонных метра.

Заготовка и вывозка лесных материалов должна была быть произведена силами 
населения бесплатно.

На всю работу в Бисертском РИК'е имелось ассигнованных на дорожное строи
тельство денег 2000 рублей.

Бесплатных работ населения предполагалось провести на сумму 6239 рублей.
Для вовлечения населения в участие в дорожном строительстве было проведено 

13 общих собраний граждан, сделано 8 докладов.
Несмотря на крайне неблагоприятные условия работы (неурожай прошлого 

года, злостная агитация за срыв работ со стороны неблагонамеренных элементов, без
деятельность некоторых сельсоветов) с января месяца силами населения заготовлен и 
вывезен к месту работ лесной материал, необходимый для постройки мостов, заготов
лен в некоторых сельсоветах гравий и щебень и т. п., всего же населением бесплатно 
дано 678 конных и 205 пеших поденщин на сумму 2660 рублей (около половины на
меченного по плану числа поденщин).

Вместо намеченных планом к постройке 12 мостов в 73,70 пог. метра, выстроено 
в настоящее время 13 мостов, всего длиной по настилу в 118,50 пог. метров, т.-е. на 
44,80 пог. метра более, чем предполагалось по смете.

На оплату рабочих по постройке мостов (плотников и т. д.) израсходовано 
1237 руб. 50 коп. (вместо 1254 руб. 57 коп. по смете). За материалы (гвозди, железо 
и т. д.) и инвентарь—израсходовано 61 руб. 61 коп., на раз'езды 4 рубля и непред
виденных расходов (за лесорубочные билеты в лесничества) 73 руб. 46 коп., 15 коп. 
канцелярских, всего 139 р. 22 коп. Помимо этого, из общей суммы 2000 руб. на до
рожное строительство надлежит выдать еще 255 руб. Кленовскому сельсовету для 
уплаты за предполагаемую в районе этого сельсовета постройку мостов, и из осталь
ных денег 368 руб. 28 коп. часть будет употреблена на постройку моста (сверх пла
ца) через р. Осиновку в районе Киргишанского сельсовета, а часть на ремонт тех 
мостов, которые по общему состоянию могут еще служить до начала будущего строи
тельного сезона, но нуждаются в ремонте.

Так как население в данное время занято полевыми работами, а строительный 
сезон еще не закончился, то нельзя сказать, каковы будут конечные результаты про
ведения дорожной кампании, но пробуждение у некоторых сельских обществ инициа
тивы и желания исправить дороги, говорит за то, что в будущий сезон работы во 
всяком случае пойдут успешнее.

Отрадный пример подают деревни Киселевка и Морозова, Кленовского сельсо
вета, которые намерены проложить новую дорогу, соединяющую их с сельсоветом. 
Обследование будущей дороги произведено дорожным инструктором с участием вы
борных от обществ, и план работ уже составлен.

Произведено точное обследование всего района сообразно мнениям сельсоветов 
и потребностей населения, и план работ на будущий строительный сезон уже готов.

Остается пожелать, чтобы сельсоветы проявили максимум энергии в окончании 
кампании в текущем году, использовав для этого немногие остающиеся свободными у 
крестьянского населения дни в осенний период и подготовили население к предсто
ящим в будущем году работам, которые предполагается развернуть в более широком 
масштабе.

М. Пермитин.

Бюджет и агрономическая работа.
(Бисертсний район).

Уральская область вообще и в частности Свердловский округ по своему 
финансовому положению являются довольно крепкими по сравнению с другими 
частями СССР.

Но, несмотря на такое устойчивое положение, агрономический бюджет все же 
в среднем отстал от других областей. По данным НКФ, средний бюджет агроучастка 
по РСФСР (без Ленинградской и Московской губерний) выражался в сумме 2195 р., 
а мой участок за два последние года далеко отстал, и смета не достигла средней 
суммы, так, на 25—26 год смета была только в 1400 рублей, а на 26—27 год—1800 р.

Финансовые работники на местах, особенно в районах Свердловского округа, 
как показал опыт последних двух лет в моем районе, очень далеко отстоят от инте-
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ресов сельского хозяйства и при составлении смет мало уделяют внимания агроно
мическому бюджету, а местного агронома не приглашают на заседания. Составляют 
смету по шаблону из округа, не учитывая на месте значения того или другого меро
приятия. А после утверждения сметы в округе ссылаются на данные РИК'а, об‘- 
ясняя, что смета от последнего получена на такую-то сумму, а они и не знали, что 
она составлена не так, и проч,

Получается: РИК ссылается , на округ, округ на РИК, в результате агро
участок не дополучает того, что должен бы'получить.

Чтобы изжить эти ненормальности необходимо РИК‘ам при составлении 
сметы приглашать местного агронома. Местный агроном, являясь ответственным 
за работу по агропомощи на участке, обязан доказать необходимость ассигнований 
на неотложные нужды и сумеет доказать целесообразность отпуска средств.

Несколько слов о зарплате агрономов. Зарплата агроработника сильно отстала.
Учительский персонал за последний . год добился увеличения на 30—40 % 

больше, чем получал в довоенное время, врачебный персонал тоже зарабатывает 
не меньше, чем получал в довоенное время, сотрудники РИК а получили порядоч
ную надбавку.и т. д. Агроном же получает меньше, чем. получал в довоенное время 
на 30—40 %.

Участковый агроном.

Праздник „Кусью“.
(Бисертский район).

В период с 29 июня по 8 июля марийское население ежегодно справляет празд
ник «Кусью» (барана).

Вековая отсталость среди этого нацменьшинства ликвидируется очень медленно 
и с большим трудом, и некоторые древние религиозные суеверия держатся еще и до 
сих пор. 1

Празднует праздник барана и наша деревня Старо-Бухаровка, насчитывающая 
117 дворов и находящаяся в 9 верстах от Бисертского завода, среди лесов.

В течение праздничной недели Старо-Бухаровцы пять раз ходили в рощу для 
совершения молений.

Церемония молений такова. Все участвующие должны быть обязательно в чи
стой одежде, т. е. или в совершенно новой или только что выстиранной. Все отправ
ляются в лес и там, в коленопреклоненном состоянии, в течение 5 часов подряд 
слушают заклинания жреца. Во все время моления горит костер, а на костре в котле 
варится жертва из 3 голов: жеребенка и двух гусей или 3 баранов; или теленка 
и двух баранов. По окончании моления свареное мясо тут же едят, а кости сжигают 
на костре. Хлеб приносят с собой из дому, а также пекут из муки на жертвенном 
костре преснушки.

По окончании моления все возвращаются в дома, где и начинается повальное 
пьянство. Уничтожают кумышку, специально приготовленную для праздника.

На моления ходят теперь уже немногие, особенно молодежь уклоняется от лес - 
ных церемоний, но в пьянстве участвуют все—-и ходившие и не ходившие в лес.

Цель праздника-—умилостивление небес: чтобы уродился хлеб, не было града 
и т. д.

Веру свою марийцы называют «верой авраамовой».
Деньги на празднование собираются в порядке добровольных пожертвований, 

и денег уходит, понятно, очень многое, что для марийцев, народа бедного, очень 
ощутительно.

Культурно-просветительная работа среди марийцев поставлена слабо, главным 
образом из-за отсутствия работников, знающих язык. Нужно во что бы то ни стало 
усилить эту работу.

Интересующийся.

День леса.
(Бисертский район).

В Бисертском заводе ежегодно проводился день леса, который выражался 
в посадке деревьев и около клуба, и около братских могил и около школьного зда
ния, и около больницы—-и от всех этих работ оставалось одно воспоминанье: все с‘е- 
далось козами.

В нынешнее лето, как и полагается, дню леса предшествовала известная под- 
готеовка. Было созвано совещание с участием всех тех, кому положено заседать, и вы
нес но постановление о целесообразности и необходимости посадки леса и noce
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семенами сосны около больницы, а также очистки лесных участков в двух местах, 
согласно правилам лесного хозяйства.

Да не подумает читатель, что у нас постановления выполняются на все 100%, 
но все же первая часть постановления была выполнена усилиями небольшой группы 
даже в большей степени, чем ожидали. Около больницы посажено больше 300 де
ревьев и площадь засеяна сосной. Работали, правда, под ручательство врача боль
ницы, что деревья не будут обглоданы козами.

К удивлению противников посадки, лес принялся, укоренился и пустырь обе
щает стать прекрасным парком.

Надо отметить, что наши профсоюзы, приняли в дне леса очень слабое участие, 
а просвещенцы и вовсе уклонились от участия в этом деле.

Один из участников.

Секретарь сельсовета—бюрократ.
(Баженовский район).

В Черноусовском сельсовете, Баженовского района, секретарем сельсовета 
состоит тов. Филиппов, человек с большими бюрократическими наклонностями.

Когда весной кредитное товарищество, в район деятельности которого входит 
Черноусовский сельсовет, просило об'явить населению, чтобы делало заявки сколько 
кому нужно семян из госсемссуды, то Филиппов ответил по телефону, что семена 
никому не нужны. А спустя несколько дней крестьяне стали заявлять претензии 
почему им не выдана семссуда, но семена все уже были розданы.

С исполнением судебных приказов о взыскании просроченных семссуд в Черно
усовском сельсовете дело обстоит так же плохо.

На оффициальное отношение кредитного товарищества с просьбой об'явить 
населению о созыве общего собрания, Филиппов отвечает, что никаких поручений 
товарищества сельсовет исполнять не будет, а на просьбу дать списки обязательств 
на розданную госсемссуду, что обязательства вшиты в дело, и потому даны быть 
ве могут.

Нужно поставить бюрократа на место.
Е. К.

0 работе Воскресенского с.-х. кредитного 
товарищества.

(Каслинский район).

Воскресенское . кредитное, товарищество'все время,, с самого начала открытия 
своих действий (1922 г.), переживало всяческие затруднения и, можно сказать, катилось 
по наклонной плоскости. Особенно острый кризис товарищество пережило в 1925-26 
операционном году, но все же закончило Этот год с" прибылью около 300 руб.

В настоящее время финансовое положение: кооператива довольно устойчиво. 
Собственные средства достигают 40' % к балансу товарищества.
Задолженность опасений не вызывает—она значительно меньше, чем в прошлом 

году.
Доходы по отношению к балансу составляют 24 %.
Смета расходов выполняется осторожно и осмотрительно.
Ревизионная комиссия работает вполне удовлетворительно.
К числу недочетов в работе следует отнести: слабость кооперирования населе

ния, в особенности бедняков, и отсутствие увязки с работой местного ККОВ; слабое 
развитие ссудных операций и совсем слабое—вкладных (не составляют и 2 % по от
ношению к балансу.)

Паевой капитал собран не полностью; в среднем на члена-пайщика приходит
ся по 4 рубля.

Кооператив—«дикий».
В центре работы кооператива находится арендуемая им у Райисполкома мель

ница, которая и является опорой товарищества. Мельницу кооператив переоборудовал 
путем установки 2-х турбин. Прошлогодний урожай был в районе неблагополучный, 
В силу этого, а также из-за высокой воды, переработка зерна снизилась на половину, 
тем не менее мельница дала свыше 3 тыс. чистого дохода.

Мельницу товарищество собирается купить у Рика,
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Имеется у товарищества и кожзавод, крайне ветхий. Его, во избежание могущих 
быть несчастных случаев, целесообразнее было бы теперь же остановить, изыскав 
в то же время средства на капитальный ремонт.

В заключение следует сказать, что товариществу нужно выйти из теперешнего 
«дикого» состояния, оформить членство в союзе и просить Сельхозбанк о включении 
в сеть кредитования.

Ф. Кокшаров.

<Выдвиженец>.
(Каслинский район).

В Воздвиженском сельККОВЕ работал в качестве председателя и в то же время 
и секретаря некто Васильев.

Заключал Васильев с Воздвиженским стеклозаводом всевозможные договоры, 
сделки, крестьяне по его заданию выполняли работу, все как будто шло благо
получно,—но вот ревизия устанавливает ряд злоупотреблений: 1) Васильев выдал 
сам себе из кассы ККОВА безвозвратную ссуду в 25 р.; 2) получил от заводоуправ
ления аванс в счет работы на покупку лошадей около 2-х тысяч рублей и распреде
лил так, что бедняки ничего не получили, но зато получил ссуду в 210 р. бывший 
подрядчик Шишнлов, П. Ф.; 3) получил второй аванс в счет работы в сумме 160 р. 
и вместо того, чтобы заприходовать в кассу ККОВА,—заприходовал в свой карман.

За такие проделки Ревкомиссия дело направила в суд. Суд, понятно, дело 
разберет, ко интереснее всего то, что вместо ускорения дела в суде,—Васильева вы
двинули для работы в районном масштабе—Васильев уже—Зам. Пред. РайККОВА.

Такого «выдвиженца» нужно поскорее задвинуть куда следует.
А. С.



Хулиганство и борьба с ним-
Ход развития хулиганства, поскольку состояние его отражается 

о налагаемых на хулиганов административных взысканиях, характери
зуется следующей таблицей, охватывающей данные по всему Свердлов
скому округу за время с октября 1925 г.

За какой период времени.

Количество лиц, под
вергнутых Всего под

вергнуто 
взысканиюШтрафу Принуд, 

раб.

1925 г. Октябрь—декабрь ......................... ... 1839 196 2035

1926 » Январь—март ..................................... 2606 480 3085

» » Апрель—июль..................................... 3385 173 3558

» » Июль—сентябрь ................................. 3349 277 3626

» » Октябрь—декабрь ............................. 3410 313 3723

1927 г. Январь—март ..................................... 2244 132 2376

Бесспорно, на росте хулиганства сказались: открытие продажи 
хлебного вина и неподготовленность административных органов к борь
бе с этим общественно-бытовым злом.

Слабость административных репрессий приводила к этому, что 
хулиган, оштрафованный на 50 коп. или подвергнутый принудитель
ным наботам на 1-2 дня, часто в тот же день всеми мерами старался 
«доказать» милиции, что он ее не боится, и хулиганил снова.

Существенным пробелом было и отсутствие фактического контроля 
за отбытием за хулиганами принудительных работ. Это вело к тому, 
что хулиганы, будучи приводимы в места принудительных работ,, остав
ляли их самовольно, зная, что они останутся безнаказанными.

Изыскания, налагаемые в административном порядке, приводились 
в исполнение медленно, что также способствовало развитию хулиган
ства.

Необходимо оговориться, что рост хулиганства в статистической 
учетности не соответствует его росту в действительности. Это обменяет
ся тем, что новые законоположения о хулиганстве расширили понятие 
о нем, что в 1925 году не считалось хулиганским поступком в 
1926-27 годах квалифицировалось, как хулиганство. Усилившаяся бди
тельность милиций также способствовала выявлению таких случаев 
хилиганства, которые ранее оставались не замеченными.
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Когда хулиганство стало серьезной социальной опасностью, когда 
обнаружилось, что постепенно создается тип хулигана—профессионала, 
общественное мнение забило тревогу, и карательная политика в отно
шении хулиганских поступков была резко изменена. Наряду с усиле
нием репрессии, суды стали срочно рассматривать дела и направлять 
хулиганов пачками в места заключения, административные органы при
способились и шли в ногу с советской общественностью и судами.

В результате хулиганство постепенно не только стало сокра
щаться, но и приобрело менее опасные формы.

В Свердловске главными очагами хулиганства являются: Верх- 
Исетский завод, Московский торфяник и Октябрьский поселок. В зимнее 
время хулиганство наблюдается в значительной мере в клубах, а летом 
—в садах.

В районах округа главные очаги хулиганства—фабрично-заводские 
поселки и особенно окраины этих поселков.

Районами, особенно пораженными хулиганством, являются Невь
янский и Каслинский. На последнем месте по развитию хулиганства 
стоят районы—Надеждинский и Михайловский.

Как правило, в городе и поселках городского и заводского типа 
хулиганят главным образом в дни выдачи зарплаты, по воскресеньям, 
предпраздничным и праздничным дням. В деревнях хулиганство осо
бенно процветает в так называемые «престольные» праздники.

Подавляющее большинство (45-50%) привлекаемых к ответствен
ности за хулиганство—местные и сезонные рабочие, далее идут кресть
яне и служащие.

Почти все замеченные в хулиганстве—исправные потребители водки 
и других спиртных напитков.

Борьбу с хулиганством в значительной мере тормозят: чрезвычайно 
формальное отношение к делу со стороны судебных органов, а иногда 
и недостаточно (наспех) обработанные материалы органов милиции.

Затяжка в рассмотрении дел о хулиганстве, вызываемая невоз
можностью установить точный адрес виновного, переменой им место
жительства, ведет к тому, что значительный процент хулиганов усколь
зает от наказания.

Для устранения возможности уклонения хулиганов от администра
тивного взыскания в ближайшее время будет установлен порядок, кото
рый позволит административным органам взыскать с хулигана штраф 
или направить его на принудительные работы тотчас же по задержании.

Поскольку судебные и административные органы ведут решитель
ную борьбу с хулиганством, постольку же профсоюзные организации, 
на которых должна в первую очередь лежать эта задача, почти ничего 
не сделали.

В этой области предстоит еще очень большая работа по линиям: 
общей культурно-просветительной и специально—по борьбе с потребле
нием спиртных напитков, являющимся первоосновой хулиганства всех 
видов.

Е. Ланде



В чем нужна помощь городскому 
ломбарду?

Немного истории. В октябре 1925 года, почти два года назад, по инициативе 
Окркомхоза в Свердловске был организован городской комммунальный ломбард. 
(В прошлом было 2 ломбарда: городской и отделение столичного).

При организации ломбарда у Комхоза была основная цель: удовлетворить 
ссудами под залог вещей городскую бедноту, рабочих и низших служащих; 
дать временно нуждающимся эту ссуду за сравнительно небольшой процент.

Вновь организованный коммунальный ломбард начал свою работу в 1925 году 
с 50 тыс. руб., отпущенных в виде беспроцентной ссуды Горсоветом. Ввиду явного 
недостатка средств, позднее была дана еще беспроцентная ссуда Окрисполкомом 
в 100 тыс. рублей. К началу 1926-27 года оборотный капитал увеличился до 100 тыс. 
руб. за счет отчисления 25.735 руб. чистой прибыли и перечисления из займа Окр- 
исполкома 24.265 рублей.

Кроме того, ломбард имеет заемных средств 75.735 руб. от Окрисполкома, 
14.578 руб. от Комхоза—в качестве беспроцентной ссуды и 30 тыс. руб. от Госбанка 
по векселю Горсовета. Последние получены в виде краткосрочной ссуды на 3 м-ца 
в момент весеннего наплыва залогов с зимними вещами. Таким образом, за 1-е полу
годие 1926-27 года горломбард имел всего 220.313 рублей. Сальдо залогов на 1-е июля 
составляет 261 тыс. рублей.

Сумма на первый взгляд большая, но она явно недостаточна, если иметь ввиду 
37.212 человек ее получивших (с октября 1926 года по июль 1927 года). В резуль
тате средняя величина ссуды на 1-ую половину 1926-27 года — всего 20 рублей 
(округленно). Во второй половине она будет еще меньше. Практика же работы прош
лого года показала, что малоценные ссуды от 2-х до 16 рублей дали убыток до 
30 коп. по каждой. Таким образом, увеличение мелких ссуд, из-за отсутствия обо
ротных средств у ломбарда, в этом году, особенно во втором полугодии, может уве
личить количество убыточных операций.

Нужно учесть еще и то обстоятельство, что ломбардом удовлетворяется только 
до 60% желающих, 40% не удовлетворяется из-за отсутствия средств. Чтобы полу
чить самую маленькую ссуду, нужно потерять два дня. Виноват в этой волоките не 
аппарат, который работает безукоризненно, а отсутствие денег в обороте.

В прошлом отделение столичного ломбарда имело неограниченный долгосроч
ный кредит в банках. Можно было брать ежедневно до 20 тысяч рублей, и никакой 
заминки не было. Сейчас мы достаточно окрепли, и банки, в особенности коммуналь
ный, должны бы на это дело предоставить долгосрочный кредит в достаточном раз
мере. Банки, вероятно, и дали бы, но сам по себе горломбард не юридическое 
(в финансовом отношении) лицо, и векселя выдавать, без гарантии Горсовета, 
не может.

На мой взгляд необходимо найти другие формы организации ломбарда. Необхо
димо в это дело вовлечь профессиональные и хозяйственные организации. Равным 
образом Горсовету и Окрисполкому необходимо выделить на это дело средства по 
бюджету 1927-28 года или в крайнем случае оставить в основном капитале 90.313 р. 
(задолженность ломбарда Окрфо и Комхозу).

Дорог или нет кредит, предоставляемый залогодателями ломбардом?—С начала 
своей деятельности 9 февраля 1927 года горломбард взимал: 2% по ссудам, в сред
нем, и за хранение: при оценке до 25 руб.—3/4%, до 50 руб.—1% и свыше 50 руб.— 
2 %. Всего в общем: 23/г %, 3 % и 4%. В год это дает, вместе, соответственно следую
щее: 33%, 36% и 48%. Такой большой процент можно об‘яснить лишь желанием 
скорейшего накопления собственных средств и боязнью убыточности операций. В ре
зультате прибыль, выразившаяся в 30.276 руб. чистоганом, или 60,3^ на основной 
капитал в 50 тыс. рублей. В марте этого года, по ходатайству ломбарда, Горсовет 
утвердил новые ставки, а именно: по ссудам 2 % без разграничения их, и за хране
ние: до 25 руб.—1/2 % до 50 руб.—1 %, свыше 50 руб.—2 %. В год это дает: в первом 
лсучае 30%, во втором—36% и в третьем 48%. Нужно сказать что и эти проценты
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велики. В прошлом ломбарды не могли брать больше 24% годовых. Правда, сейчао 
невозможно установить довоенные нормы, но все же несколько снизить процент 
нужно и можно.

Если увеличить оборотный капитал до 500 тыс. рублей, с расчетом бесперебой
ной выдачи средних ссуд, то процент за операции по ссудам и за хранение без 
боязни можно установить: в первом случае—11/2%,во втором—2% и в третьем—21й % . 
Это даст возможность действительно удешевить кредит для городской бедноты про
тив прошлого, удержать его для среднего залогодателя на довоенном уровне и не
сколько повысить с залогов свыше 50 руб. Основная цель—дешевизна кредита будет 
достигнута. Без увеличения оборотного капитала такое снижение невозможно. Город, 
при целом ряде более неотложных нужд, не сможет вложить в это дело средства 
бюджета, а без вложений горлом бард не сможет нормально, без перебоев, удовлет
ворять нуждающихся и главное снизить процент.

Отсюда, как вывод, необходимо:
Образовать акционерное о-во свердловский Городской Ломбард.
Вовлечь в это общество хозяйственные учреждения и профессиональные орга

низации.
Увеличить основной и оборотный капиталы ломбарда.
Снизить процент по ссудам, с рассчетом получения чистой прибыли не 

более 3—5 %.
Коммунальной секции Горсовета следует этим вопросом подзаняться. Необхо

димо к новому хозяйственно-бюджетному году вопрос о ломбарде проработать в сек
ции или в комиссии.

П. Саратов.

С беспризорностью не справляемся.
В Свердловске, по 2-й Восточной ул. в январе текущего года был открыт 

изолятор-приемник-ночлежка для беспризорных детей. ОКРОНО, когда открывало 
это учреждение, поставило себе целью дать беспризорникам ночлег, установить сте
пень их социальной запущенности, охватить беспризорников школьными группами, 
собрать всех малолетних правонарушителей и повести среди них воспитательную 
работу.

Задача большая, сложная. Какие же результаты за полгода существования 
дома?

Пару слов о самом помещении. ОКРОНО знало, что под дом берется бывшая 
мастерская, т. к. в силу жилищного кризиса лучшего помещения предоставить было 
невозможно, а поэтому необходимо было тщательно следить за состоянием получен
ного помещения. Вследствие недостаточного досмотра со стороны персонала дома и 
отсутствия руководства со стороны ОКРОНО, детдом в данный момент пришел в со
вершенную негодность. Посетитель, который попадает в ночлежное отделение, видит 
перед собой поломанные топчаны, на которых лежат вонючие лохмотья, именуемые 
„постельными принадлежностями“'. Паразиты всех родов дополняет „уют“ ночной 
,,гостиницы“. Картина в приемнике почти такая же. Окна, печи выломаны. Все 
стены испещрены порнографическими надписями. Спрашивается, может-ли в такой 
обстановке исправиться дефективный?.

Вот под такой „сенью“ находятся до 80 ребят, которые своим грязным, рва
ным видом производят отталкивающее впечатление. Среди детей развито пьянство, 
картежная игра, площадная брань. Воспитательный персонал набран , ,с бору да с 
сосенки“, и ОКРОНО при комплектовании штата, очевидно, не учло, что работа с 
дефективными требует особого педагогического подхода, особого индивидуального 
изучения дефективного.

Бюджет значительный. Ассигновано 26522 руб. Львиную долю составляет пи
тание и зарплата. Средства отпускаются несвоевременно, что, конечно, вредно отра
жается на работе.

Президиум окружной деткомиссии в своем постановлении зафиксировал указан
ные недостатки и сказал, что приемник нужно перебросить в другое место, ночлежку 
переоборудовать и придать ей должный вид, изолятор коренным образом реоргани
зовать, воспитанников чаще пропускать через баню и медосмотр, пересмотреть суще
ствующий штат воспитателей.

Уралпрофсовету, Окружкому ВЛКСМ, клубам города нужно заинтересоваться 
жизнью наших детдомов. Нужно беспризорников, собранных в детдомах, втягивать 
в работу наших клубов через юнсекции. Клубам необходимо взять шефство над дет
домами, дабы своим культурным влиянием ¡сделать из беспризорников полезных 
граждан Республики.

Кий.



О каменном угле на Мерзелинских рудни
ках.

Прочитав в Вашем журнале (№ 8) статью «О зря обреченном на ликвидацию 
заводе и о неисследованных богатствах Уфалея», я нахожу необходимым, в дополне
ние к упомянутой статье сообщить следующее о месторождении каменного угля 
в Н.-Уфалейской даче.

По должности заведывающего Мерзелинским рудником (с 1895 года по 1906 г.) 
мне приходилось вести разведки по изысканию железной руды в 1903 году, при кото
рых, при пробивке одного шурфа на глубине с 10 до 11 сажен, встретился сплошной 
слой каменноугольной золы с мелкой примесью обломков каменного бурого угля, но 
по причине появившейся на 12 саж. сильной почвенной воды углубляться и выявить, 
на какой толщине залегает пласт каменного угля, не представилось возможным.

Добытая в упомянутом шурфе зола мною жглась при кузнице, которая давала 
горение такое же, какое дает челябинский уголь.

В бытность мою на службе в Челябинском районе в должности заведующего 
Емельяновскими каменноугольными копями, мне также приходилось встречать при 
выходе месторождения каменного угля каменноугольную золу пластом до 2-х саже
ней, а потому у меня нет сомнения в том, что я могу ошибаться в признаках залежи 
каменного угля на Мерзелинских рудниках.

Желательно было бы, чтобы геологическая разведывательная партия произвела 
пробивку одной или двух скважин на Мерзелинских рудниках на уголь.

П. Бахтинов.

Ответ на заметку „Для Н.-Сергинского 
Ц. Р. К. законы не писаны“.

Правление Н.-Сергинского Ц. Р. К., обсудив заметку в журн. «Округ», решило 
просить редакцию журн. «Округ» сделать публикацию о том, что по существу за
метка является неверной и легко опровержима цифрами расходов по работе Ц. Р. К. 
за 9 месяцев.

Одновременно с сим правление просит прокурора участка сделать экспертизу 
расходов на бухгалтерию и канцелярию Ц. Р. К. и расследовать по заметке, т. к. 
правление считает, что писавший эту заметку товарищ совершенно не в курсе дела 
по работе бухгалтерии и канцелярии Ц. Р. К.

В заметке указано, будто бы правлению Ц. Р. К. неизвестно, что снижение 
цен должно проходить за счет рационализации аппарата и удешевления его 
На;то правление отвечает, что при наложении на себестоимость 8,29%, расходы 
•составляют 7,45%, т. е. по сравнению с расходами на 1/1-27 г. (9%), достигнуто 
значительное уменьшение. Снижение цен по наложению на товары достигло 13%, а по 
кооперативному набору—6,2%.

Несмотря на такое значительное снижение цен, Н.-Сергинский церабкоп рабо" 
тает без убытка. Не останавливаясь на этом, проводится слияние 3-х церабкюпов> 
что имеет целью достигнуть еще больших результатов по экономии расходов на со’ 
держание аппарата и друг, накладных расходов.

В отношении расходов на аппарат можно привести ряд цифр, опровергающих 
вышеупомянутую заметку. Прц обороте за 9 месяцев—659.998 р. 92 коп., расходы на 
весь аппарат выразились в 18.431 р. 03 коп., т. в. к обороту 2,79%, а, в частности, 
на бухгалтерию и канцелярию 3126 р. 80 коп,—0,479* к обороту.

Состав работников канцелярии и бухгалтерии следующий: бухгалтер — 1 
с окладом в 105 р. в месяц, счетоводов—2 с окладом по 55 руб., кассир, он же секре-
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тарь правления—1 чел. с окладом 60 руб. в месяц, рассыльный—1 челов. с окладом 
по 1-му разр. и согласно колдоговора с профсоюзом—один броне-подросток по 1-му 
разр. (а не подшивальщик газет, как указано в заметке). Сократить счетовода и кас
сира, как предлагает писавший заметку, ни в коем случае правление не согласится. 
Во-первых,—при обороте в 73.333 р. 21 коп. в месяц и при наличии 10 лавок и 
ларьков, не включая склада, наличный штат едва справляется с работой, сокраще
ние одного счетовода вызвало бы сверхурочные работы, на что инспектор труда 
разрешения не дает, и профсоюз за этим строго следит, во-вторых,—из 1С-ти пунктов 
торговли только в 2-х лавках имеются кассирши, а в остальных кассирами являются 
ответственные приказчики этих лавок. Сбор деьег по лавкам кассиром правления 
установлен по предложению самих пайщиков', и такой способ более практичен, чем 
какой-либо иной. Во-первых, он не вызывает сверхурочных работ, во-вторых,—не 
прекращает торговли на время ухода приказчика сдавать деньги, не вызывает скоп
лений покупателей у касс сразу по всем лавкам в моменты сдачи денег; сбор денег 
кассиром правления производится попутно в одйн обход, чем не задалживается 
такое же время на ходьбу каждым приказчиком в отдельности. Что же касается 
предложения о сокращении должности кассира правления, такое предложение совер
шенно не имеет оснований, тогда бы значительно осложнилась работа правления и 
бухгалтерии и некому было бы выполнять работу секретаря правления.

Правление считает, что заметка не может нас убедить в неэкономном расходо
вании кооперативных средств, вопрос о штате канцелярского труда при правлении 
неоднократно обсуждался в Райкоме ВКП (б) и Райисполкоме при рассмотрении 
вопроса об экономии расходов, и все же штат канцелярских работников правления 
оставили нетронутым. Вместо,этого нашли возможным сократить одного члена прав
ления со ставкой в 90 руб. в месяц, что и выполнено еще в марте месяце.

Обвинение не по адресу.
На помещенную заметку в журнале «Округ» № 13, от 5/VII с. г. под загла

вием «Трудволокита» сообщаю, что 2-го апреля с/г. в в/мне камеру поступило от 
Бисертского райкома совторгслужащих письмо за № 115, от 30 марта с/г. с прило
жением протокола BKK № 1 на рассмотрение и для принятия соответствующих мер. 
Но, так как Бисертский район с апреля месяца полностью перешел в обслуживание 
инспектора труда 7 участка. Т. Пряхина (гор. Свердловск), то данная переписка 
с протоколом РКК была мн ою препровождена последнему по принадлежности 2-го 
апреля с/r., за № 843. А поэтому, на основании вышеизложенного, считаю, что за
метка в части обвинения меня в волоките неверна, так как от меня ничего не вави- 
сило.

Инспектор труда Тихомиров.

Малоубедительно.
На заметку в журнале, 14 13, «Еще волокитчик», я, Яновский, завстрахпунктом 

Бисертского района, сообщаю следующее: сторожиха Нарсуда 23 уч. член союза Сов
торгслужащих (как Нарсуд, так и союз находятся в одном помещении со ’страх- 
пунктом) в воскресенье, 12-VI—с. г. явилась в пункт—пред'явила отношение Союза 
С.Т С. о том, что она направляется в облотдел союза для направления в дом отдыха. 
Так как все подлежащие отправлению в дом отдыха направляются особыми путев
ками из Райстрахкассы, распределенными по союзам, то я, действительно, послал ее 
к отв. секретарю союза т. Кокушкину выяснить, почему нет путевки, ибо: 1) только 
по путевке я мог выдать путевые расходы. 2) У меня было желание, чтобы доку
менты были здесь оформлены. Она на другой день пришла и говорит, что не могла 
выяснить. Я тогда ее послал к председателю союза т. Токареву (находится тоже ря
дом). Тот ей тоже не дал определенного ответа, а сказал просто: «Должны дать 
денег—и все». Когда она вторично явилась, я именно, чтобы не развести волокиту, 
дал ей дорожные деньги, и 14-У1—с. г. она в срок уехала.

При этом должен сообщить, что нам, страховикам, приходится иногда поневоле 
«гнать» застрахованного, так как профсоюзы еще недостаточно уяснили себе цели 
и задачи соцстрахования, и, признаться, очень много есть таких застрахованных, 
которые стараются «урвать» от Страхкассы по «липовым» документам деньги. Воло
китчиком себя не считаю.

Яновский.
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Нужен-ли райполитпросветорганизатор?
I.

Вопрос поставлен не серьезно.
Как понимать такую «¡дискуссионную заметку», какую написал и вынес на 

обсуяадение «Культработник» *).
Автор заметки основывается на ничтожных, во всякий момент легко опровергае

мых аргументах. Особенно интересно то, что автор заметки берет за основу какой-то 
отдельный факт бездеятельности какогО-то райполитпросветорганизатора. Но ведь это 
ничуть не может служить основанием к тому, чтобы ставить на обсуждение вопрос в 
общей форме «Нужен-ли райполитпросветорганизатор».

Желательно было бы, чтобы автор вторично поставил вопрос «Нужен-ли райпо
литпросветорганизатор?» на страницах журнала, но с большим запасом доказательств, 
без подражаний своей предыдущей заметке.

Шурада—избач.

II.

Нужен не райполитпросветорганизатор, а заведывающий 
социально-культурной частью Райисполкома.

Прочитав заметку в № 11 (44) журнала «Округ» «Нужен-ли райполитпросвет
организатор?», я высказываюсь за упразднение такового и с своей стороны предлагаю 
во всех райисполкомах установить должность заведывающего социально-культурной 
■частью райисполкомов.

Эго мероприятие можно будет провести с небольшим увеличением средств по 
бюджету с добавлением 36°/о к получаемой райполитпросветорганизатором зарплате.

Это даст возможность иметь специалиста в составе райисполкома по отделу на
родного образования. Практика этого требует, и вряд-ли могут быть возражения про
тив такого предложения.

Необходимо этот вопрос обсудить, и если оно приемлемо, то в новом бюджетном 
году провести в жизнь.

Тарасов.

*) См. № 11 (441 журнала.



Поучительная переписка.
I.

Прокурору 3-го участка Свердловского Округа, копия редакции журнала «Округ».

1. В журнале «Округ» № 11, в отделе «Жизнь районов», помещена заметка под. 
заглавием «Бюрократы и волокитчики». В пункте 3 этой заметки говорится—«Предсе
датель Н.-Сергинского с/совета, чтобы не тратить драгоценного времени на об'яснения 
с гражданами, не дает никаких раз'яснений, а все просьбы отсылает по почте, хотя 
заинтересованные граждане живут в том же селении».

Из данной заметки я заключаю, что автор таковой очевидно пользовался не
проверенными слухами или же был кем нибудь введен в заблуждение, т. к. подоб
ных явлений с моей стороны не было, нет и не будет.

А потому я, как общественный выборный работник и должностное лицо, на
хожу вышеупомянутую заметку вымышленно-ложной и компрометирующей меня, как. 
общественного работника.

2. В той же заметке, пункт 4, говорится: «обращаются граждане в Н -Сергин- 
ский Совет за получением справки о возрасте, а сельсовет требует, чтобы они пода
вали письменные заявления, указывая год своего рояедения».

Этот аргумент считаю также неправдоподобным, потому что от приходящих 
граждан за метрическими справками письменных заявлений с указанием года рожде
ннее только для облегчения дачи справки, со стороны Загса не требовалось и не тре
буется. Бывают случаи, когда просящего справку, по просмотре всех метрических 
книг не находят (старообрядцы), то таким лицам, действительно, рекомендуется на
писать заявление и подать в Раб.-Пос. Совет для определения возраста по наружному- 
виду, что вполне законно.

На основании вышеизложенного, в особенности по пункту I настоящего письма, 
прошу Вас произвести соответствующее расследование и виновных: автора, или дав
шего ему ложные сведения, привлечь к ответственности на основании ст. 161, ч. 2 
У. К. за клевету.

Председатель Н.-Сергинского Рабоче-Поселкового Совета Еловских.

II.
Председателю Н.-Сергинского Раб.-Поселк. Совета, копия редакции журнала «Округ».

Сообщается, что возбуждать уголовное преследование против автора статьи 
«Волокитчики и бюрократы» не только нет никаких оснований, но прокуратура вполне 
разделяет ату точку зрения, в связи с общей политикой ^бeB волокиту всяческими 
методами).

Направление почтой просьб граждан имело место (заявление Троегубова), хотя: 
и не по вине председателя сельсовета, а по вине секретаря.

. В отношении второй части Вашего письма также подтверждается то, что Пос. 
Совет, прежде чем выдать метрическую справку, требует от гр-н заявления с ука
занием в таковом своего возраста, в то время как гр-не обращаются именно потому, 
что они не знают своего возраста или же не знают возраста своих членов семьи, 
(заявление Блинова, Попилина и друг.), а Вы эту версию отрицаете, с отиесением та
ковой к «боговым», тогда как последние у Вас в метрических книгах не значатся, 
вследствие того, что они «боговы», у Вас рождений не регистрируют, не регистри
ровали и в дореволюционное время.

Прокурор 3 участка Фоминцев



Уральский Государственный музей
После двухлетнего анабиотического состояния Уральского музея, 

наконец, открываются Краеведческие отделы и подотдел уральского 
художественного литья. Спешно ремонтируется помещение для картин
ной галлереи, которая с наступлением осени, вероятно, также будет 
открыта. s

Сами по себе эти незначительнее факты, однако, являются очень 
важными в жизни музея, как характеризующие один , из значительных 
этапов развития музея. За последний год в жизни музея наступил 
перелом.

Музей Уральского Общества Любителей Естествсзнания (УОЛЕ), 
существовавший свыше 50 лет, только в 1926 г. был выделен из об
щества, кровной частью которого он был до сих пор, и стал государст
венным. Благодаря тому, что УОЛЕ в последнее время переживало 
внутренний кризис, искало новых путей работы, страдая хроническим 
безденежьем и получая незначительное пособие по госбюджету, оно, 
естественно, не могло уделить достаточного внимания и средств музею. 
Да и само помещение музея—дряхлое здание, имеющее свыше 100 лет 
своего существования, еще в 1895 году было признано тесным для му
зея. В 1910 г. был впервые поставлен вопрос о постройке нового спе
циального здания для музея и был образован фонд на постройру. По 
ходатайству общества городом был отведен земельный участок в 1800 кв. 
сажен на задах строившегося тогда городского театра. Однако, вскоре 
наступившая война прекратила все подготовительные работы. Музей 
продолжал оставаться в старом здании, которое сплошь заб!вается но
выми поступлениями, превращаясь в громадный, плотно набитый ящик 
научных коллекций. Недостаток места не дает возможности вести какую- 
либо научную обработку поступающего материала. К этому прибав
ляется еще новая беда. Здание делается не только тесным; но и опас
ным. Трещины в стенах, в оконных перемычках, как результат нерав
номерного опускания стен, перегнивших балок и т. д. создают угрозу 
разрушения здания и гибели всех музейных ценностей. Осмотр музея 
делается опасным, и летом 1925 года он закрывается для широкой 
публики.

Таково было довольно безотрадное положение музея к моменту 
выделения его из состава общества.

Летом 1926 г. вокруг закрытого музея открывается широкая га
зетная кампания, с призывом оказания помощи музею. Тяжелый жи
лищный кризис в г. Свердловске разрешение задачи предоставления 
музею соответствующего помещения делал в высокой степени затрудни
тельным. Для музея было ясно, что получение Харитоновского дома, 
архитектурного памятника старого Екатеринбурга, на чем особенн о 
настаивала Главнаука, ни в коем случае не удовлетворит потребноети 
музея в помещении, но вместе с тем на неопределенное время отложит 
уже достаточно определившийся вопрос постройки нового специаль-

I
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кого музейного здания. С другой стороны, затрата больших средств на 
приспособление Харитоновского дома под музей, по квадратуре незна
чительно превышающего старое музейное помещение, была бы нецелесо
образна, так как привела бы к перемещению склада ценностей из од
ного места в другое. Но это было учтено музеем, и, имея конечную 
установку на новое специальное здание, пока в ближайшие годы нужно 
было отремонтировать старое и найти временное дополнительное поме
щение, чтобы этим самым открыть хотя бы часть музея для публичного 
осмотра и тем удовлетворить громадный культурный спрос со стороны 
многочисленных посетителей, желавших осмотреть музей. Для осущест
вления этого решения необходимо было в первую очередь привлечь к 
судьбам музея широкое общественное мнение. По поручению ученого 
совета музея директором Б. В. ДИДКОВСКИМ был сделан ряд докла
дов в областных, окружных и городских организациях о тяжелом по
ложении музея и перспективах его дальнейшей работы. Результаты по
лучились благоприятные.

Свердловский Горсовет предоставил музею временное помещение 
в Новом гостином дворе, площадью около 1003 кв. метров, а Облиспол
ком до настоящего времени на ремонт помещения музея и капитальное 
переоборудование отпустил 40000 рублей. Вместе с тем, в своих поста
новлениях Облисполком и Горсовет подчеркнули необходимость построй
ки нового здания музея, а Уралплан уже включил это в перспектив
ный план капитального строительства в Области.

Получив средства и с ноября месяца 1926 г. новое помещение, 
музей приступил к срочному развертыванию в первую очередь ураль
ских краеведческих отделов, используя для этой цели выставленные кол
лекции старого здания, не ломая существующего плана экспозиции, 
внося только некоторые сокращения и изымая все неуральское. Неко
торые отделы, правда, подверглись коренному пересмотру и отчасти 
перемонтировке. Некоторые отделы еще полностью не закончены и бу
дут развертываться постепенно. Совершенно новым является отдел про
мышленности, созданный из экспонатов б. постоянной промышленной 
выставки при УПИ и частью из экспонатов с выставки, устроенной к 
6-ому Областному С‘езду Советов.

Художественный отдел развертывается в 2-х помещениях. Картин
ная галлерея будет размещена в старом отремонтированном здании 
музея.

Громадное количество полотен старых и новых мастеров живописи, 
пополненное за последнее время работами академика Боткина и недав
но полученным из госфонда, этюдом Поленова, богатейшая коллекция 
гравюр, эстампов, рисунков, коллекция древнерусской изографики, безу
словно, не могут быть размещены в том помещении, какое предостав
лено галлерее, и потребуют дополнительной площади, каковую музей 
предполагает получить в следующем году. Помещение б. церкви «Гор
нозаводского техникума, занятое ранее картинной галлереей, в настоя
щее время использовано под новый п/отдел художественного отдела— 
уральского художественного литья. Умирающая художественная чугун
ная продукция Каслинского и Кусинкого заводов предоставлена почти 
полностью в новом помещении, в особенности же интересна сохранив
шаяся часть павильона, отлитого Каслинским заводом по проекту 
Баумгартена фигурировавшая на всемирной парижской выставке 
в 19С0 году и получившая высшую награду.

Н1 очереди организация новых отделов—сельско-хозяйственного, 
явммунального и промыслового, материалы к которым уже имеются 
о достаточной степени. Точно так же восстановление и реорганизация



№ 15 (48) ОКРУГ 73

отделов—культурно-исторического, истории уральской промышленности 
являются»очередными дальнейшими задачами музея.

Для музея теперь открывается широкая дорога культурно-просве
тительной и научно-исследовательской деятельности. То, что в своем 
постановлении по докладу о музее отметил Горсовет,—«случайность 
существовавшей до сих пор связи музея с городскими и окружными 
организациями и учреждениями, что и было причиной того, что не было 
ни средств, ни возможностей, ни даже простой моральной поддержки 
со стороны тех организаций, которые должны были бы быть заинтере
сованными в судьбах музея»,—теперь уже изжито. Область, округ и го
род начинают принимать живейшее участие в музее и с постройкой 
специального здания музей по праву займет то положение, какое ему 
должно быть отведено, как областному. Об этом свидетельствуют полу 
ценные средства, сравнительно приличное временное помещение и, на
конец, многочисленные и капитальные поступления последнего времени.

Лаптев-Зенковский.

Уральское чугунное художествен
ное литье.

В начале 70-х годов прошлого столетия на Каслинском заводе, принадлежащем 
к группе Кыштымских горных заводов наследников Расторгуева,—впервые было при- 
ступлено к отливке из чугуна художественных изделий, в виде кабинетных настоль
ных вещей, медалей, медальонов, печных принадлежностей, посуды, садовых ваз, ре
шеток, мебели и т. д. В годы наибольшего развития этого рода художественной 
промышленности из двухсот с лишним тысяч ежегодного ваграночного литья на долю 
кабинетных вещей приходилось немного больше одной тысячи пудов, печных принад
лежностей—около 30 тысяч и разных других изделий—около 7 тысяч пудов. Осталь
ное литье приходилось на русскую и азиатскую посуду, из которой лишь незначи
тельная часть была в художественном исполнении.

Несколько позднее отливку художественных вещей стал производить Кусинский 
казенный завод, достигнув также значительных успехов в этом производстве, доводя 
наибольшую ежегодную выплавку кабинетных вещей до 500 пудов, посуды—до 
5—6 тысяч пудов. Разнообразие и изящество отливаемых этими двумя заводами вещей 
создали им известность, в особенности Каслинскому, не только на Урале, в России, 
но и за границей. Особенную известность и развитие приобрело уральское художест
венное^ литье в конце прошлого столетия своим участием на Нижегородской в 1896 г. 
и в особенности на всемирной Парижской выставке в 1900 г. Специально для послед
ней выставки, по проекту инженера Баумгартена, Каслинским заводом был отлит 
громадных размеров великолепный павильон, изящной восточной орнаментировки, 
доставивший заводу высшую награду. Этот павильон, по возвращении с выставки, по
пал обратно на склад завода и в разобранном виде пролежал почти 30 лет в пыли и 
мусоре, пока вновь не очутился, правда, только частично собранный, в виде переднего 
фасада и двух боковых стенок, вследствие утери многих частей,—в новом отделе 
Уральского государственного музея, посвященного уральскому художественному литью.

Революция совершенно прекратила выработку чугунной художественной про
дукции, и только в последние годы были небольшие отливки бюстов и барельефов ре
волюционных деятелей и некоторых скульптурных групп из рабочего и революцион
ного быта.

У иностранцев, впервые увидавших художественное чугунное литье, всегда 
бывало чувство изумления и восторга; порою от них приходилось слышать предполо
жения, что это обычные медные отливки, покрытые черным лаком, так казалось им 
невозможным придать грубому чугуну такие четкие, тонкие и изящные детали перво
начальной формы.

В настоящее время, как упомянуто выше, эта отрасль художественной ураль
ской продукции почти что сведена на нет, но это еще не значит, что в будущем оно 
не разовьется еще более широко, чем это было ранее. Изменится самое содержание 
художественного литья, его формы, но оно, претворенное в предметы обихода и но 
вого быта, вновь займет свое место, как изящное и прекрасное, свидетельствующее о 
новой культуре и новом искусстве в повседневной обстановке рабочего жилища.
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В этом сомневаться не приходится.
По существу каждая чугунная художественная вещь несет в себе отпечаток ин

дивидуального творчества простого модельщика, часто малограмотного, воспроизвед
шего в своей деревянной копии какую-либо мировую скульптурную ценность. Процесс 
получения любой фигуры, статуэтки, . группы, бюста и т. д. до нельзя прост, но 
вместе с тем он требует для модельщика понимания, способности ухватить идею ори
гинального произведения, умения владеть инструментом, чтобы придать деревянной 
копии полную тождественность с оригиналом.

Первоначальный образец—из гипса, меди или другого материала, по большей 
части хорошая копия какой-либо работы знаменитого мастера (реже подлинник). По 
этому образцу модельщик делает деревянную разборную модель, по которой; в свою 
очередь, отливается медная модель, служащая основной формой для массовых отли
вок чугуна. Сохранить полное подобие деревянной модели и первоначального об
разца—вот самая трудная и ответственная работа, и немного таких модельщиков, 
простых каслинских рабочих, как Торокин, Широков, Тарасов и другие, смогли пе
редавать как форму, так и содержание взятых ими основных образцов. Для этого 
нужно быть самому талантливым художником. Сравните для примера две отливки 
бюста Мефистофеля, работы Морелли, из которых одна в 4 раза более другой. Перво
начальный образец один, но отливки, кроме их разницы в величине, совершенно 
различны в смысле выражения лица Мефистофеля. Тонкий, ядовитый, хитрый и ум
ный, с саркастической улыбкой на одной и добродушно веселый, но порядочно злой— 
на другой. Но некоторые модельщики не только копировали, но и создавали собствен
ные произведения. Вот, например, работа Торокина—„Литейщик на работе“ или 
его же—„Поездка кулака на праздник“, Широкова—„Старуха с кузовом грибов“ 
и т. д.

В последнее время Уралмузей обогатился коллекциями каслинского литья, что 
в добавление к имеющейся небольшой коллекции кусинского литья даст возможность 
представить почти полностью всю уральскую художественную чугунную продукцию. 
Коллекции поступили по ходатайству Уралмузея от трестов „Уралмедь“ и ,,Гормет“ 
в общем количестве трех вагонов, и в настоящее время, приведены в порядок и час
тично развернуты в помещении б. церкви Горнозаводского техникума (по ул. Ленина, 
наискосок управления Пермской ж. д.). Отсутствие архивных материалов в данное 
время в распоряжении музея и недостаток времени не дали возможности сделать 
систему классификации и экспозиции выставленного материала более продуманной и 
отвечающей строгим научным требованиям, в силу чего лока размещение предметов 
сделано условно, базируясь на чисто внешних признаках. Главнейшие под‘отделы: 
революционный, охотничий, русской и иностранной литературы, античный, мемори
альный, быта, жизни и работы лошади, творчество моделистов-рабочих. Большинство 
выставленных вещей отлито по моделям лучших художников и скульпторов. Из более 
замечательных необходимо отметить работы Готье (Мефистофель, Дон-Кихот), Баха 
(разоренный зубр, бюсты Пушкина, Лермонтова,’Достоевского, Толстого, Тургенева), 
Лансере (джигитовка лезгин, охотники с борзыми собаками, тройка летом), Забелло 
(Ермак), Гольдшайера (Ифигения), Гольдштейна (Руфь, Юдифь), Обера (казак на ло
шади), Клодта (копия со статуи на Аничковом мосту), Метерлиха (крестьянка с граб
лями на лошади), Клод'а, Маро, Роде, Буре, Мейера, Мена, Канаева, и т. д. Осо
бенно любопытны литературные типы Гоголя (Солоха и черт, Нозгрев, Плюшкин, 
Манилов и т. д.) Соловьевой. По ее же модели отлит „Граф Толстой пашет“.

В отделе быта выставлены многочисленные, ажурной работы, всевозможные ко
робочки, тарелки, подставки, подчасники, портсигары, пр'есс-папье, рамки, спичечни
цы, тарелки, чернильницы, брелки, вазы, канделябры, кронштейны, подсвечники 
и т. д.

Большая коллекция чугунных медалей, отливок Каслинского завода, в насто
ящее время пока остается еще не выставленной, как и многочисленные медные мо
дели, полученные одновременно с литьем.

Л 3
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Отречение отца Мардария.
(Б ы л ь).

Отец Мардарий начал задумываться над своим положением, как-то 
совсем неожиданно для себя, и особенно после одного краткого, но мно
гозначительного разговора с отцом соборным протоиереем.

— Большое терпение в наше время в духовном звании нужно 
иметь—пожаловался отцу протоиерею отец Мардарий.

— Настояшей жизни нет—потому—пояснил отец протоиерей.
—- Где уж при теперешних порядках настоящую жизнь найти-то!
— Мудрено!—согласился отец протоиерей.
Помолчали.
— А как у живоцерковников?—Неожиданно спросил отец Марда

рий.—Похоже на то, что манны небесной от большевиков чают...
Протоиерей бросил слегка испытующий взгляд в сторону отца 

Мардария, однако, ничего не ответил.
— Но чаяния-то их, я думаю, напрасны...—не унимался отец Мар

дарий.
— Воистину!—твердо и с расстановкой сказал отец протоиерей 

и добавил веско:—На песце строят! '
Отец протоиерей слыл за мужа ума светлого и прозорливого. По

этому отец Мардарий не стал более расспрашивать и ограничился только· 
кратким и несколько неопределенным замечанием:

— Время какое-то уж очень неверное...
* * *

Случилось отцу Мардарию обедать в гостях у одного знакомого, 
служившего еще недавно в каком-то хозяйственном учреждении, а затем, 
с началом нэпа, открывшего небольшое «собственное депо». У знакомого 
собирались люди исключительно свой и за бутылкой—другой виноград
ного отводили душу, разумеется, не без оглядки. И на этот раз, как 
всегда, не удержались, чтобы не помянуть недавнее прошлое.

Отец Мардарий, на которого несколько стопок мадеры успели ока
зать свое действие, взял слово:

— Какая же, позвольте спросить, могла быть жизнь, если кругом 
всех городов заставы стояли и всякий с‘естной продукт отбирали!— 
Словно Соловьи-разбойники во времена Владимира святого!.. И вошь, 
извините за выражение...

— Про это вшиво-соловьиное время не стоит и говорить!—Неожи
данно перебил отца Мардария один из гостей.

Гость этот, в настоящем обладатель собственного мануфактурного 
предприятия, все последние годы провел на буферах и подножках в ка
честве многострадального мешечника, и напоминайте об этом времени 
было ему, естественно, неприятно.
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— Определенно не стоит!—Повторил он. — Ну, а теперь — совсем 
другое дело: жить можно!

— А как, позвольте вас спросить, — осторожно, но не без ядови
тости осведомился отец Мардарий—ваш взгляд в отношении, так ска
зать... правительственной власти?

— Что-ж власть?—Я вообще стою за твердую власть.
— Хотя бы и... эту... рабоче-крестьянскую?
— Название власти для меня, могу сказать, совершенно безраз

лично... Лишь бы давали жить. А сейчас жить дают: хошь — служи, 
хоше—свое дело открывай! Даже очень свободно жить можно!

— Как сказать... Пожалуй, вы и правы — заметил в раздумье 
отец Мардарий.—Власть твердая—это что и говорить... Еще как твер- 
дая-то!.. Можно сказать, даже через меру...

*

В один день у отца Мардария случились две неприятности.
Прежде всего,· подсчет приходских доходов показал, что если рас

пределить все по положений) между членами причта, то получится один 
конфуз.

Вторая неприятность заключалась в следующем. Обедал отец Мар
дарий у одного глубоко-беспартийного советского работника (отец Мар
дарий поставил себе за правило не упускать ни единой возможности 
избежать расходов на обед). Советский работник в своем учреждении, 
хотя и не состоял членом кружка безбожников, однако же, отнюдь не 
заявлял себя и ретроградом. Дома зато позволял себе изредка роскошь 
быть, как он говаривал отцу Мтрдарию, по—настоящему самим собой.

Пообедали.
Тотчао-же после обеда хозяин дома должен был поехать куда-то.
— Может быть, тебе по дороге с батюшкой?—спросила хозяйка.— 

Ты бы подвез.
Было, действительно, по пути, но отец Мардарий счел уместным, 

приличия ради, отговориться:
— Не извольте беспокоиться... Я дойду.
— Да что вы, батюшка!—настаивала предупредительная особа.— 

Он вас довезет.
— Видите-ли...—сказал сильно смутившийся совработник.— Я бы 

с удовольствием... но, знаете, разговоры всякие могут быть...
«С попом ехать стесняется»—кольнуло отца Мардария, но все же 

он ответил довольно любезно, тщетно, впрочем, стараясь придать бод
рые ноты унылому голосу:

— Не беспокойтесь... Я дойду.
— Ну, так я поехал—заторопился хозяин, повидимому, опасаясь, 

как бы, чего доброго, отец Мардарий и в самом деле не увязался за ним.
Когда двери за осторожным сэвработником закрылись, отец Мар

дарий не выдержал:
— Тяжкое поистине по нашим временам бремя — наше поповское 

звание!
*

Отец Мардарий собрался, приоделся, захватил опрятно сложенную 
бумагу и отправился.

В редакции уездной газеты, куда уже несколько раз заглядывал 
отец Мардарий, сообщая под величайшим секретом о своем намерении
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сложить сан, встречали его весьма приветливо, ибо время было какое-то 
сероватое, бедное событиями, и отречение отца Мардария представля
лось немалой сенсацией в уездном масштабе.

— Ну, как: не переменили еще свое решение? — встретил отца 
Мардария редактор.

— Непреложно!
— И прекрасно!—обрадовался редактор. — Письмо в редакцию об 

этом принесли?
— Всенепременнейше!.. Только наряду с сим хотел побеспокоить 

вас покорнейшей просьбицей...
— Именно?
— Как вы полагаете: это место по гражданской службе, о котором 

я прошу, чтобы предоставили мне по снятии сана, оно точно, что прочно 
будет за мной?

— Право, затрудняюсь вам сказать... Это уж вы там узнайте... 
А что вас, собственно, смущает?

— Нет.. Ничего... Я так только осведомился... — дипломатично 
замял меркантильную тему отец Мардарий и, неожиданно впадая 
в восторженный тон, воскликнул:

— Внесем и мы свою лепту в дело трудящегося народа!—А знаете,— 
продолжал он все более воодушевляясь,—как прогресс все-таки заметен 
стал! Намедни рассказывал мне один сельский священник. Приходит 
к нему мужичок—за требоисправление мучицы немного привез. «Не та 
словно мера, как было условлено», говорит ему батюшка, — «надул ты 
меня, братец, должно быть!» И что же! — «Могу, говорит мужичек, по- 
клянуться руководящей силой, что ни столько вот не надул ¡»-—Каково! 
Уже не господь бог, а просто «руководящая сила!» Так это, знаете, 
меня растрогало, так растрогало... даже до глубины души!..

— Гм...
— Я, знаете, еще в старое время за просвещение народа стоял... 

И теперь приятно видеть такую сознательность...

*

Человек задним умом крепок.
Придя домой, отец Мардарий вспомнил, что недалеко праздники 

и что, следовательно, имеются все основания к тому, чтобы объявление 
своей торжественной декларации несколько отсрочить.

Взвесив все это, отец Мардарий тотчас же составил и спешно 
отправил в редакцию послание, в котором несколько нескладно, но четко 
было написано: к

«Сохраняя в полной принципиальной силе непреклонное намерение, 
порвав с паразитством, отречься от тьмы и честно послужить нашей 
дорогой власти трудящегося пролетариата, спешу, в дополнение к остав
ленному вам заявлению, всепокорнейше просить вас повременить пуб
ликовать таковое ввиду наступающих праздников, чтобы мне своей доли 
в приходе не упустить.

«Посему убедительнейше прошу вас все это дельце до поры до 
времени держать в строжайшей тайности, ибо к тому же приодеться 
надобно будет, костюмом штатским обзавестись и проч., что все требует 
немалых затрат».
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*

Отец Мардарий отдыхал на этот раз в приятном кругу особо при
верженного к святой матери тихоновской церкви семейства мясника, 
закусывал, выпивал и, вместе с гостеприимными хозяевами, ругатель
ски ругал живоцерковников-обновленцев, предающих эту святую церковь, 
попирающих священные заветы и возводящих хулу на в бозе почившего 
святейшего патриарха.

— Послушать этих отщепенцев—говорила почтенная родительница 
мясника и бабушка многих внучат—так выходит, что уже чуть-ли не 
все архиереи к ним перекинулись.

— Все не все—авторитетно пояснил отец Мардарий,—а что трава 
дрянная в рост идет—это верно.

— Господи помилуй!—ахала богомольная старушка.—Святители— 
и те ошалели!

— Все оттого, что во главе ответственности вершения дел не на
стоящие люди поставлены—сентенциозно заметил тихонолюбивый мясник.

— Святая истина!—подтвердил отец Мардарий.
Поучительная и душеспасительная беседа, возможно, затянулась бы 

надолго, если бы неожиданное происшествие не нарушило вдруг есте
ственного течения вещей.

Нелегкая принесла нового гостя, тоже глубоковерующего мясника, 
который лишь только завидел отца Мардария заревел диким голосом:

— Как! Вы все еще в рясе?!
Отец Мардарий смешался.
— Почему же?.. Как подобает-с.
— Подобает-с?! Нет, не подобает-с, туша неклейменная! Отнюдь 

не подобает-с! — Вы только послушайте, господа! — выходил из себя 
гость. — Сторожиху из газеты у нас во дворе всем что рассказывает! 
Чудеса прямо!—В коммунисты записывается!

— Кто? Кто?
— Да вот этот самый иерей почтенный! «
— Увольте-с—пискнул отец Мардарий.
— Чего там «увольте-с»!—Вы только послушайте! Оказывается, он 

уже с месяц времени шляется в ихнюю газету — все торгуется, чтобы 
побольше дали за отречение от поповского звания...

— Вот так фунт!—промычал тихонолюбивый хозяин,—Да неужели 
же ты, батюшка,—уставился на отца Мардария—точно ходил в эту рас
проклятую газету?

— Что ходил!—не унимался гость.—Публикацию, говорят, приго
товил такую, что, мол, так и так, отсекаюсь, мол, от опиума право
славной веры и людей больше морочить не буду. А потом, слышь, спо
хватился, что праздники на носу, да и напиши новую, что, мол, дескать, 
повремените пропечатывать—потому предварительно дураков хочу по- 
обобрать немного. Так, говорят, и в газете будет напечатано! — Уж не 
тебя-ли, Исидор Фомич, с бабушкой Марией Филипповной собрался он 
постричь на прощанье?!.

— Тьфу!—рассвирепела незлобивая старушонка.
— Негодяй! Кобель долгогривый! Да после этого я тебя, сатана!— 

заскрежетал мясник и простер кулачища.
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В это опасное мгновение все помыслы отца Мардария были направ
лены только на то, чтобы выбраться из тихонолюбивого дома на худой 
конец хотя без каких-либо особо-серьезных повреждений.

— Все это напраслина—залепетал он. — Как в ожидании предбу
дущей жизни... Может быть, я для глаза отводу туда ходил... Пастер- 
ским слозом могу поручиться...

— Плевать мне и растереть на твое слово!—взревел мясник.—Вон 
ст^юда! Сукин сын! Вон! Дрянь! Язва сибирская! Вон!

* * *
Только отбежав на приличное расстояние, отец Мардарий заметил, 

что шляпу он-таки прихватить не успел. Искренне сожалея об этом 
ущербе, он, однако же, ни на минуту не ощутил желания вернуться.

А. Вилиев
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| Н. с. Смородинцев. |
22 июля скончался старейший уральский ветеринарный врач- 

общественник Николай Семенович Смородинцев.
Уральская областная «Крестьянская Газета» посвящает памяти 

покойного следующие строки:
«Имя Николая Семеновича, «серебряного старика», знают почти пого

ловно все крестьяне Свердловского округа и многие жители других 
уральских округов. 75 лет—срок огромный. На таком веку общественно
сильный человек может сделать много полезного. Таким путем и прошел 
свои 75 лет Н. С.

Родился он в 1852 году в селе Юшковском Свердловского округа. 
Прошел 4 класса Пермской духовной семинарии и, отвернувшись от 
открывавшегося перед ним сытого поповства, пошел работать в деревен
скую школу села Куяш. Учуявши своим сердцем одну из главнейших 
мужицких бед—скотские недуги, Н. С. Смородинцев пошел снова в учебу 
—поступил в Казанский ветеринарный институт. В 1879 году он поступил 
ветврачем в Невьянский район, а потом стал екатеринбургским уездным 
врачем.

В крестьянской телеге, в разбитом коробчишке Н. С. в течение 
нескольких десятков лет исколесил весь уезд, спеша с медицинской 
помощью к бессловесным четвероногим больным.

Но этого неспокойного человека не удовлетворяло только лечение 
скота. Он часто говаривал, поглядывая на юркую ветеринарную моло
дежь, стремящуюся кроме службы призаработать частной практикой:

—У богатого мужика жеребца приятно полечить—лишний рубль 
получишь. Но наше дело не в этом—надо охранять скот от болезней, 
чтобы совсем болезни перевелись.

И Н. С. изводил эти болезни, углубившись в ветеринарно-санитар
ную работу. В те времена эта чист(Т общественная медицинская работа 
была не только тяжела, но и опасна для жизни. В Каслинском районе 
Николая Семеновича даже чуть не убили за насаждение первых скотских 
кладбищ и карантинов (об этом хорошо рассказано в его книге «Борьба 
с эпизоотиями»). При участии доктора Смородинцева распространено 
в крестьянстве много санитарных знаний и уральская санитария достигла 
значительных успехов. В борьбе с эпизоотиями (заразами—чумой, воспа
лением легких рогатого скота и прочее) Н. С. спас за свою жизнь 
не мало конских табунов и скотских стад.

И этим не удовлетворялся Смородинцев. Он принимал большое 
участие в печати, им написано немало брошюр, листовок и различных 
обязательных постановлений для охраны скотского здоровья».

Николай Семенович поместил несколько статей и заметок и в нашем 
журнале. В начале лета, уже будучи безнадежно больным, он написал 
довольно большую работу из истории революционного движения среди 
рабочих Урала во времена крепостничества—вопрос, которым в последнее 
время он очен интересовался. К сожалению, эта работа, написанная 
буквально на смертном одре, представляет собой сырой материал, и 
не могла быть напечатана у нас.

Редактор: Редакционная Коллегия.
Издатель: Свердловский Окрисполком и Горсовет.
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Членский билет союза просвещенц. № 18009, выдан. Сысертск. райкомом, 

на имя Васильевой Е. Н. № 10754.
Удостоверение личн. № 1262, выдан. Сысертск. отд. мил. на имя Теткина 

Μ. М. № 10755.
Удостоверен, личн. № 234, выдан. Сысертск. мил., на имя Лысова.
Членск. кн., выданн. Сысертск. ЦРК, на имя Луговых А. И. № 10757.
Членский билет ВЛКСМ № 15614, выдан. Сысертским райкомом, на имя Ере

миной А. В. № 10757.
Личн. книж. № 27/28, выдан. Сысертским РИК, иа имя Ерогова А. П. № 10758.
Учетно - конская книжка № 3229, выцаннпая Бисертским РИК. на имя 

Щукина Д. Е.
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Учетно-конская книжка, выданная Бисертским РИК № 226" на имя Парфенова.
Учетно- конская книжка, выданная Бисертским РИК, на имя Усольцева 

А. И. № 1014.
Конская книжка, выданная Н. 3. Петровским военстолом, на имя Постни

кова Т. П. К; 4982.
Конская учетная книжка, выданная Нязе-Петровским военстолом, на имя 

Половинкина Я. П. № 4983.
Конская учетная книжка № 1298, выданная Нязе-Петровским военстолом, на 

имя Лукина Гр. И. № 4984.
Конская учетная книжка, выданная Нязе-Петровским военстолом, на имя 

Козьминой А. Г. № 4985.
Конская учетная книжка, выданная Нязе-Петровским военстолом, па имя 

Митюшкина Д. А. № 4986.
Конская учетная книжка, выданная Нязе-Петровским военстолом, на имя 

Чебыкина И. Ф. № 4987.
Конская учетная книжка, выданная Нязе-Петровским военстолом, на имя 

Постникова В. Т. № 4988.
Две конские учетные книжки, выданные Нязе-Петровским военстолом на имя 

Бархатова П. П. № 4990.
Конская учетная книжка, выданная Нязе-Петровским военстолом на имя 

Карпова Т. Г. № 4991.
Конская учетная книжка, выданная Нязе-Петровским военстолом, на имя 

Бархатова И. Гр. № 4992.
Конская учетная карточка, выданная Нязе-Петровским военстолом, на имя 

Пономарева № 4993.
Конская учетная карточка, выданная Нязе-Петровским военстолом, на имя 

Беляева И. С. № 4994.
Удостоверение личности, выданное Невьянской милицией, на имя Петунина Н. И.
Учетно-конская книжка, на имя Клюкина П. Е. № 4383.
Справка на получение удостоверения личности, выданная В.-Тагильским Рай

советом 4385.
Партийный билет № 711400, выданный Пермским Окружкомом ВКП(б) на имя 

Никитина А. П. 10051.
Удостоверение личности, выданное 4 район. Свердловской Милиции на имя 

Даньковой М. С. № 10052.
Расчетная книжка, выданная контор, курен, операц. из Нязе-Петровском заводе, 

на имя Мельникова В. П. 10054.
Конская книжка, на влад. Смирнова Дм. № 10054.
Учетная воинская книжка, выданная Нязе-Петровским РИК, на имя Гусева.
Расчетная книжка, выданная конторой курен, операц. Юж.-Уральского Тре

ста, на имя Решетникова И. А. 10056.
Расчетная книжка, выданная конторой курен, операций Юж.-Ур. Треста на 

имя Карпова П. А. № 10057.
Членская книжка и обязательство № 113, выданные Нязе-Петровским с.-хоз. 

Т-вом, на имя Сазонова Н. С. № 10058.
Учетно-воинская книжка, конская, выданная военстолом Нязе-Петровского 

РИК, на имя Гузачева Гр. Вас,
Членская книжка, выданная Нязе-Петровским с.-хоз. Т-вом, на имя Лосева 

Т. А. № 10060.
Учетно-конская карточка, выданная Нязе-Петровским РИК, на имя Несте

рова М. Н. № 10061.
Членская книжка союза ж.-д., выданная НЗП. Учпрофсожем, на имя Лосева 

А. А. № 10062.
Отрезок «В» № 429127. выданный П. ж. д., удостоверение личности № 486, 

выдан. 4 район. Свердловской милиции, кандидат, карточка, выданная Златоустов
ским Окружкомом, на имя Карякина П. Д. № 10063.

Расчетная книжка контор, куренных операций Юж.-Ур. Треста, на имя Мар
тынова И. Я. 10064.

Квитанция № 746, выданная Нязе-Петровским с.-хоз. Товариществом на имя 
Шадрина А. А. № 10065.

Членская книжка, выданная Нязе-Петровск. Обществом Потребителей на имя 
Воробьевой М. И. № 10066.

Членская книжка № 219, выданная Правлением ЕНО, на имя Бархатова 
Д. Я. № 10067.

Расчетная книжка, выданная конторой куренных операций Юж.-Уральского 
Треста, на имя Колташева В. П. № 10068.

Расчетная книжка, выданная конторой куренных операций Юж.-Уральского 
горзав. Треста на имя Ахматшина № 10069.

Конская книжка, на имя Воронова М. П. № 10070.
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Удостоверение личности, выданное Чистопольской гормилицией, на имя Поно
маревой Т. А. № 10071.

Учетно-воинская книжка № 45/55, выданная Нязе-Петровским РИК, на имя 
Нестерова И. В. № 10072.

Членский профбилет Союза Железнодорожников, выданный Нязе-Петровским 
Учпрофсожем, на имя Агрызина Гр. Я. № 10073.

Учетно-конская книжка, на влад. Крушина А. Ф. № 10074.
Членская книжка, выданная Нязе-Петровским Обществом Потребителей, на 

имя Ведерниковой И. Т. № 10075.
Квитанция, выданная Нязе-Петровским сел.-х. Товариществом, на имя Оста- 

хова П. Гр. № 10076.
Учетно-конская карточка, выданная Нязе-Петровским РИК, на имя Козлова 

В. И. № 10077.
Членская книжка, 'выданная Нязе-Петройским Обществом Потребителей, на 

имя Карпова С. С. № 10078.
• Конско-учетная карточка на имя Гаврилова С. Т. № 3112.

Учетно-конская карточка и удостоверение личности, выданное Сарапульским 
с. с., на имя Наумова И. Э. № 3114.

2 учетно-воинские карточки, выданные Березовским РИК, на имя Гаври
лова И. К. № 3113.

Учетно - конская карточка, выданная Березовским РИК, на имя Зайкова 
И. Ф. № 3115.

Учетно-конская книжка, на имя Пастуховой А. П. № 3117.
Конская учетная книжка, выданная Березовским РИК, на имя Зайкова.
Учетно-конская книжка, выданная Березовским РИК, на имя Гаврилова 

Н. И. № 3118.
Учетно-конская книжка, на вл., Смирных И. С. № 3120.
Учетно-конская книжка, на имя Бутакова К. В. № 3119.
Удостоверение личности, на имя Горбанькова Н. А., Горбанькова Д. К., Гор- 

баньковой А. 3., Горбаньковой М. 3., выданное Павлодарской гормилицией.
Удостоверение личности, выданное Походиловским с. с., Покровского района, 

на имя Соколова М. Р.
Удостоверение личн., № 14, выд. Свердловским Адмотд., воинский бил. № 12/11, 

выд. Окрвоенкоматом, удостов. Уралстатбюро № 354, удостов. Уралобторга № 12098, 
удостов. Донстатбюро № 1806, чл. кн. Свердл. ЦРК № 7239, выписка о браке Свердл. 
Загс, выписка о рождении дочери, выд. Московок. Загс, на имя Антонова, Д. А.

Удост. лич. № 4482, выд. 2 отд. Свердл. мил., профбилет совслужащ. № 6380, 
на имя Ратнер С. И. № 8213.

Расписка на лошадь,-прин. Плещевой, Е. И. № 1901.
Удост. личн., выд. Свердл. Адм. Отд.,—на имя Кадряева.
Удостовер. лич., выд. Катайской мил. и патент 2 разр..— на имя Давыдова, 

И. Е. № 11590.
Удост. взамен приписн. свид.,—на имя Бердникова, П. А.
Членск. билет Союза Рабземлес,—на имя Тимофеева № 11592. /
Уч.-воинск. билет,—на имя Пастухова, М. Ф. № 11593.
Страхбилет за № 4490, профбилет Совторгслужащ, за № 4170 и удостоверение 

личн.,—на имя Граблаус № 11594.
Удост. лич., выд. Белоярск, с/сов.,—на имя Сумина, А. И.
Удостов. лич., выд. Болакчинск. Вик., удост., выд. Богородиским леснич.,—на 

имя Пономарева, Н. В. № 11596.
Удост. лич., выд. Свердл. Адм. Отд., учетно-воинск. кн., член, билет, выд. Союз. 

Строителей,—на имя Власова, В. И. № 11597. ,
Удост. лич., выд. Белоярск. Бик.,—на имя Ушакова.
Уч.-воинск. кн., выдан. Березовским Виком,—-на имя Вольхина, Н. Д.
4 конск. расп., личн. карточка и патент 3 разряда,—на имя Старцева В. Ф. 

№ 11599.
Удост. лич., выд. Свердл. Адм. Отд., членс^с. билет Союза Рабземлес № 1394 — 

на имя Весвэр, Б. Е. №11600.
Книжка безработного, выд. Свердл. Страхкассой, за № 1909,—на имя Бодуэн, 

В. Л. № 11601.
Удост. лич., выд. Красноуфимск, мил.,—на имя Шабалиной, Н. С. № 11602.
Личн. кн., выд. на имя Савельева С. Ф. № 11603.
Удост. о бедности и личн. кн.,—на имя Попова, Д. С.
Удост. личн., выд. Свердл. Адм. Отд.,—на имя Калинина, В. Я. № 11605.
Больничный лист,-—на имя Попирина, М. Г. № 11606.
Удост. лич., № 862, удост. лич. № 863, членский билет ВКП (б.), удост. Тагиль

ской Контр. Ком., членск. билет Союза Бумажников,—на имя Исакова, И. Ф. № 11607.
Удост. на право ношения оружия, г.ыд. Тагильской О. Г. П. У,,—на имя Бли

нова, Мих. и Шеститко, Ст.
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Членский билет Союза С.-Хбз. рабоч., выд. Троицким Отд.,—на имя Шадриной, 
О. A. № 11608.

Удост. лич., выд. Тюменской мил.—на имя Усова, А. Д. № 11609.
Удост. лич., выд. Тюменской мил.,—на имя Богданова, А. К. № 11610.
Удост. лич., выд. Свердл. Адм. Отд. и личная книжка,—на имя Любимова, 

В. В. № 11611.
Членский билет Союза Рабземлеса,—на имя Чечугова, H. Е.
Выпись о рожд., выд. Свердл. Загс,—на имя Моховой, В. Н. №’11613.
Член. кн. Строителей, удост. лич., выд. Иркутск, мил.,—на имя Ворошиловой; 

М. А. № 11614.
Член. бил. Союза Совторгслужащ.,—на имя Замелина.
Удост. Личн., выд. Свердл. Адм. Отд., удост. об освобождении от военной службы, 

выд. Свердл. Окрвоенкоматом,—на имя Шадрина, К. A. № 11616.
Уч. конек, карт. № 3183, выд. Витимским c/с., Перво-Уральск, района,—на 

имя Гусельникова, С. Ф. № 5101.
Учетно-конск. кар., выд. Битимск. с/с. П.-Уральск, района,—на имя Чижовой, 

О. С. № 5102.
Уч. конск. карт., выд. П.-Уральским Рик № 3002,—на имя Долгих, А. И. 

№ 5103.
Уч. конск. карт, за № 3247, выд. П.-Уральск. Вик,—на имя Чижова, И. С. 

№ 5104.
Уч. конск. кн., выд. П.-Уральск. Райисп.,—на имя Прибышкова. В. А. №5105.
Справка, выд. Витимским c/с., П.-Уральск. Райисп.,—на имя Южакова, И. Гр. 

№ 5106.
Уч. конская карточка 3261, выд. П.-Уральск. Райисп.,—на имя Макарова. В. И. 

№ 5107.
Уч. конская карточка № 3572, выд. П.-Уральск. Райисп.,—на имя Васильева, 

И. А. № 5108.
Удост. лич., выд. Адм. част. Невьянск. Райисполкома, учетно-воинск. кн., выд. 

Невьянск. Райисполк., уч. конск. карт., выд. Невьянск. Райисп., профбилет Союза 
Металлистов,—на имя Петелина, И. М,

Уч. конская книжка, выд. Режевск. РИК, на имя Костылева Ф. А.
Член, книжка, выд. Н.-Сергинск. РИК № 675, на имя Малышкиной А. М.

№ 10204
Профбилет металлистов, выд. Н.-Сергин. ФЗК № 119157, на имя Сотникова П. Н.

№ 10205
Удостоверение личн. № 69, выд. 10 р. милиц., воинская книжка, выд. Н.-Серг. 

военстолом, на имя Анфиногенова С. И.
Уч. конская карт., на вл. Засыпкина Ив. № 10206
Членская книжка, выд. Н.-Сергицск. ЦРК № 1401, па имя Которгина Н. П.

№ 10207
Уч. конск. кн., на вл. Харлоповой М. Н. № 10208
Расчетн. лист. № 697 и 797, выд. Н.-Сергинским лестничеств. на имя Моро

зова И. Н. № 10209
Чл. кн., выд. Н.-Сергинск. ЦРК № 1492, на имя Донтелеева Н. П. № 10210
Уч. воинск. билет № 8/50, выд. Н.-Сергинск. РИК
Удостоверение личности, выданное МК ст. Дружинино, уч. конская книжка, 

профбилет жел. дорож. и провиз. билет, на имя Савичева В. Н. № 10211
Расчетн. лист, выдан. Н.-Сергин, леснич. на имя Бисянина № 10212
Времен, удостоверение личности № 811, на имя Пенкина Е. И. № 10213
Расчетн. лист, выдан. Н.-Сергин, леснич. № 548, на имя Певцова И. П. № 10214 
Расчетн. лист, выдан. Н.-Сергинск. леснич. на имя Захарова № 10215
Расчетн. лист, Н.-Сергин, леснич. № 693, на имя Слесарева А. П. № 10216 
Расчетн. лист, выдан. Н.-Сергинским лесничеством № 100, на имя Бод

рова В. Ф. № 10217
Профбилет, выд. Н.-Сергинск. ФЗК союза металлистов № 466058, на имя Тру- 

бецкова А. А. № 10218
Расчет, лист. Н.-Сергинск. леснич. № 261, на имя Боронникова Н. В. № 10219
Расчет, лист. Н.-Сергинск. леснич. № 740, на имя Мокеева Н- В. № 10220
Членская книжка, выданная Н.-Сергинским ЦРК за № 1563, на имя Трубец- 

кова И. П. № 10221
Члецск. кн., выд. Н.-Сергин. ЦРК № 1831, на имя Грачева П. А. № 10222
Удостоверение личности, выдан. 4 отд. милиции, на имя Юсупова № 8498
Выписка о рождении ребенка, на имя Цибиной М. С. № 8499
2 выписки о рождении детей, на имя Федоровой К. 3. № 8500
Страхбилет № 52867, на имя Окулич М. А. № 8501
Удостоверение, выдан. Златогоровск. с. с., на имя Привалова Л. А.
Удостоверение личности, выдан. Камышевским с. с., на имя Бочкаревой № 8503
Удостоверение личности, выд. Бардымск. РИК, на имя Кичигиной Т.-В. № 8504
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Профбилет союза горнорабочих, на имя Баскова К. А. № 8505
Личная книжка, на имя Журавлева П. Д. t № 8506
Личная книжка и удостоверение личности, выдан. Талицкого с. с., на имя

Охотникова В. И. № 8507
Удостов. личности, выд. 4 отд. милиции, на имя Клюкину В. Μ.
Личная воинская книжка, на имя Екимова А. В. № 8509
Выписка о рождении ребенка, на имя Дементьева
Удостоверение личности, выданное 4 отд. милиции № 721749 и личная книжка 

№ 367,' на имя Булзина И. С. № 8511
Выпись о рождении Чепелева А. Г. № 8512

^¡Уч. конская книжка за № 6765, выдан. Арамашевским РИК Ишимского окр., 
на имя Колташева Е. Т. № 1533

Паспорт, выдан. Каврижск. ВИК, Халтуринск. у.
Учетная воинская книжка, выданная Халтуринским военкоматом, на имя

Ивкина Е. И. " № 11240
Метрическая справка Свердловск. ЗАГС, на имя Петрова К. С. № 11246 
Учетная конская книжка, выдан. Режевским РИК, на имя Гороховой А. А.
Свидетельство о рожд. № 132, выд. Камышевск. ЗАГС, на имя Кузнецовой В .А.
Учетная конская карточка, членская книжка, выдан. Сысертским КОВ, на имя 

Старкова Н. И. № 10760
Уч. воинск. билет на лошадь, принадл. Журавлеву С. И. № 10759
Членская книжка № 433279, выд. Сысертск. ФЗК, на имя Остякова В. А. 

№ 10761.
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Шщи нооператнаов. Шж- 
м-прпм. артелев в ж хиигавшй I

Конторой журнала „ОКРУГ" при
нимаются к объявлению в журнале:

1. Балансы вступительные и заключительные:
на 1 странице 100 руб.

2. Балансы оборота — на 2-х 200 руб.
3. 6‘явления рекламные о ликвидации пред

приятия и т. д. на 1 стр. 50 руб.
на ^2 стр. 25 руб.
на 7^ стр. 15 руб.

4. б‘явления об утере документов первые 2 док. по 50 к. 
и последующие по 25 к. 

за каждый документ.
(принимаются всеми риками, сельсоветами и отд. Милиции)

Деньги и об'явления высылать по 
адресу: Свердловск, конторе журнала 

„ОКРУГ



Цена 25 коп- 20933

СВЕРДЛОВСК, УРАЛПОЛИГРАФ, 
ТИП, „ГРАНИТ“ ЗАКАЗ № 6649. И 
ТИР. 2200 УРАЛОБЛ № 1884. В
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